
Скромный юбилей совсем не скромной партии смо-
гут при желании отметить граждане РФ в этот четверг. 
1 декабря 2001 года на свет появилась партия, каждое 
поражение которой на любых более или менее значимых 
выборах становится сенсацией общенационального 
масштаба, — наша современная «руководящая и на-
правляющая сила», партия «Единая Россия». 

«Какую бы общеизвестную организацию мы ни соз-
давали — всегда получается КПСС», — сказал некогда 
самый красноречивый российский премьер всех времен 
Виктор Черномырдин. С точки зрения политический 
эстетики незабвенный Виктор Степанович, как всегда, 
абсолютно прав. Церемонии и ритуалы времен КПСС 
настолько сильно въелись в нашу плоть и кровь, что 
даже в самых оппозиционно настроенных организациях 
партийная жизнь напоминает дурно скроенную пародию 
на эпохи Сталина, Хрущева и Брежнева. 

«Вносим проект решения заседания Федерального 
политического совета Партии народной свободы об ис-
ключении И.В.Яшина из числа членов партии ПАРНАС 
за совершение действий, нанесших вред интересам 
партии, и нарушение решения одного из руководящих 
органов партии» — как вам, напри-
мер, такая сентябрьская инициа-
тива удмуртского филиала партии 
Касьянова? 

Читайте 2-ю стр.

ДЛЯ САДОВОДОВ НАСТУПИЛ КОНЕЦ СВЕТА

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  ИЛЬЯ АВЕРБУХ поставил ледовое шоу о Щел-
кунчике, и спектакль называют одним из самых 
дорогих. «МК-Бульвар» встретился со знамени-
тым фигуристом и обсудил огромные декорации, 
харизму чемпионов и жизнь за городом.

  ИГОРЬ НИКОЛАЕВ пригласил свою супру-
гу Юлию Проскурякову на свидание в бассейн. 
Впечатленный «МК-Бульвар» провел ревизию и 
теперь знает, как проводят знаменитости свои 
свидания.

  А ТАКЖЕ: Ким Кардашьян довела мужа до 
больницы, Лариса Вербицкая покорила подиум, 
звезды, которые стесняются своего тела, полез-
ные привычки знаменитостей и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ВИДЕО 
 на сайте 

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Как пела наша общая с Филип-
пом Киркоровым «единственная» за-
ноза Алла Пугачева: «Вот как! Никто и 
не ожидал!». История с обвинениями 
французом Дидье Маруани здеш-
него поп-короля в плагиате тянется 
уже больше года, и публика даже 

подзабыла, что на что там было по-
хоже и куда, собственно, движется 
судебное разбирательство. И тут 
вдруг такое маски-шоу в центре 
Москвы! 

Читайте 5-ю стр.

Сто пятьдесят населенных пун-
ктов на севере Московской области 
в ноябре провели больше недели 
без электричества. 

Причина — ледяной дождь. Так 
много было обрывов из-за упавших 
деревьев, что быстро восстановить 
сети энергетики не могли. Некото-
рые деревни и поселки мерзли не-
делю, некоторые — даже дольше. 
Но хуже всех пришлось СНТ. 

Электрические сети садовод-
ческих и дачных товариществ — их 

коллективная собственность. По-
этому они сами должны их чинить 
и содержать в порядке. Но люди 
были уверены, что восстановить 
их обязаны те же электрики, что 
чинили провода в соседнем с их 
СНТ поселке. И страшно возму-
щались, что в поселке-то свет есть 
уже два дня, а у них — нет. И к ним 
никто не едет, чтобы чинить их сети 
и их спасать!

Читайте 6-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ, 
политик

1–10 ДЕКАБРЯ ДЕКАДА 
ПОДПИСКИ  
НА ИЗДАНИЯ «МК»!

Подробности на 7-й стр.

УЧЕБНИКИ СОХИ 
И ТОПОРА

А ВЫ, ДРУЗЬЯ, КАК НИ САДИТЕСЬ, 
В КПСС ВСЕ Ж НЕ ГОДИТЕСЬ! 

ОБЕСТОЧЕННЫЕ СНТ НИКТО НЕ СПАСЕТ
У зимующих дачников один выход — 

печное отопление и генераторы-«тырчики»

Новым министром экономического 
развития Владимир Путин назначил 
34-летнего Максима Орешкина, за-
нимавшего до этого пост заместите-
ля министра финансов. Эксперты от-
мечают, что президент страны вновь 
удивил своим кадровым решением, 

ведь кандидатура Орешкина не фигу-
рировала ни в каких предварительных 
списках кандидатов, которых сватали в 
кресло, освободившееся после ареста 
Алексея Улюкаева.

Читайте 3-ю стр.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 
ПРОБЛЕМЫ 

БУДЕТ ЩЕЛКАТЬ 
ОРЕШКИН

Кресло Алексея 
Улюкаева занял 

представитель 
конкурирующего 

ведомства

Маски-шоу Киркорова и Маруани:  
от русских Европе сплошные психотравмы

КОРОЛЬ РЕМЕЙКОВ 
ПОДСЕЛ НА SPACE
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Цена в розницу договорная

«Единой России» — 15 лет

Самый молодой 
министр — 34-летний 

Максим Орешкин.

Дидье Маруани 
задерживали 

по жесткому 
варианту.
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ПЕДАГОГ НАШЕЛ ПРИЧИНУ ДЛЯ ИЗБИЕНИЯ СИРОТЫ 
В КАСТРЮЛЕ С СУПОМ

Представители детско-
го омбудсмена по Москве 
разбираются в скандале в 
центре содействия семей-
ному воспитанию «Полярная 
звезда» на улице Полярной 
— на прошлой неделе один из 
педагогов ударил 12-летнего 
подопечного с отклонениями 
в психике, а в понедельник 
мальчик сбежал из заведе-
ния. Проверку начали и мо-
сковские полицейские.

Как стало известно «МК», 
54-летний Евгений Холяков 
поднял руку на ребенка ве-
чером 23 ноября. С утра этот 
день был сложным для педа-
гогов, так как воспитанников 
(их всего 8, и многие страда-
ют психическими отклоне-
ниями) возили на осмотр к 
врачам. Ребята вернулись в 
детский дом аккурат к ужину. 
Один из ребят (у мальчика 
стоит диагноз «умственная 
отсталость»), судя по всему, 
был крайне голоден — он то 
и дело открывал и закрывал 

холодильник. Холяков делал 
замечания, пытался успоко-
ить ребенка, мол, стол вот-
вот накроют, подожди, но тот 
не реагировал. В конечном 
счете воспитанник влез ру-
ками в кастрюлю с супом, 
которая стояла на столе. Тут 
терпение педагога не выдер-
жало — он схватил ребенка за 
шею, ударил головой о ка-
стрюлю. Когда Холяков от-
пустил мальчика, тот быстро 
вышел из кухни и отправился 
в комнату, где лег спать.

Эта ситуация вряд ли стала 
бы известна за стенами дет-
дома, но 28 ноября мальчик 
убежал из детского дома. 
Вплоть до этого дня Холя-
ков его не видел (у педаго-
гов сменная работа). Утром 
в понедельник мужчина при-
шел в детский дом, принялся 
будить ребят. Мальчик под 
шумок выскочил на улицу, до-
шел до станции метро и стал 
кататься на поездах, пока 
полицейские не заметили 

странного пассажира. После 
установления его личности 
мальчика отправили в дет-
скую больницу. Серьезных 
травм у ребенка нет — на 
лице ссадина (скорее все-
го она получена в драке со 
сверстниками). Как бы то ни 
было, маленький пациент 
рассказал психологам об 
обиде на педагога, и вскоре 
в детский дом нагрянула про-
верка. Просмотр камер ви-
деонаблюдения подтвердил 
слова воспитанника.

Холякова отстранили от ра-
боты. Сам он объясняет про-
изошедшее эмоциональным 
взрывом, мол, в тот день был 
перенапряжен из-за рабочих 
трудностей. Кстати, стаж пе-
дагогической деятельности 
Холякова — 32 года, а в этом 
заведении он трудится с 2014 
года. У наставника много 
благодарностей. Директор 
детского дома никогда не за-
мечала, что мужчина груб с 
воспитанниками.

ЗАЯЦ ПОВЕЛ СЕБЯ  
С КОНТРОЛЕРАМИ КАК ВОЛК

Безбилетный пассажир вы-
толкнул из салона автобуса 
двух женщин-контролеров на 
Ярославском шоссе в среду. 
Женщины получили травмы 
и были госпитализированы, 
а агрессора отвезли в отде-
ление полиции.

Как стало известно «МК», 
контролеры Елена с коллегой 
Светланой в сопровождении 
представителя «Мосгор-
транса» работали в автобу-
се маршрута №903. Дамы 
стояли возле второй двери 
автобуса. Около 10.00 они 
обратили внимание на при-
личного одетого молодого 
человека в очках, который 
на остановке пролез под тур-
никетами и спокойно зашел 
в салон. Елена с напарницей 

подошли к зайцу и попро-
сили оплатить проезд. Тот 
не промолвил ни слова. На 
вид ему было больше 18 лет, 
поэтому контроллеры при-
няли решение высадить его 
на следующей остановке на 
Ярославском шоссе возле 
дома 117. Однако как только 
автобус открыл двери, без-
билетник замахал руками и 
вытолкнул сначала Светлану, 
а потом и Елену. Обе дамы 
упали на асфальт. Дебошира 
скрутили двое свидетелей. 
Обеих пострадавших госпи-
тализировали. У Светланы 
подозрение на сотрясение 
мозга, а у ее напарницы, воз-
можно, перелом руки (точный 
диагноз покажет обследо-
вание).

ДУБЛЕР ОСТАФЬЕВСКОГО ШОССЕ СОХРАНИТ  
В ЦЕЛОСТНОСТИ ПАМЯТНИК АРХЕОЛОГИИ

Новая автомобильная трасса появится в 
ближайшем будущем на юге столицы. Она 
разгрузит Остафьевское шоссе. Проект до-
роги разработала Москомархитектура. 

Новая дорога будет построена на террито-
рии Новой Москвы и свяжет поселение Ряза-
новское и район Южное Бутово. Как отмечают 
архитекторы, состояние существующей до-
роги не отвечает современным требованиям. 
Кроме того, по старому асфальту приходит-
ся ездить туристам, желающим добраться 
до музея-усадьбы XVIII века «Остафьево». 
Также дорога является основной артери-
ей, ведущей к аэродрому. От идеи ремонта 
нынешнего шоссе проектировщикам при-
шлось отказаться. Во-первых, тогда в зону 
ремонта попал бы археологический памятник 
XIII века «Селище Рязаново-1». Во-вторых, 
строителям пришлось бы изъять и кусок зем-
ли, принадлежащий дворянской усадьбе. 
Наконец, ремонтники вынуждены были бы 
снести огромное количество частных домов 
в деревнях Рязаново и Никольское, а также в 
селе Остафьево. В результате было решено 
построить новую трассу. Основных полос бу-
дет две, а по бокам расположатся по одному 
ряду для разгона и перестроения. 

ПОТОМКИ ГАЙДАРА И ЕЛЬЦИНА 
ОТСТОЯЛИ ПРАВО НА ГАРАЖ

Точку в судебной тяжбе 
жильцов знаменитого дома 
на Осенней улице, где в свое 
время жил первый президент 
России, а сейчас квартируют 
первые лица государства, по-
ставил в среду Арбитражный 
суд Московского округа. Из-
вестные граждане, в их числе 
сын политика Егора Гайда-
ра и родственники Бориса 
Ельцина, отстояли право на 
подземный гараж во дворе 
элитного дома.

Как стало известно «МК», 
судебные разбирательства 
длятся с 2013 года, когда 
столичный Департамент 
имущества зарегистрировал 
право собственности на под-
земный гараж на 28 машино-
мест. Этот гараж, как и дом 
для высокопоставленных 
чиновников, был возведен 
в 1993 году застройщиком 
Федеральной службы охраны 
России. Он расположен во 
дворе на огороженной терри-
тории. Каждой квартире по-
ложено одно машино-место 
(их распределял лично Ель-
цин). Жильцы ельцинского 
дома возмутились таким ре-
шением. Дело в том, что весь 

жилой комплекс, состоящий 
из жилого дома и подземного 
гаража-стоянки с теннисным 
кортом на кровле, принад-
лежит в силу закона о при-
ватизации членам ТСЖ «На 
Осенней». Первая квартира 
была приватизирована в 
2008 году, и у собственников 
возникло право общей доле-
вой собственности на общее 
имущество дома. Собствен-
ники не принимали решение 
о передаче гаража городу. 
Истину было решено искать в 
суде. Служители Фемиды то 
вставали на сторону истцов, 
то давали от ворот поворот. 
Окончательная точка была 
поставлена в среду: судьи 
признали право собственно-
сти за жильцами дома.

— После трех лет мы выи-
грали суд. Замечу, высокопо-
ставленные жильцы не стали 
использовать администра-
тивные ресурсы, а решили 
пойти путем обычных людей, 
хотя, возможно, один зво-
нок в Администрацию Пре-
зидента уладил бы спорный 
вопрос, — пояснили предста-
вители ТСЖ Борис Локшин и 
Ольга Щербак.

ПРОБКИ ЗАСТАВИЛИ ВЕРТОЛЕТ 
ОСТАНОВИТЬСЯ НА НОЧЛЕГ  

ВО ДВОРЕ

Лицезреть настоящий вер-
толет, припаркованный во 
дворе дома в центре столи-
цы, довелось местным жите-
лям и случайным прохожим. 
Оказалось, что хозяин воз-
душного судна вынужден был 
оставить его на ночь у подъ-
езда, так как из-за пробки не 
успевал перевезти с одного 
аэродрома на другой. 

Как рассказал «МК» владе-
лец воздушного транспорта 
Вадим Николаевич, вертолет 
Gazelle SA-341 выставлен на 
продажу, однако покупатель 
пока не нашелся. На днях 
мужчина решил перевезти 
вертолет с аэродрома «Ва-
тулино» в Жуковский, в по-
мещение, специально обо-
рудованное для холодов. Так 
как для полетов над Москвой 
нужно специальное разре-
шение, вертолет повезли на 
прицепе по автодороге. 

— Пока мы его везли, чуть 
было не попали в два ДТП, — 
рассказывает Вадим. — Все 
хотели сфотографироваться 
с «вертушкой».

К вечеру водитель доехал 

только до центра Москвы и 
был вынужден остановиться 
на ночлег. Вадим Николае-
вич подвез вертолет к свое-
му дому на Большой Гру-
зинской, припарковал его с 
внутренней стороны дома и 
отправился спать. Между тем 
чудо техники, оставленное 
без присмотра у подъезда, 
вызвало настоящий ажио-
таж среди прохожих. Горо-
жане фотографировались на 
фоне вертолета и делились 
снимками в соцсетях. Осо-
бенно счастливы были дети, 
которые рано утром шли в 
школу и детский сад. Одна-
ко, выспавшись, владелец 
продолжил поездку и вскоре 
доставил технику в место на-
значения.

К слову, за воздушное суд-
но 1975 года выпуска хозяин 
просит 24 миллиона 300 ты-
сяч рублей. Вертолетом ин-
тересовалось уже несколько 
человек, правда, один остал-
ся недоволен техническим 
состоянием, а другому не 
понравилось отсутствие ав-
топилота. 

АРЕСТАНТАМ ПРЕДЛОЖАТ САМИМ 
СПАСАТЬ СЕБЯ ОТ ГОЛОДА

Бюджет на питание рос-
сийских заключенных в 
ближайшие годы урежут 
почти на треть. Если сей-
час каж дого арестанта 
кормят за решеткой из 
расчета 86 рублей в день, 
то в 2019-м будут потчевать 
только на 64. 

Как сообщили «МК» в 
Федеральной службе ис-
полнения наказаний, на 
питание арестантов с каж-
дым годом выделяется все 
меньше и меньше денег 
из бюджета. И если не так 
давно на эти цели ФСИН 
получала 24 млрд рублей, 
то к 2019 году будет около 
15 млрд. С учетом роста цен 
на продукты такое срезание 
бюджета может обернуться 
настоящей катастрофой. 

Ученые подсчитали, что 
если во всех колониях будут 
печь хлеб сами, а еще лучше 
из зерна, которое сами вы-
растят, то расходы на этот 
продукт сократятся с 4 до 
2 млрд в год. На картофель 
сейчас ФСИН тратит 2 млрд 
рублей, но если построить 

современные картофелех-
ранилища (нужно 50 тысяч 
кв. м), то потребуется не 
больше 1 млрд. Говядину 
предлагают заменить на 
мясо птицы, которую будут 
разводить в агрохолдингах 
при местах лишения свобо-
ды. Вообще, ФСИН готова 
серьезно заняться сельским 
хозяйством. По подсчетам 
ведомства, сегодня 218 ты-
сяч арестантов трудоспо-
собны и могли бы работать 
в агрохолдингах. ЗА 36 ПОГИБШИХ ПСИХБОЛЬНЫХ НЕ ПОСАДИЛИ НИКОГО

Так и не понесли уголов-
ной ответственности быв-
шие руководители психиа-
трической больницы №14, 
расположенной в поселке 
Раменский Дмитровского 
района, где заживо сгоре-
ли 38 человек. По случаю 
амнистии в честь 70-летия 
Победы в Великой Отече-
ственной войне главный врач 
больницы и его заместитель, 
допустившие пожар в своем 
лечебном учреждении, осво-
бождены от наказания прямо 
в зале суда. 

Как сообщал в свое время 

«МК», ночью 25 апреля 2013 
года в отделении находились 
38 пациентов с психическими 
заболеваниями и 3 сотруд-
ника больницы — палатная 
медсестра и две санитарки. 
Возгорание произошло в де-
ревянной части здания — там 
один из пациентов поджег 
диван. В результате возник-
шего пожара выжили всего 
трое: медсестра и двое па-
циентов, которых она успела 
вывести из больницы. 

Виновными в пожаре были 
признаны бывший глав-
ный врач больницы Мурад 

Шаов и его заместитель по 
безопасности Михаил Хох-
лов. Их обвинили в наруше-
нии требований пожарной 
безопасности, повлекшем 
смерть двух или более лиц. 
Следствие установило, что 
причиной пожара стала ха-
латность руководителей 
медучреждения. Оказалось, 
что сотрудники отделения, 
допущенные к работе, не 
проходили обучение мерам 
пожарной безопасности и не 
были готовы к экстренной 
ситуации. При этом коли-
чество персонала также не 

позволяло принять своевре-
менные меры, чтобы спасти 
больных. Эвакуационные 
выходы были оборудованы с 
нарушениями. А инструкции 
о мерах пожарной безопас-
ности и вовсе отсутствова-
ли.

Приговором суда Шаову и 
Хохлову назначено наказа-
ние в виде 4,5 года лишения 
свободы каждому, но в связи 
с объявленной к 70-летию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне амнистией 
оба освобождены от отбы-
вания наказания.

СКОЛЬКО СЪЕДАЮТ 
РОССИЙСКИЕ ЗАКЛЮЧЕННЫЕ  
В ГОД (В ТОННАХ)
Хлеб 130 490
Крупа 23 720
Макароны  7120
Мясо  21 350
Рыба 23 720 
Маргарин  8300
Масло  4700
растительное
Сахар  7100
Соль  4700 
Чай  237
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ВАЖНОВАЖНО

16-летнюю девушку-инвалида выгнала из трам-
вая контролер-ревизор на востоке столицы. 
Юная москвичка по имени Карина 26 ноября 
возвращалась домой с учебы (она изучает се-
стринское дело на первом курсе в одном из 

колледжей). До метро «Новогиреево» оставалось несколь-
ко остановок, когда в трамвай вошли двое контролеров-
ревизоров. Одной из них Карина предъявила временную 
соцкарту, дающую право на бесплатный проезд. Тогда 
контролер потребовала показать паспорт или документ, 
подтверждающий инвалидность. Ни того, ни другого у 
Карины не было, а студенческий билет проверяющая при-
нимать отказалась. У барышни отобрали «времянку», а ее 
саму высадили. От волнения у девушки, страдающей диа-
бетом, в крови подскочил сахар. Она позвонила матери и 
сказала, что идет домой пешком. Женщина перепугалась 
за дочь — пешие прогулки нежелательны для Карины, так 
как она перенесла операцию на суставе и получила инва-
лидность. Родительница поехала встречать девушку, но 
ее путь занял около часа. А Карина в какой-то момент по-
няла, что больше не может идти пешком, и осталась ждать 
маму на остановке. Кстати, по словам работников медкол-
леджа, с начала этого учебного года Карина стала уже 
третьей жертвой контролеров на этом маршруте. Учащие-
ся не раз жаловались, что проверяющие объявляют их 
соцкарты недействительными и выгоняют из салона.
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ДУМА ЗЛОБА ДНЯ

РЕЛИГИЯ

...В КПСС ВСЕ Ж 
НЕ ГОДИТЕСЬ! 
c 1-й стр.

Но если абстрагироваться от 
эстетической стороны вопроса 
и сосредоточиться на его сути, 
то поставленный Черномыр-

диным «диагноз» начинает очень быстро 
«расползаться по швам». И ПАРНАС — это 
совсем не КПСС. Выгнать из «стройных рядов 
строителей нового общества» молодого и 
талантливого политика Илью Яшина в итоге 
так и не удалось. И это несмотря на то, что 
он «наступил на мозоль» партийному вождю 
Михал Михалычу Касьянову! Во времена Сус-
лова и общего отдела ЦК такая осечка была 
бы немыслимой! 

И «Единая Россия» — это тоже совсем не 
КПСС. Да-да, вы не ослышались! Я считаю, что 
сходство между двумя этими политическими 
партиями носит внешний, и даже вводящий 
в заблуждение, характер. 

Конечно, после революции октября 1917 
года РСДРП (большевиков) — так партия Ле-
нина называлась в момент исторического 
залпа «Авроры» — превратилась в структуру, 
которая фактически подменила собой меха-
низм государственного управления. Но при 
этом РСДРП(б) — РКП(б) — ВКП(б) — КПСС 
все равно оставалась партией. «Партийное 
собрание», «партийный билет», «партийная 
ячейка», «исключение из партии» — в глазах 
людей моего поколения во всех этих понятиях 
присутствует ярко выраженный юмористиче-
ский аспект. Но люди постарше воспринимали 
их совсем по-другому. 

А теперь давайте бегло пройдемся по 
краткому курсу истории нашей современной 
«руководящей и направляющей силы». Мо-
ментом, когда была зачата партия «Единая 
Россия», следует считать думские выборы де-
кабря 1999 года. На этих выборах одна часть 
правящей бюрократии во главе с Путиным 
нанесла разгромное поражение другой части 
правящей бюрократии, которая объединилась 
вокруг Лужкова, Примакова, Шаймиева и Ра-
химова. По советским традициям победители 
должны были если не раскрошить лидеров 

побежденных в порошок, то уж точно сослать их 
на «низовую работу» в провинцию — директорами 
второстепенных заводов и фабрик. 

Но Россия в тот момент управлялась уже 
совсем по другим принципам, нежели Советский 
Союз. Вместо «раскрошки в порошок» побеж-
денные признали свое поражение, отказались 
от самостоятельных политических амбиций и 
принесли клятву верности новому «сюзерену». 
А «сюзерен» в свою очередь их простил, приго-
лубил и ввел в ряды своих «вассалов». Именно 
в тот момент в России в политическом плане 
закончились 90-е годы. Именно в тот момент 
понятие «партия» в нашей стране в значительной 
мере утратило свой реальный смысл. 

Созданная 15 лет тому назад на основе объ-
единения «изначальных путинцев» и «лужковцев-
примаковцев» «Единая Россия», с моей точки 
зрения, является партией скорее формально. 
В реальности «ЕР» — это форма политического 
объединения правящего класса под началом 
«избираемого монарха» — президента, полити-
ческий механизм, с помощью которого в стране 
выигрываются выборы. 

Да, у «Единой России» все привычные пар-
тийные атрибуты: партийные билеты, первич-
ные организации и прочая и прочая. Но все эти 
атрибуты отдают какой-то декоративностью. 
И по-другому быть просто не может. «Единая 
Россия» — это не самостоятельная политическая 
сила, какой была КПСС. «Единая Россия» — это 

пристяжной ремень, технический инструмент, 
«пульт управления» которым находится вовсе не 
в официальной штаб-квартире партии в Банном 
переулке. 

В день юбилея про именинника полагается 
говорить только хорошее. И я не нарушаю эту 
почтенную традицию. Все вышесказанное — это 
вовсе не гневное обличение партии «Единая 
Россия», как это кому-то могло показаться. Все 
вышесказанное — это, на мой взгляд, всего лишь 
констатация объективной реальности. И что с 
этой реальностью делать, как ее можно изменить 
— лично я просто не представляю. 

Спустя четверть века после крушения СССР 
партии в России по-прежнему не исполняют ту 
функцию, что является главной у партий на За-
паде, — функцию несущего каркаса политической 
системы. Наши партии — это такой «фальшпото-
лок», элемент декора, который скрывает реаль-
ные несущие конструкции, сделанные совсем из 
другого «строительного материала». 

Грустно? Возможно. Но если бы «Единая 
Россия» была бы реальным клоном КПСС, то нам 
всем было бы в миллион раз грустнее. Поэтому 
с пятнадцатилетием тебя, наша главная партия! 
И скорейшего тебе достижения полноценного 
«политического совершеннолетия» — тебе и всей 
нашей партийной системе! Кто знает, вдруг это 
действительно когда-нибудь произойдет! Не зря 
же говорят, что чудеса случаются. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

ЧЕТВЕРТАЯ 
ВЛАСТЬ 
ИСЛАМА 
В России появился новый 
федеральный муфтият 

В среду в Москве состоялось первое 
заседание религиозной организации 
«Духовное собрание мусульман Рос-
сии» (ДСМ РФ). Духовными партнерами 
Собрания стали более 10 региональных 
муфтиятов. Избранный на мероприя-
тии глава новой структуры — муфтий 
Альбир Крганов, заверил, что собор 
не стремится конкурировать с уже 
существующими духовными орга-
низациями, а, напротив, намерен их 
объединить и стать открытой для всех 
площадкой для дискуссий. 

Учредителями нового муфтията вы-
ступили Духовное управление мусульман 
(ДУМ) Чувашской Республики, ДУМ Сиби-
ри, ДУМ Москвы и Центрального региона, 
организации мусульман Томска и Томской 
области и сел, входящих в состав муфтията 
Чувашии. После часовой дискуссии, в ходе 
которой собравшиеся муфтии говорили о 

В 2014 году был принят закон «Об отходах 
производства и потребления»: он требует, чтобы 
в каждом регионе к 1 января 2017 года была раз-
работана своя территориальная схема обращения 
с отходами и выбран единственный региональный 
оператор — компания, ответственная за сбор, 
вывоз, обработку, утилизацию, обезвреживание 
и захоронение мусора. Региональный оператор 
получит право устанавливать единые тарифы на 
вывоз мусора, а в платежках появится отдельная 
строка — плата за сбор и вывоз твердых комму-
нальных отходов (сейчас плата за вывоз мусора 
спрятана в строке, где говорится о содержании 
общего имущества, а тариф устанавливается 
управляющей компанией).

Три года прошли как один день, и ближе к 
зиме стало очевидно, что страна к новой жизни 
категорически не готова. 16 ноября на правитель-
ственном часе в Госдуме был глава ФАС Игорь 
Артемьев. Глава Комитета по экологии и охра-
не окружающей среды Ольга Тимофеева («ЕР») 
заявила: проведенный депутатами мониторинг 
показал, что никто не знает, сколько будет стоить 
с Нового года вывоз мусора, потому что ФАС до 
сих пор не разработала методические указания 
расчета этого самого тарифа, хотя была обязана 
сделать это до 30 сентября. 

Г-н Артемьев пояснил, что в ведомстве поняли, 
что «если вот так, как предполагалось, запускать, 
то это приведет к существенному повышению 
тарифов для граждан, что может спровоцировать 
нехорошие социальные последствия».Переходный 
период будет продлен даже не на год, а на два 
года — до 1 января 2019 года, сообщил 25 ноя-
бря на форуме ОНФ президент Путин. Почему? 
Дополнительных объяснений не требовалось: 
гарантий неповышения тарифов на вывоз мусора 
для населения и через год никто дать не может (на 
форуме говорили о Чувашии, где стоимость ути-
лизации по новым правилам должна была вырасти 
с 45 рублей до 425 рублей за кубометр мусора). 
А где гарантия, что за год правительство и регионы 
успеют качественно подготовиться и сделать то, 
что не сделали за три предыдущих года, если 
только в 64 субъектах Федерации к октябрю были 
условно согласованы территориальные схемы? 
«Нехорошие социальные последствия» аккурат 
к выборам президента весной 2018 года власти 
были бы совсем ни к чему.

Чтобы не получить после новогодних празд-
ников проблем с вывозом мусора, пояснил Михаил 
Мень, отвечая на вопрос «МК» после правитель-
ственного часа в Госдуме 30 ноября, правитель-
ство решило вводить новые подходы поэтапно. 
«Посмотрим, как работает система, отладим ме-
ханизмы», — заверил он.

Конкретно сроки внесения законопроекта на 
эту тему в Госдуму г-н Мень не назвал. Ольга Тимо-
феева («ЕР») рассказала «МК», что предложений 
правительства депутаты ждут до 13 декабря. Она 
надеется, что это будет не просто заявление об от-
срочке, но подробная «дорожная карта» действий 
на два года, потому что вопросов очень много. 
Даже там, где были утверждены территориаль-
ные схемы обращения с отходами, «их качество 
вызывает сомнение, потому что далеко не все 
они прошли экологическую экспертизу», сказала 
депутат. Нет до сих пор ясности и с тем, какими 
будут тарифы на вывоз мусора: только на днях ФАС 
наконец-то разработала методику их расчета… 

Марина ОЗЕРОВА. 

Глава Минстроя Михаил Мень заверил: 
правительство в ближайшее время  
внесет в Госдуму законопроект, кото-
рый на два года отложит обязательное 
введение в регионах новой схемы вывоза 
и утилизации бытовых отходов — она 
должна была заработать с Нового года и 
грозила многократным ростом платежей 
за вывоз мусора для населения. 

«ВЫВОЗ МУСОРА» 
ОТЛОЖИЛИ 
НА ДВА ГОДА
Отдельно взимать плату 
за утилизацию отходов 
будут только после выборов 
президента st
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Международный форум «Примаковские 
чтения» собрал в одном зале тех, кто 
хорошо знал Евгения Примакова, дружил 
с ним или вместе работал. Из Италии в 
Москву приехал бывший премьер-министр 
Ламберто Дини: он тесно сотрудничал с 
Примаковым, когда оба занимали посты 
министров иностранных дел. Бывший ген-
сек НАТО Хавьер Солана, инициировавший 
расширение Альянса на восток, благо-
дарил российского политика за доверие, 
мудрость и готовность к нестандартным 
поступкам. «В январе 1997 года он при-
гласил меня на свою дачу в Подмосковье 
и после обеда неожиданно предложил: 
Хавьер, давай погуляем! — вспоминал 
Солана. — Мы отпустили охрану и долго 
ходили, разговаривали. Многое из этого 
разговора навсегда останется между 
нами. Но в итоге мы договорились, что три 
страны (Венгрия, Польша и Чехия. — Е.Е.) 
вступят в Альянс, и одновременно с этим 
мы создадим совет Россия — НАТО. Я пре-
красно понимаю, что значило для него это 
решение». 

О деталях другого нестандартного поступка 
Примакова участникам форума рассказал по-
мощник Путина по международным вопросам 
Юрий Ушаков. «Я тогда был послом России в 
США и готовился встречать нашу делегацию во 
главе с Евгением Максимовичем на авиабазе 
Эндрюс...» — начал свой рассказ дипломат, и все 
сразу поняли, о каком именно эпизоде идет речь. 
По словам Ушакова, именно он передал инфор-
мацию о готовящихся бомбардировках Югосла-
вии в Шеннон, где приземлился на дозаправку 
самолет премьера, после чего состоялись два 
телефонных разговора Примакова с тогдашним 
госсекретарем США Альбером Гором. «Я горжусь, 
что был причастен, пусть и в микроскопической 
степени, к развороту над Атлантикой. Поначалу 
это решение казалось неожиданным и дерзким, 
а потом оказалось историческим», — сказал 
Ушаков. 

Поскольку после смерти политика прошло 
всего полтора года, неудивительно, что форум, 
на котором предполагалось обсудить острые во-
просы международной повестки дня, по формату 
скорее напоминал поминки. Или, лучше сказать, 
день памяти Евгения Примакова. Это ощущение 
усиливалось благодаря присутствию в зале чле-
нов семьи Евгения Максимовича. Практически 
каждый выступавший обращался к его вдове Ири-
не и внуку Евгению, сидевшим в первом ряду. 

Валентина Матвиенко прислушалась к 
просьбе Ушакова «перебросить мостик» от лич-
ных воспоминаний к актуальным проблемам со-
временности. Она напомнила, что Примаков был 
не только выдающимся дипломатом, но и одним 
из самых успешных премьер-министров России. 

По словам главы Совфеда, его решения не по-
вышать процентную ставку, ограничить тарифы 
естественных монополий и форсировать выдачу 
кредитов стали «глотком живительной влаги» 
для реального сектора экономики и позволили 
избежать массовых банкротств. Благодаря При-
макову период с 1999 по 2008 год стал для России 
периодом ускоренного экономического роста 
(в отдельные годы он достигал 10%). Повторить 
этот опыт, к сожалению, не удастся. Но надо ис-
пользовать богатое наследие политика, посколь-
ку принципиальные подходы и его взгляды на 
многие проблемы развития России по-прежнему 
актуальны. Тут Валентина Матвиенко сочла своим 
долгом заочно попенять правительству Дмитрия 
Медведева: структурные реформы, ведущие к 
диверсификации экономики, о важности которых 

еще два года назад говорил Примаков, до сих пор 
не проведены, возможности для кредитования 
реального сектора отсутствуют. «Бюджетная по-
литика была выстроена на иных предположениях, 
не совпадающих с реальностью», — посетовала 
глава Совфеда. Впрочем, ничего удивительного 
в этом нет. «Нигде не готовят людей уровня Ев-
гения Максимовича Примакова. Примаковым 
надо родиться», — безжалостно резюмировала 
Матвиенко. 

От Госдумы на форуме должен был высту-
пить Вячеслав Володин, начинавший свою поли-
тическую карьеру в возглавляемой Примаковым 
фракции «Отечество». Однако спикер не успел 
вернуться с Кубы. Вместо него слово предо-
ставили бывшему председателю ГД — Сергею 
Нарышкину, нынешняя должность которого (глава 
СВР) также имеет самое непосредственное от-
ношение к биографии политика. «В период смены 
исторических эпох в умах наших граждан про-
исходила ломка сознания, которая не могла не 
затронуть разведку. Надо было переосмыслить 
свою работу в свете, как наивно тогда казалось, 

окончания конфронтации с Западом», — расска-
зал Нарышкин о задачах, стоявших в 1991 году 
перед Примаковым. Министр иностранных дел 
Сергей Лавров в свою очередь подчеркнул, что 
МИД по-прежнему руководствуется принципами 
работы, заложенными его предшественником. 
Он напомнил, что в 1997 году благодаря уси-
лиям Примакова Россия и НАТО договорились 
не рассматривать друг друга как противников. 
«Мы по-прежнему рассматриваем этот осново-
полагающий акт как одну из ключевых догово-
ренностей в сфере европейской безопасности. 
Призываем членов НАТО не допускать отхода от 
заложенных в нем принципов и норм поведения. 
А такие попытки, к сожалению, имеют место», — 
заявил Лавров. А Ламберто Дини с высоты своих 
85 лет рискнул дать совет Европейскому союзу и 
США: «Надо восстановить отношения с Россией, 
признав результаты референдума в Крыму и 
сотрудничая в Сирии». Евгений Примаков бла-
гословил бы подобные усилия и инициативы, 
считает он.

От Владимира Путина, который должен был 
подъехать на форум после обеда, многие ждали 
программного выступления. Или как минимум 
обнародования международной части своего 
Послания Федеральному собранию. Однако пре-
зидент не стал выбиваться из общего формата. 
Вся его речь оказалась посвящена Евгению При-
макову и стала перечислением многочисленных 
достижений политика и ученого. (По словам гла-
вы РАН Владимира Фортова, Примаков всегда 
подписывался «академик», считая свое научное 
звание самым главным из всех имеющихся. Это, 
кстати, к дискуссии о возможности успешно 
совмещать научную деятельность и админи-
стративную работу.) «Евгений Максимович был 
действительно масштабной, многогранной лич-
ностью, открытым и отзывчивым человеком, 
честным в отношениях с людьми», — подчеркнул 
ВВП. Он напомнил, что Примаков одним из первых 
выдвинул предложения по урегулированию ядер-
ной проблемы Ирана, был автором концепции 
многополярности и идеологом выстраивания тес-
ного взаимодействия в рамках стратегического 
треугольника Россия — Китай — Индия. Ему при-
надлежит пророчество об опасности свержения 
«светских режимов» в странах Ближнего Востока. 
И курс на интеграцию в Евразии. «Примаков 
также считал, что без серьезного партнерства 
России и Соединенных Штатов справиться с 
современными масштабными вызовами будет 
очень сложно. В последние годы, к сожалению, 
российско-американские связи существенно 
деградировали, но это не наша вина», — сказал 
Путин. Он выразил надежду, что после победы 
Трампа у России и США появится шанс наладить 
отношения. В целом, по словам президента, под-
ходы к внешней политике не изменятся. В Кремле 
разделяют позицию Примакова, что диплома-
тия — это искусство возможного. «С какими бы 
непримиримыми подходами ни садились люди 
за стол переговоров, они могут и должны найти 
взаимовыгодный, устраивающий все стороны 
вариант», — подчеркнул Путин, сохранив интригу 
о деталях международной части своего Послания 
до четверга. 

Елена ЕГОРОВА.

«ПРИМАКОВЫМ НАДО РОДИТЬСЯ»
Путин считает,  
что любые проблемы можно 
решить переговорами

необходимости создания централизованного 
управления для объединения российских му-
сульман, поиска ответов на новые жизненные 
вызовы и борьбы с экстремизмом и «Исламским 
государством» (террористическая организация 
запрещена в России), новоизбранному главе 
собора вручили предметы, которые изображены 
на эмблеме муфтията. Посох, чалму и перо с 
чернильницей. По словам организаторов, именно 
эти предметы привезли с собой сподвижники 

пророка Мухаммеда на берега Волги, куда они 
отправились для проповеди ислама. Название 
новой структуры созвучно основанному Ека-
териной II Оренбургскому магометанскому 
духовному собранию.

Духовных организаций мусульман в Рос-
сии немало. Ислам — вторая по численности 
верующих религия в России после христиан-
ства, по данным переписи населения 2002 года, 
численность традиционно мусульманских на-
родов в стране составила около 10% населения, 
а по данным, озвученным главой Федерального 
агентства по делам национальностей Игорем 
Бариновым, в России действуют 82 муфтията. 
Наиболее крупные из них — Центральное духов-
ное управление мусульман России (ЦДУМ), 
возглавляемое муфтием Талгатом Таджуддином, 
Духовное управление мусульман Российской 
Федерации (ДУМРФ), возглавляемое муфтием 
Равилем Гайнутдином, и Координационный центр 
мусульман Северного Кавказа. Таким образом, 
Духовное собрание мусульман России стало 
четвертой силой, претендующей на объединение 
российских муфтиятов. 

«Мы не разрушаем имеющиеся религиозные 
центры, не создаем новые, а с чистого листа 
объединяем самостоятельные, уже существую-
щие на протяжении 20–30 лет общепризнанные 
духовные организации», — объявил на Собрании 
Альбир Крганов.

Напомним, что предложение укрупнить муф-
тияты весной этого года высказал глава Феде-
рального агентства по делам национальностей 
Игорь Баринов. По его мнению, их большое коли-
чество «создает дополнительные возможности 
для проникновения в умму (общину мусульман. — 
В.М.) экстремистских идей». 

Валерия МАРКОВА. 

Муфтий 
Альбир 
Крганов.

Белые медведи, символы «ЕР», непременные 
участники всех партийных дней рождения.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Индонезийские солдаты подняли вверх банданы в цветах национального 
флага на митинге в Джакарте. Цель митинга — продемонстрировать единство 

нации перед лицом религиозной и расовой напряженности в стране. 

КАДР

Самый большой в мире — 
17 метров диаметром — 
новогодний шар установят 
на Поклонной горе в рам-
ках подготовки фестиваля 
«Путешествие в Рожде-
ство». 
Об этом сообщает официаль-
ный портал столичной мэрии. 
Известно, что это та же 
гигантская елочная игрушка, 
которая в прошлом году стоя-
ла на Манежной площади, 

однако встречать 2017 год 
она будет с изменениями — 
теперь внутри появится 
танцплощадка, где заиграет 
рождественская музыка. 
Елочная игрушка уже успела 
попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса в апреле 2016 года 
в номинации «Самая большая 
светодиодная скульптура 
в мире». Для ее изготовле-
ния используют 23 тысячи 
лампочек.

НОВЫЙ ГОД

ПРОВОДЫ

На ПоклоННой 
горе Поставят 
гИгаНтскИй 
елочНый шар

Министр обороны России 
Сергей Шойгу и его коллеги 
из стран СНГ открыли в 
среду скульптурную компо-
зицию по мотивам фильма 
«Они сражались за Родину».
«Мы продолжаем нашу 
традицию по сбережению и 
сохранению памяти героев 
нашего отечества, тех, кто от-
стоял страну в самые трудные 
годы ее истории. Мы хотели 
бы, чтобы эта традиция про-
должалась, именно поэтому 
в Год кино мы открываем этот 
памятник», — сказал Шойгу 
на церемонии открытия, в ко-
торой также приняли участие 
ветераны Великой Отече-
ственной войны, юнармейцы 
и родственники актеров и 
режиссера этого фильма.
«То, что сегодня здесь при-
сутствуют мои коллеги — ми-

нистры обороны стран СНГ, 
говорит о том, что у нас общая 
история, которую мы должны 
хранить, умножать и пере-
давать следующим поколени-
ям», — подчеркнул министр. 
Скульптурная композиция 
«Они сражались за Родину» 

по мотивам одноименного 
фильма установлена перед 
фасадом здания Минобороны 
России на Фрунзенской набе-
режной. Памятник изготовлен 
из бронзы и состоит из пяти 
идущих друг за другом фигур 
героев фильма.

ПАМЯТЬ

в Москве открылИ ПаМятНИк По МотИваМ 
ФИлЬМа «оНИ сраЖалИсЬ За роДИНУ»

россИя оБсУДИла  
с сосеДяМИ 

соЗДаНИе 
совМестНой Пво

«Террористической 
угрозе можно противо-
стоять только вместе, 
расширяя наше взаимо-
действие в сфере обо-
роны и безопасности», 
— заявил Сергей Шойгу, 
открывая в среду в 
Москве 71-е заседа-
ние Совета министров 
обороны стран СНГ. По 
словам министра, за 25 
лет Совет сформировался 
как «эффективный коллек-
тивный орган многосто-
роннего сотрудничества и 
военной интеграции». 
Главы военных ведомств 
России, Азербайджана, 
Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, 
Таджикистана и Узбеки-
стана обсудили развитие 
объединенной системы 
противовоздушной обо-
роны (ОС ПВО). Им также 
был представлен доклад 
об опыте военнослужащих 
инженерных войск ВС 
России по гуманитарному 
разминированию мест-
ности и архитектурно-
исторических объектов 
в Сирии. Участники за-
седания подвели итоги за 
2016 год и сверили планы 
работы на следующий год. 
По итогам встречи приня-
ты решения по развитию 
ОС ПВО, взаимодействию 
в сфере гуманитарного 
разминирования, обу-
чению военных кадров, 
проведению совместных 
мероприятий боевой 
подготовки и полевой 
выучки, а также военно-
спортивных и образова-
тельных мероприятий в 
формате СНГ. 

СИЛОВИКИ

Названия получили сразу 
четыре недавно открытых 
химических элемента. По 
решению Международного 
союза теоретической и при-
кладной химии 113-й элемент 
получил имя нихоний, 115-й — 
московий, 117-й — теннессин, 
118-й — оганесон. 
«МК» узнал у химика Елены 
Каминовой, как и почему 
элементы таблицы Менделее-
ва получили свои названия: 

«На самом деле все довольно 
просто. Московий назвали в 
честь Московской области, в 
которой находится Объеди-
ненный институт ядерных 
исследований. Именно там 
и проходили эксперимен-
ты по открытию элемента. 
Если же говорить о других, 
то оганесон назвали в честь 

советского и российского 
ученого Юрия Оганесяна. 
Он внес неоценимый вклад в 
исследование трансурановых 
элементов. Назвать элемент 
в его честь предложили 
ученые из Института ядер-
ных исследований в Дубне и 
Ливерморской национальной 
лаборатории в США». 

ХИМИЯ

ЭлеМеНты таБлИцы МеНДелеева НаЗвалИ 
в честЬ УчеНого И Московской оБластИ

30 ноября 2016 года 
вышла в свет новая 
газета проекта «МК. 
Российский регио-
нальный еженедель-
ник» — «МК в Пскове».
 «МК в Пскове» — дайд-
жест лучших материалов 
газеты «Московский 
комсомолец» за про-
шедшую неделю, а также 
актуальные новости 
Пскова и Псковской 
области. Непредвзятые 
комментарии, острые 
репортажи, эксклюзив-
ные интервью и много 
полезной информации — 
все самое интересное 
на страницах нашего 
нового еженедельника. 
Покупайте «МК в Пскове» 

по средам в киосках города и области! Также на нашем сайте 
заработал и региональный поддомен — www.mk-pskov.ru. 
Сегодня проект «МК. Российский региональный еженедельник» 
объединяет 50 газет, распространяющихся в 70 регионах РФ. 
Совокупный тираж — более 1 млн экз.

ПРЕМЬЕРА

«Мк» теПерЬ И в Псковской оБластИ!
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Учишься в 5—11-м классе!
Осваиваешь 

общеобразовательные 
дисциплины!

Мечтаешь стать студентом!
Не упусти свой шанс, 

стань участником!
Официальный сайт олимпиады: 
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ГОСТЬ
В среду редак-
цию «Москов-

ского комсомольца» 
посетил губернатор 
Тверской области Игорь 
Михайлович Руденя. 
После небольшой экскур-
сии по «МК» глава региона 
дал развернутое интервью 
главному редактору газеты 
Павлу Николаевичу Гусеву. 
Подробности — в одном  из 
ближайших номеров. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Кортеж с гро-
бом кубинско-
го лидера Фи-
деля Кастро 
проезжает по 
улицам Гава-
ны. Почивший 
команданте 
начинает свое 
последнее 
путешествие 
по стране, 
которое прод-
лится 4 дня и 
завершится в 
Сантьяго, где 
он будет по-
хоронен. 
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Православие — это интересно. Интересно 
изучать историю Византии, борьбу ее религи-
озных партий, трансформацию христианских 
идей. Интересно разбираться в иконах, читать 
жития, многие из которых похожи на авантюрные 
романы. Все это здорово, вот только в школе 
этого никогда не будет.

То православие, которое так активно 
стремится сейчас в классы, вводится оно как 
обязательный предмет или курс по желанию, 
называется страшной аббревиатурой ОДНКР 
(основы духовно-нравственной культуры народов 
России) или просто ОПК, — это православие не 
имеет ничего общего с гуманитарным знанием, 
историей и культурой.

Настойчиво, и уже не первый год, стремясь 
втиснуть религию в школу, авторы этой идеи 
хотят вовсе не рассказать детям о новом для 
них пласте культуры — они пытаются привить 
им нравственность и духовность. И в этом и за-
ключается главная проблема.

Что такое «духовность», не скажет ни один 
из ее ярых сторонников. Поднятые к небу глаза, 
благостная улыбка, таинственно сочетающиеся 
с запретом абортов и, чтобы два раза не вста-
вать, цензурой Интернета — ревнители древ-
него благочестия четко знают одно: в основе их 
духовности лежит запрет. Отсюда и постоянный 
общественный конфликт: почему вот эти никем не 
выбранные духовники решают, что можно, а что 
нельзя? Кто дал им это право? Что смотреть, что 
читать, что есть, куда ездить? Удивительно ли, что 
знамя духовности легко подхватывает и власть: 
запрет лежит в самой ее основе.

То же относится и к нравственности. Сама 
она по своей природе интуитивна, и специ-
альными уроками прививать ее детям (а равно 
и взрослым) невозможно. Невозможно — но 
очень хочется, и снова начинаются цензура, 
контроль, ограничения.

Вот этим религия в школе и плоха: она ко-
пирует модель большого государства. Как госу-
дарство постоянно ищет, что бы еще запретить 
своим гражданам, причем запреты придумывают 
далеко не лучшие люди, так и в школе мы ожи-
даем насилия над личностью детей мариванны, 
которая на нравственный ориентир похожа ну 
очень отдаленно.

Сходства примерно столько же, сколько 
у памятника князю Владимиру на Боровицкой 
площади с Давидом Микеланджело. Нет, я имею 
в виду не бесстыдную обнаженность второго, а 
уровень исполнения. Просто одно — искусство и 
порыв, а другое — в сотни раз увеличенная стату-
этка. И важна в ней не красота, а самоутвержде-
ние заказчика. Он здесь главнее, поэтому взял и 
настоял на своем. Сказал «духовность» — значит, 
духовность.

Трудно не выйти на обобщение: если в нор-
мальной ситуации государство предоставляет 
гражданам услуги, то у нас оно этих граждан 
воспитывает, за ними присматривает, относится к 
ним как к неразумным детям. И тоже по мере соб-
ственного разумения воспитывает духовность — 
многочисленными историческими мифами, вы-
думанными цитатами из Бисмарка, постоянной 
пропагандой, заменившей информацию.

Те, кто видит это, боятся, что все то же са-
мое придет и в школу, где политинформация 
сольется с православием, а фельдфебеля на-
значат в Вольтеры.

В самом же православии ничего плохого, 
повторю, нет, хотя отдельно изучать его смысла 
не имеет. Оно и без того прекрасно проходится в 
самостоятельных курсах литературы, истории и 
МХК. Ну так не за тем вводят, чтобы изучать.

Конечно, после скандала с одиннадцати-
летним курсом чиновники стали срочно сдавать 
назад: и курс-то факультативный, и не готов он, 
и программа его разослана из Академии об-
разования была самовольно. Все может быть, 
вот только содержание этой программы все 
равно выплыло на свет божий. И удивило. Одно 
дело разбираться в библейской образности, 
которая на самом деле органично вошла в со-
временную культуру, а другое — иллюстриро-
вать свои мысли сценами из Ветхого Завета. 
Одно дело — знать, как создают иконы (нор-
мальное гуманитарное знание в рамках общей 
эрудиции), а другое — перечислять наизусть 
двунадесятые праздники и сдавать зачет на 
знание месяцеслова. Наконец, совсем тре-
тье — то, что уже сейчас проходят в школах 
под видом ОДНКР.

Достаточно посмотреть на учебники, в рам-
ках «эксперимента» поступившие в московские 
школы, чтобы понять: авторы вовсе не хотят 
что-то рассказать. Они видят свою миссию по-
другому — заставить уверовать. Причем, как 
любые самозваные пророки, верить они требуют 
в бессмысленный набор слов.

Вот, к примеру, ключевые понятия русской 
культуры, отобранные в учебно-методическом 
комплексе «Истоки» для пятого класса: «соха и 
топор, крестьянские хоромы, Соловки, храм По-
крова на Нерли, икона «Живоначальная Троица», 
Московский Кремль, летописи». Что общего у 
топора с летописями, а у летописей с какими-то 
крестьянскими хоромами? Только одно: все это 
совершенно осознанный отказ от современной 
цивилизации. Вместо 3D-принтера — топор. 
Вместо томографа — соха. Интернет заменят 
летописи, а все искусство — «Живоначальная 
Троица». Вместо приобщения детей (и общества 
в целом) к современным ценностям, ценностям 
развития и будущего, нас отправляют в Средне-
вековье, где и пытаются найти идеал. Принцип 
ясен: необходимы самобытность, особый путь. 
Ведь только на нем можно стать пророком.

И это опять-таки относится не только к шко-
ле, но и к стране в целом. Не случайно авторы 
учебника про соху уже в 9-м классе посвятят 
свой курс «различным путям к ИСТИНЕ (так они 
сами пишут в аннотации), которыми веками шел 
человек в нашем Отечестве».

Вот все слова и сказаны: это физика с ма-
тематикой могут ошибаться, сомневаться, за-
блуждаться. А авторы православного учебника 
точно знают, где истина. Не зря у них на обложке 
нарисованы дети, смотрящие в бинокль на цер-
ковь. Прозрачный намек. Ну и, конечно, к истине 
шли именно в нашем отечестве: особый путь, 
куда же без него.

Правда, в истории любой особый путь всег-
да кончается одинаково: банальным кризисом, 
после которого приходится выходить на торную 
общемировую дорогу. Но детям это знать необя-
зательно да и населению тоже, благо дорогу эту 
легко загородить памятником Владимиру.

Так что нет, я не верю, что настойчивые 
попытки внедрить патриотичное православие 
в школу случайны. Это часть совершенно осо-
знанной государственной политики. Полити-
ки, делающей из граждан неразумных детей, 
которых нужно воспитывать. Ну а так как эти 
православные горшки обжигают далеко не боги, 
то и в целях такого воспитания сомневаться не 
приходится. Бойтесь того, кто скажет: «Я знаю, 
как надо».

УЧЕБНИКИ СОХИ И ТОПОРА
Религия в школе плоха тем, что копирует модель  

большого государства

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 декабря 2016 года  стр. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Дмитрий ГУДКОВ, политик
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

YouTube может уйти из России. Практи-
чески каждый раз, когда через Госдуму 
проходит очередной законопроект, 
ужесточающий правила игры в Рунете, 
нас пугают потерей ведущего видео-
хостинга для российской аудитории. 
До сих пор обходилось, однако на этот 
раз в нижнюю палату внесен законо-
проект, касающийся непосредственно 
аудиовизуальных сервисов. Рабо-
тающие в России онлайн-кинотеатры 
должны быть национализированы, то 
есть иметь не более 20% иностранных 
капиталов. Понятно, что применительно 
к YouTube это абсолютно невозможно. 
О существующих рисках для пользо-
вателей популярных видеоресурсов 
«МК» поговорил с автором законопро-
екта депутатом Андреем ЛУГОВЫМ и 
руководителем профильного комитета 
Госдумы Леонидом ЛЕВИНЫМ. Именно 
Комитету по информационным техно-
логиям предстоит первому рассмотреть 
законопроект.

Роскомнадзор оперативно отреагировал на 
возникшую панику и попытался погасить ее обе-
щанием, что на видеохостинги норма об ограни-
чении иностранного капитала распространяться 
не должна. Однако закону предстоят еще три 
чтения, и обилие поправок может обернуться 
в любую сторону, в том числе и по отношению к 
YouTube. Тем более когда определения: а что та-
кое онлайн-кинотеатр, в нашем законодательстве 
нет вовсе. Как можно повернуть законопроект 
в последний момент — всем известно хотя бы 
на примере Единого дня голосования. ЛДПР 
внесла законопроект о переносе его с октября 
на апрель, и закон приняли, только перенесли 
день выборов на сентябрь. Вот и новый закон 
тоже внес депутат от ЛДПР. Ему и слово:

— Мне сегодня родной сын, студент уни-
верситета, прислал СМС с возмущением и 
упреком: «Отец, что ты делаешь, зачем закры-
ваешь YouTube?» — пожаловался «МК» Ан-
дрей ЛУГОВОЙ. — Пришлось ему объяснить, 
что блогосфера все поняла не так — и YouTube 
наш законопроект не касается. Объясню и вам. 
Этим законопроектом мы вносим изменения в 
несколько законов: «Об информации», «Об ад-
министративных правонарушениях», «О защите 
детей от информации, причиняющей вред» и 
«Об основных гарантиях избирательных прав». 
Законопроект гласит: если у онлайн-кинотеатра 
более 100 тысяч посещений в сутки в России, 
то нужно в двухмесячный срок представить в 
Роскомнадзор документы о том, что у этого ре-
сурса не более 20% иностранного капитала. То 
есть мы ограничиваем нерезидентов России во 
владении такими ресурсами. Это концепция, а 
детали обсудим.

— А зачем такие ограничения на кино?
— Интернет бурно развивается и влияет 

на умы. И мы должны его регулировать с точки 
зрения национальной безопасности. Онлайн-
кинотеатры имеют свои сайты и благодаря им 
монетизируют свои услуги, в том числе рекла-
мой, которая может быть разной, в частности 
и формирующей общественное мнение. А мы 
идем в прежнем тренде — ограничиваем участие 
иностранного капитала во всех сферах, которые 

влияют на умы. Это касается и СМИ, и обще-
ственных организаций, и Интернета. Чтобы они не 
использовались в антигосударственных целях.

— Тогда опять непонятно. Вы запрещае-
те использовать в антигосударственных це-
лях онлайн-кинотеатры, а ресурсу YouTube 
— разрешаете?

 — Мы идем шаг за шагом. Сейчас говорим 
о конкретном законопроекте. А если мы сейчас 
начнем говорить о защите государственных ин-
тересов в целом, то мы уйдем в соцсети и другие 
дебри. Давайте идти пошагово.

— Но пошагово вы рано или поздно до 
YouTube доберетесь?

— Друзья мои, поживем — увидим.
О ближайших шагах «МК» рассказал гла-

ва профильного комитета Госдумы Леонид 
ЛЕВИН:

— Этот законопроект расписан на наш ко-
митет, но еще не обсуждался. Теперь он уйдет 
в рассылку — на это дается 30 дней. То есть 
комитет будет его обсуждать только после Но-
вого года.

— У меня возникает вопрос: если для 
соцсетей, видеохостингов и агрегаторов в 
этом законопроекте делается исключение, 
то не станут ли реальные онлайн-кинотетры 
прятать свой контент под вывеской ничем 
не ограниченных YouTube, поисковиков и 
других ресурсов? Тогда закон вообще не 
имеет смысла...

— Ну мы же понимаем, что имеется в виду: 
давайте не путать профессиональное кино с 
любительским пользовательским контентом. 
Если онлайн-кинотеатр спрячется под крышей 
YouTube, то кто тогда будет получать деньги? 
Тогда и деньги будет получать YouTube, а профес-
сиональным киноресурсам это будет невыгодно. 
Крупные игроки никогда не будут прятаться и 
размывать свой доход.

— Почему же? Иногда можно и поделить-
ся прибылью ради ладов с законом...

— Законодательное регулирование в ин-
формационной сфере находится в динами-
ке, потому что рынок меняется очень быстро, 
меняются вызовы. Мы не гадаем на кофейной 
гуще, а пытаемся проанализировать проблемы 
индустрии и понять, насколько они нуждаются 
в законодательном регулировании. Поэтому 
мы планируем еще в декабре, когда будет идти 
рассылка законопроекта, собрать экспертов, 
представителей индустрии и поговорить на эту 
тему. Мы послушаем коллег: действительно ли 
принципиально важно ограничить иностранный 
пакет акций онлайн-кинотеатров. Но наверняка 
услышим от отечественных игроков опасения, что 
если к нам придут крупные иностранные, то наши 
не выдержат конкуренции. Такие опасения есть. 
Поэтому хотим послушать все стороны.

Что ж, послушаем, что будет на «круглом сто-
ле». Непонятно, например, что может помешать 
онлайн-кинотеатру приостановить работу после 
обслуживания 99,9 тысячи посетителей, чтобы 
не попасть под закон. Но тогда в онлайне может 
возникнуть очередь на кино, как в реальный ки-
нозал. И что об этом законе подумает не только 
пользователь, но и антимонопольное ведомство, 
которое вроде бы не должно поощрять законы, 
создающие очереди?

Михаил ЗУБОВ.

КОГДА YOUTUBE ВЫГОНЯТ ИЗ РОССИИ
Авторы скандального проекта об онлайн-кинотеатрах 
рассказали, чего в действительности хотят добиться

30 ноября, под занавес Года англий-
ского языка в России и русского в 
Великобритании, в Российской эко-
номической академии им. Плеханова 
прошло невиданное доселе действо. 
Под диктовку Владимира Познера 
несколько сот человек написали 
диктант на чистом английском языке, 
кое-где, впрочем, приукрасив его 
ошибками. При этом, чтобы услож-
нить задачу, был специально подо-
бран текст из произведений, у нас 
неизвестных.

Как предполагалось изначально, в первом 
английском диктанте для россиян в Плешке 
примут участие не более 600 человек. Однако 
к началу диктовки зарегистрировалось вдвое 
больше участников — 1,3 тыс., — и их число 
продолжало расти.

Так совпало, что текст, который предстоя-
ло написать, также был связан с темой насилия 
и смерти: «Это фантастический триллер из 
жизни пчел», — уточнила в видеообращении 
к участникам диктанта Лалин Поул — автор 
решительно никому у нас не известного труда 
под названием «Пчелы». Причем это «инког-
нито» было задумано с самого начала, чтобы 
никто, надо думать, не смог подготовиться 
заранее.

Отрывок оказался улетный в прямом и в 
переносном смысле: момент нападения ос на 
пчелиный улей с его последующим захватом 
разбойницами во главе с чудовищной осо-
бью, одна лишь голова которой превосходила 
по величине трех «пчел-сестриц». Тут тебе 
и ярость, и страх, и гибель пчел-воинов от 
рук — вернее, от челюстей — супостатки, и по-
явление очевидной главной героини: рабочей 
пчелы по имели Флора. (Действительно, как 
еще могут звать пчелу, как не Флора!)

На чтение всех этих ужасов у Познера 
ушло около 20 минут. Еще пять оставили на 
проверку работ. Затем их собрали — и нача-
лось недолгое общение с аудиторией.

Познер рассказал, как его упросили сде-
лать фильм о Шекспире (главной темой мэтр 
выбрал взаимодействие поэта с властью и 
властителями, и то, что в результате получи-
лось, скоро покажут по телевизору). Затем от-
ветил, какие добродетели он ценит выше всего 
(оказалось, что доброту, «хотя та и встречается 
крайне редко»; искренность; способность 
не принимать себя слишком всерьез и ум). 
А рассуждая о воспитании детей, признал, что 
знает «пятилетних малышей, которые умнее 
некоторых депутатов Государственной думы», 
и констатировал, что власти очень не любят 
детских вопросов «почему», «причем иногда 
пресекают их довольно жестко».

— Я решила написать диктант, — разъ-
яснила «МК» одна из участниц, студентка 3-го 
курса факультета международных отноше-
ний РГГУ Олеся, — чтобы попробовать свои 
силы в новом формате — записи текста со 
слуха. В обыденной жизни такого опыта не 
получишь: мы либо общаемся устно, либо 
читаем, либо пишем письма. Не знаю, есть 
ли здесь наши преподаватели, но студенты 
многие собирались прийти, причем все по 
собственному желанию.

Результаты, пообещали организаторы, 
огласят 15 декабря.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ПОЗНЕР ПРЕПОДАЛ 
УРОК ПЧЕЛОВЕДЕНИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЕ
Россияне впервые написали 
тотальный диктант  
по английскому языку

Добывающие страны, входящие в ОПЕК, 
пришли к долгожданному решению. Они 
согласились сократить свою суммарную 
добычу на 1,2 млн баррелей в день (до 
32,5 млн). Этого ждали и в это не верили. 
Тем не менее министры картеля, видимо, 
устав спорить, пришли к компромиссу. 
Во время их диспута нефть только на 
слухах о грядущем соглашении выросла 
на 7,5–8,5% и превысила отметку в $51. 
Апологеты дорогого «черного золота» 
празднуют победу, но скептики предла-
гают не торопиться с выводами. 

Всего через несколько минут после того, как 
министры ОПЕК успели поудобней устроиться в 
мягких креслах одного из самых комфортабельных 
и дорогих отелей в Вене, цены на «черное золото» 
на мировом рынке рванули сначала на 5%, а потом 
на 8,5% вверх и превысили планку в $51.

Причинами тому могли стать два обстоя-
тельства. Во-первых, заседание картеля, невзи-
рая ни на какие препоны, состоялось. Во-вторых, 
Саудовская Аравия, накануне решившая было 
отказаться от участия в этом саммите, все-таки 
не обошла его стороной. Более того, входя в зал 
заседаний, министр энергетики королевства Ха-
лид аль-Фалих заявил: «Мы становимся ближе и 
должны согласовать финальные условия о чест-
ном разделении сокращения добычи для каждой 
страны. Я надеюсь, мы это сделаем».

Тем не менее сомнения в успехе переговоров 
оставались до последнего. Повод для них давали 
Нигерия, Ливия, Иран и Ирак. Все эти государства 
в последние годы серьезно снизили добывающие, 
а главное, экспортные мощности. Что было свя-
зано и с внутренними военными конфликтами, и 
с санкциями, которые были на них наложены со 
стороны Запада. Сейчас они активно наращивают 
производство и в условиях падения спроса на 
энергоресурсы готовы потеснить ту же Саудовскую 
Аравию на мировом рынке.

Эр-Рияду это совершенно не нравится. Сауди-
ты готовы были согласиться с тем, что соглашение 
о заморозке добычи не коснется Нигерии и Ливии, 
все равно они не смогут в оперативные сроки стать 
полноценными конкурентами. Но категорически 
против того, чтобы вне этого договора остались 
Иран и Ирак, чьим мощностям и демпинговым 
ценам вполне по силам отнять у Эр-Рияда ряд 
платежеспособных клиентов. Однако эти страны до 
проведения саммита стояли на своем и не видели 
смысла в подписании соглашения.

Причем до самого последнего момента не 
совсем понятно было, какие условия будут рассма-
триваться на венском саммите: либо заморозка, 
либо снижение добычи. Детективный сюжет не-
много прояснился к концу дня. В 16.28 по москов-
скому времени стал известен предварительный 

итог договоренности. ОПЕК снижает добычу на 1,2 
млн баррелей в день. Какие квоты теперь будут 
действовать в отношении каждой из стран ОПЕК, 
на момент сдачи номера было неизвестно.

В предварительном порядке ожидается, что 
почти половину из заявленного объема (0,6 млн) 
должны сократить страны, не входящие в картель. 
Особенно неприятно, что большая часть ограни-
чения добычи должна прийтись на Россию — 0,4 
млн «бочек».

Представители ОПЕК уверены, что это спра-
ведливо. По мнению Халида аль-Фалиха, «Россия 
вышла на исторический максимум добычи. Замо-
розка для нее была бы недостаточным вкладом». 
По словам министра нефти Ирана Бижана Зангане, 
Москва непременно сократит добычу после того, 
как ОПЕК примет соответствующее решение.

Для кого же достигнутый в Вене компромисс 
будет удобен — покажет время. Однако уже сей-
час можно сделать некоторые подсчеты. Для 
бездефицитного бюджета Саудовской Аравии 
нужно, чтобы «бочка» стоила около $80, ОАЭ и 
Ирак устроит $57–58, а вот Венесуэле, Эквадору и 
Ливии требуется не менее $100. Для российского 
бюджета, по мнению аналитиков, приемлемая 
стоимость нефти составляет около $70, хотя наш 
федеральный бюджет на следующий год рассчитан 
исходя из $40.

По мнению директора Фонда энергетического 
развития Сергея Пикина, для России достигнутые 

в Вене договоренности скорее являются не побуж-
дением к действию, а призывом. Не зря российский 
министр энергетики Александр Новак говорил о 
готовности к «продолжению переговоров» (после 
того как страны ОПЕК придут к соглашению между 
собой), а не конкретно о сокращении производ-
ства. Более того, как отмечал в середине ноября 
Владимир Путин, Россия готова заморозить добы-
чу на том уровне, на котором она сейчас находится, 
если это не нанесет ущерба энергетическому 
сектору страны.

Кроме того, как полагает директор Фонда 
национальной энергетической безопасности Кон-
стантин Симонов, нашей стране нет необходимо-
сти подчиняться резолюциям ОПЕК, поскольку 
мы не входим в состав картеля. «Снижение или 
заморозка добычи — это наше внутреннее дело. 
Присоединяться к решению ОПЕК — это было бы 
жестом доброй воли, не более. Та же Саудовская 
Аравия не раз обманывала нас и других, причем 
не только по вопросам нефти. ОПЕК изжил себя, 
может быть, ему вообще пора прекратить свое 
существование», — отмечает эксперт.

По его мнению, как только скандалы и ин-
триги, связанные с внутренними разборками в 
ОПЕК, поутихнут, определение цен на нефть будет 
вновь зависеть от фундаментальных факторов: 
соотношения спроса и предложения на рынке 
«черного золота». 

Николай МАКЕЕВ.

В среду Московский окружной военный 
суд допросил в качестве свидетеля 
по делу об убийстве политика Бориса 
Немцова Илью Яшина, зам. председате-
ля Партии народной свободы (ПАРНАС). 
Он заявил, что Немцов опасался угроз 
со стороны Рамзана Кадырова и его 
окружения.  

— Мы познакомились с Борисом в 2005 году, 
но близко стали общаться только с 2007 года — 
мы вместе создавали движение «Солидарность». 
С этого момента у нас установились близкие 
отношения. Я был руководителем его штаба на 
выборах в Ярославскую думу, по итогам которых 
он стал депутатом, — рассказывал свидетель. 

По словам свидетеля, за несколько дней до 
гибели Немцов занимался подготовкой анти-
кризисного марша «Весна». 

— Немцов был идеологом марша. В день 
убийства Борис был на эфире на «Эхе Москвы», 
посвященном подготовке этого марша, — вспо-
минал Яшин. — В ночь на 28 февраля мне позво-
нила его помощница Ольга Шорина и сказала, 
что Немцова убили на Большом мосту, а ей по-
звонила Анна Дурицкая. Я подумал, что на Боль-
шом Каменном мосту на Боровицкой — потом 
выяснилось, что на другом. Когда я туда приехал, 
то увидел тело Бориса, он лежал с открытыми 
глазами, ко мне подбежала Дурицкая, она все 
это время сидела в полицейской машине. Она 
кинулась ко мне со слезами, но люди в штатском 
отвели ее обратно, а потом увезли. Дурицкая 
говорила, что ей страшно, и у нее была истерика, 
— отметил Яшин. 

По его словам, за несколько дней до приезда 
Баунти (так называл модель Дурицкую сам Нем-
цов) он помогал политику покупать продукты для 
нее, в частности, несколько бутылок вина. Немцов 
готовился к приезду девушки из Киева.

Яшин особо подчеркнул, что Немцову и чле-
нам его семьи поступали угрозы в соцсетях. 

— Он всерьез опасался президента Чечни 
Рамзана Кадырова и его окружения, «потому что 
они не подчиняются законам». Он считал Кады-
рова бандитом и убийцей, наносящим ущерб 
интересам нашей страны, — пояснил Яшин. Он 
добавил, что силовики Кадырова могут выполнять 
карательные функции по подавлению протестных 
движений. 

Яшин вспомнил, что в 2014 году Немцов 
опубликовал видео в соцсетях, где чеченцы пере-
секают границу с Украиной. «Борис говорил, что 
Кремль финансирует Кадырова», — рассказал 
свидетель.

Также в ходе заседания адвокат семьи по-
гибшего Вадим Прохоров заявил ходатайство, в 
котором попросил исследовать перед присяж-
ными книгу Бориса Немцова «Исповедь бунта-
ря», выпущенную в 2007 году. Но все адвокаты 
обвиняемых выступили резко против. В итоге 
председательствующий отклонил ходатайство 
Прохорова, поскольку «это выходит за пределы 
предъявленного подсудимым обвинения». 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

ВИНО ДЛЯ БАУНТИ 
И СТРАХ ПЕРЕД 
КАДЫРОВЫМ
В суде допросили Илью Яшина, 
который напомнил об угрозах 
в адрес Немцова из Чечни

СТРАНЫ ОПЕК ОБРЕЗАЛИ 
СЕБЕ ДОБЫЧУ
Только на слухах об этом нефть подорожала до $51

В лице Максима Орешкина кабинет 
Дмитрия Медведева обзавелся са-
мым молодым министром. Новый 
назначенец — профессиональный 
экономист, выпускник Высшей шко-

лы экономики. Карьеру начинал делать в бан-
ковской сфере, где весьма преуспел: к 30 годам 
успел поработать на топ-должностях в крупных 
банковских структурах: Росбанке, «Креди Агри-
коль», ВТБ Капитал. За 2013 год — свой последний, 
проведенный в бизнесе, задекларировал доход в 
43,4 млн рублей. 

Дальше последовала госслужба: с сентября 
2013 года — директор департамента Минфина, с 
марта 2015-го — заместитель министра финансов 
Антона Силуанова. Последний, согласно слухам 
из высоких коридоров, приложил усилия к про-
движению своего ставленника на пост министра 
экономического развития. Опрошенные «МК» экс-
перты полагают, что наличие в правительстве 
тандема Силуанов — Орешкин позволит смягчить 
традиционные разногласия между двумя эконо-
мическими ведомствами. Минфин всегда, и осо-
бенно в кризис, стремился экономить на расходах, 
Минэкономразвития, наоборот, лоббировало их 
увеличение в инвестиционных целях для дости-
жения экономического роста в стране. 

Судя по нынешнему назначению, пока в вер-
хах побеждает точка зрения Минфина, чьи люди и 
получают новые высокие назначения. Некоторые 
эксперты предполагают, что дело вообще идет к 
слиянию двух ведомств под знаменами Минфина, 
а Минэкономразвития уготована роль простого 
департамента. 

Но пока такой вывод делать рано. Заметим, 
что в Минфине Орешкин как раз играл роль главно-
го аналитика-макроэкономиста, так что прогнозно-
стратегическая деятельность, которой занимается 
МЭР, для него не в новинку. Например, в середине 
текущего года он призывал перестать гадать на 
ценах на нефть и закладывать в бюджетные планы 
самые консервативные их значения. 

А уже заняв пост министра, сделал заявление 
о том, что темпы роста в стране недостаточны, 
«поэтому главная задача — подготовка мер, ко-
торые позволят снять структурные преграды для 
роста российской экономики». 

«Орешкин по роду своей деятельности в Мин-
фине часто пересекался с Минэкономразвития. А 
это означает, что он знает работу МЭР. Поэтому 
вхождение в коллектив у него будет быстрым. При-
чем, как известно, при Улюкаеве у МЭР и Минфина 
были противоречия по некоторым вопросам. Сей-
час это будет более консолидированная работа», 
— комментирует «МК» заместитель директора 
Института мировой экономики и международных 
отношений Евгений Гонтмахер. 

По мнению ведущего эксперта Института 

современного развития Никиты Масленникова, 
с профессиональной точки зрения в должности 
заместителя главы министра финансов Максим 
Орешкин работал вполне качественно. «В Мин-
фине он отвечал за все средние и долгосрочные 
макроэкономические расчеты, делал обоснования 
для бюджетных проектировок. Это очень важно, 
когда человек, встающий во главе экономическо-
го министерства, прекрасно представляет себе 
финансовую ситуацию в стране», — подчеркнул 
Масленников. Собеседник «МК» уверен, что при 
новом министре упор будет сделан на проект-
ный принцип работы ведомства, когда во главу 
угла будет ставиться конкретный результат, а не 
абстрактный отчет.

При Орешкине наверняка останется в силе 
и либеральный курс нынешнего экономического 
блока правительства: в иных приоритетах выпуск-
ник «вышки» и коллега Силуанова не замечен. Так 
что о смене экономической стратегии с назначе-
нием нового министра речь точно не идет. Да и 
требуется для этих целей фигура «тяжеловеса», 
коим при всем уважении к нему Максим Станис-
лавович еще не является. 

Впрочем, это дело наживное. В свое время, 
когда в кресле главы МЭР многоопытного Герма-
на Грефа сменила Эльвира Нибиуллина, ее тоже 
никто не знал, кроме узкого круга специалистов. 
То же самое было со сменщиком Алексея Кудри-
на в Минфине Антоном Силуановым. Теперь обе 
эти фигуры набрали солидный аппаратный вес 
и авторитет. 

Максим Орешкин, как говорят знающие его 
люди, также вполне способен на такое. Впрочем, 
для страны было бы гораздо важнее и полез-
нее, если бы он решал ее экономические про-
блемы по крайней мере эффективнее, чем его 
предшественники.

Отдел экономики.

...БУДЕТ ЩЕЛКАТЬ 
ОРЕШКИН
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До сих пор самый большой выигрыш го-
сударственных лотерей был у жителя Новоси-
бирска. В феврале 2016 года счастливчик стал 
обладателем свыше 358 миллионов рублей. 
Очевидно, этот рекорд уже скоро будет побит 
— до розыгрыша миллиарда осталось меньше 
месяца. 

К слову сказать, социальное значение ло-
терей весьма велико. Сегодня мало кто помнит, 
но Олимпиаду-80 в Москве провели полностью 
на средства, вырученные с продажи государ-
ственных лотерей! Организаторы новогоднего 
розыгрыша пока не раскрывают подробности 
эфира, но дают понять, что шоу на НТВ будет 
незабываемым — с элементами новогоднего 
чуда и огромным количеством подарков. 

Раньше одним из самых интересных по-
дарков, в том числе и к Новому году, был именно 
лотерейный билет. Квиток с цифрами, одномо-
ментно превращающийся в солидную денежную 
сумму волею судьбы. Чудеса, о которых мы каж-
дый год загадываем, выпивая под бой курантов 
бокал игристого, случаются именно так. 

Андрей КАСАТКИН.

МИЛЛИАРД 
ИЩЕТ ХОЗЯЕВ!

Многие из нас сохранили совет-
скую традицию по утрам в выходные 
смотреть трансляции государствен-
ных лотерей. Ох, сколько приятных 
эмоций испытываешь в предвку-
шении крупного выигрыша. В этом 
году волнительное ожидание будет 
проходить в самое подходящее время 
для чуда — за несколько часов до боя 
курантов. Призовой фонд основных 
государственных лотерей в эту ночь 
исчисляется космической цифрой 
— 1 миллиард рублей. Компания-
распространитель гослотерей под-
твердила, что подобных розыгрышей 
в новейшей российской истории еще 
не было. А это значит, что в пред-
стоящем году количество мульти-
миллионеров увеличится. Деловым 
журналам, ведущим статистику 
состоятельных людей в России, впору 
хвататься за голову.

Впервые в истории нашей 
страны государственные 
лотереи будут разыгрывать 
1 миллиард рублей 
в прямом эфире НТВ
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Фото со страницы нового министра 
в соцсети сделано несколько лет 
назад. Еще из его странички можно 
сделать предположение, что Максим 
Станиславович болеет за ЦСКА.
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Избрание Дональда Трампа силь-
но изменило весь эмоциональный 
ландшафт. Раньше никаких хо-
роших перспектив для нас ни на 
одном ключевом направлении не 
просматривалось. В ближайшее 
время, по-видимому, появится 
возможность развязать два самых 
тугих узла: украинский и сирий-
ский. Мешать будет много фак-
торов: ригидные предубеждения 
влиятельных республиканцев, си-
стемная оппозиция сторонников 
Демократической партии, враж-
дебность Трампу большинства ав-
торитетных средств массовой ин-
формации.

В таких условиях важно самим пред-
ложить вариант, позволяющий всем сохра-
нить лицо. Например, быстро провести в 
Крыму повторный референдум, пригласив 
самых именитых международных наблю-
дателей. У меня нет сомнения: результаты 
совпадут с цифрами предыдущего, под-
твердив его легитимность.

Сейчас существуют как бы две прав-
ды. Первая — крымчане, предельно рас-
серженные неуклюжей украинизацией, 
ущемлением русского языка (то есть самой 
их русскости), героизацией бандеровцев, 
воспользовались исторической возмож-
ностью вернуться в Россию. «Вежливые 
люди» помогли сделать это бескровно, 
перекрыв пути националистическим силам 
Незалежной и не допустив ужасов наподо-
бие одесского Дома профсоюзов.

Вторая правда — российский спецназ 
взял под контроль все значимые объекты 
полуострова в соседней стране. На За-
паде для этих действий нашлось только 
два слова: аннексия или аншлюс. Плюс 
попрание принципа незыблемости границ 
суверенного государства. Повторный ре-
ферендум позволит всему миру увидеть — 
было действительно реализовано право 
народа на самоопределение. Убедиться: 
в России с пониманием относятся к озабо-
ченностям и фобиям западных партнеров 
и готовы их минимизировать.

Вопрос «какой правде верить» воз-
ник недавно и в связи с заявлением пре-
зидента Академии педагогических наук 
о труднодоступности Л.Н.Толстого для 
понимания тинейджеров. На основании 
этой, безусловно, правильной оценки она 
предложила изъять его из школьных про-
грамм. Но положа руку на сердце скажу: 
я и в самом зрелом возрасте дорос до 
понимания не более двадцати процентов 
смыслов, вложенных гением в его шедев-
ры. По логике Вербицкой, взрослых тоже не 
стоит напрягать непосильными задачами. 
Я не боюсь делать такие признания, потому 
что формально принадлежу к интеллекту-
альной элите. Когда в СССР и США меня 
утвердили фулбрайтовским профессором, 
мне официально дали категорию особо 
ценного научного кадра. Что же говорить 
о тех, кто даже кандидатской диссертации 
не написал.

Даже если подростки осилят полпро-
цента мудрости, заложенной в «Войну и 
мир», это неимоверно обогатит их, даст 
им точку отсчета, гордость от причаст-
ности, пусть и самой далекой, к великой 
русской культуре. Мой самый любимый 
роман, который я перечитал наибольшее 
число раз, — «Мастер и Маргарита». При 
этом две линии мне не доступны: само-
го творца и его возлюбленной. Они вне 
моего жизненного опыта и воображения. 
А все остальное я вижу и чувствую как 
самый яркий фильм. Но вот до двух глав-
ных персонажей не дорос. Однако какое 
счастье, что в моей жизни есть Михаил 
Афанасьевич Булгаков.

Все же, чтобы не игнорировать правду 
Вербицкой, следует срочно разработать 
для учителей разнообразные методики 
преподавания Толстого. Причем привлечь 
не только профессоров словесности, 
а вообще лучшие умы страны. Наверняка 
поучительной и запоминающейся была 
бы лекция на эту тему В.И.Толстого, про 
которого Дмитрий Быков справедливо 
написал: «Он такой же мудрый, как и его 
прапрадедушка». Д.Быков еще сравнил 
Владимира Ильича с его полным тезкой, 
но с этим, как и со статьей последнего о 
зеркале русской революции, можно поди-
скутировать. Хотя убрать Толстого из шко-
лы проще, чем вооружить армию педагогов 
возможностями приблизить подростков к 
богатствам духа.

Короче, предлагаю применить опыт, 
связанный со Священным Писанием, ко-
торое постоянно разъясняют многие тео-
логи, религиозные философы и обычные 
священники. Насколько их труды успешны, 
трудно оценить. Ведь даже самую про-
стую заповедь «не укради» до сознания 
полковников захарченко донести еще не 
удалось.

Заявление президента АПН показы-
вает: только смелая констатация неудоб-
ной правды может привести к появлению 
правды приятной. Скажем, каждый наблю-
дал, насколько ущербны принятые моде-
ли исполнения любимых песен умерших 
кумиров. Первая — когда артист точно 
копирует великого предшественника. Но, 
например, В.Высоцкий в записи все равно 
звучит живее самого бойкого имитатора. 
Второй путь — когда все по-своему, будто 
и вообще не было оригинала, — наглядно 
демонстрирует разницу в масштабах лич-
ности, темперамента, таланта Владимира 
Семеновича и интерпретаторов его песен. 
Выйти из этой колеи удалось Олегу Мень-
шикову. В спектакле «Оркестр мечты» он 
исполняет «В бананово-лимонном Син-
гапуре» Александра Вертинского. Очень 
свежо и современно, но полностью пере-
воплотившись в Александра Николаевича. 
Поет, как если бы сам Вертинский делал 
это, но не сто лет назад, а сегодня, пере-
давая настроение, энергетику и пульс 
2016 года.

Естественно, у пытливого читателя 
возник вопрос: как связаны геополити-
ка, педагогика, коррупция и театральная 
сцена? Ответ: ни в одной из этих областей 
банальные подходы не позволят совер-
шить прорыв. Сейчас как никогда нужна 
божья искра таланта и умение заглянуть 
за горизонт.

ЧЬЯ ПРАВДА 
ПРАВДЕЕ?

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Борис  НОТКИН,
кандидат исторических 
наук, член Российской 
академии телевидения

О чем говорят слова Эрдогана про Асада? 
Для того чтобы понять весь смысл этих слов, 
нужно понимать, где именно Эрдоган говорил эти 
слова и что происходило в последние дни.

Вначале вспомним, что именно было сказано: 
«В Сирии погибли около 1 млн человек. Люди до 
сих пор погибают, нет исключения ни для детей, 
ни для женщин, ни для мужчин. Мы долгое время 
сохраняли терпение и наконец не выдержали и 
вошли в Сирию... Почему мы вошли в Сирию? 
У нас нет никаких намерений относительно си-
рийской земли. Мы там для того, чтобы установить 
справедливость. Чтобы завершить правление 
безжалостного Асада, который терроризирует 
свою страну. И это единственная причина (по 
которой Турция находится в Сирии)».

По правде говоря, это уже третья «главная 
причина» вторжения, которую называет Эрдоган. 
Ранее были «борьба с терроризмом» — группи-
ровка ИГИЛ (запрещена в РФ) и партия сирийских 
курдов «Демократический союз» (PYD) с ее бое-
вым крылом «Отряды народной самообороны» 
(YPG), а потом он начал говорить о «буферной 
зоне» к югу от турецких границ, т.е. сдержива-
ние беженцев или даже возвращение тех 3 млн, 
которые уже находятся в Турции. 

В экспертной среде есть люди, которые пола-
гают, что «свержение Асада» действительно было 
главной целью турецкого президента с самого на-
чала столкновений в Сирии. Более того, это некий 
«заказ» (или «просьба», или «договоренность») с 
арабскими шейхами, которые взамен финан-
сировали предвыборные кампании Эрдогана. 
Или у них были какие-то более глобальные цели. 
Однако войти в Сирию мешали военные. Теперь 
этих военных просто-напросто нет. Они «гниют» 
в застенках как «предатели родины».

И тут возникает главный момент, который 
нужно учитывать, — это хорошие отношения 
Москвы и Анкары. 

У России и Турции после попытки переворота 
и поддержки Владимира Путина Эрдогану, в отли-
чие от западных партнеров и союзников Анкары, 
сложились хорошие отношения. Не сказать, что 
доверительные, но чувствуется некая «благодар-
ность» Москве, оттого и эти заявления про ШОС 

и месседжи Европе: «Вы нас не любите, а есть 
те, кто нам будет рад!». Встречи лидеров двух 
стран и их телефонные переговоры, встречи глав 
генштабов и разведки говорят о том, что вектор 
турецкой политики сильно изменился. Сменился 
по причине того, что в вопросе сирийских курдов 
американцы не посчитались с мнением турок. 
И Россия как бы не отказывается от хороших от-
ношений с сирийскими курдами. Но у России и 
Турции тут общая цель — целостность Сирии. 

Кстати, PYD и YPG — это главная причина 
разногласий Вашингтона с Анкарой. США видят 
в PYD/YPG самую действенную силу в борьбе с 
ИГИЛ, Турция хочет, чтобы американцы порвали 
все отношения с курдами и не поддерживали их 
продвижение от востока реки Евфрат к западу. 
В результате США даже не прислушались к пере-
живаниям турок и продолжили поддержку. Курды 
перешли Евфрат, вошли в Манбидж. Еще 90 км 
продвижения к западу — и на юге Турции мог 
быть создан Сирийский Курдистан. Турция не 
могла этого позволить и была вынуждена войти в 
Сирию. С молчаливого согласия не только России, 
но и Дамаска. И это как раз таки подталкивает к 
мысли, что Анкара не выйдет за рамки россий-
ского видения решения сирийского кризиса. 
С Асадом ничего не будет, потому что премьер 
Турции Бинали Йылдырым заявил: «Асад, хотим 
мы того или нет, главный актор сирийского кризи-
са, и с ним нужно будет считаться», — и, наверное, 

мы услышим похожие заявления после визита 
турецкого премьера в Россию. 

К тому же после попытки переворота ходи-
ли слухи о том, что с Эрдоганом договорились 
о том, что переходный период в Сирии будет с 
Асадом. 

Учитывая все сказанное выше, мы подходим 
к тому, где были сказаны слова о «намерении 
свергнуть Асада». Это была речь в Стамбуле, во 
время выступления на симпозиуме по ближне-
восточной проблеме, ключевой темой которой 
была Палестина. И Эрдоган как человек, который 
умеет получать политические очки от подобных 
мероприятий, когда его услышит практически 
весь симпатизирующий ему арабский мир, не 
мог пропустить возможности сказать то, что от 
него хотели услышать. 

Ну и другая версия: возможно, причина за-
ключается в планируемой встрече министров 
иностранных дел России и Турции. А потом 
премьер-министра Турции и премьера РФ 6 де-
кабря. И Анкара как бы подчеркивает свою неза-
висимость и то, что она может маневрировать в 
своих «главных целях» и с ней нужно договари-
ваться. Гибель турецких военных в результате 
авиаудара сирийских ВВС на прошлой неделе, 
в годовщину гибели российского пилота, после 
чего в течение двух дней Эрдоган и Путин со-
званивались два раза, могла возбудить Турцию. 
Озадачить! И нужно было о себе напомнить. 

В воскресенье в 19:00 большой информаци-
онный вечер на НТВ откроет авторская итоговая 
информационная программа Ирады Зейналовой 
«Итоги недели». Сама Ирада надеется, что ее 
новый проект будет более авторским, чем те 
форматы, в которых зритель знал ее до сих пор. 
Телеведущая не хочет ограничиваться сухой по-
дачей фактов и обещает репортерскую програм-
му с ироничными и четкими формулировками, 
понятную и легкую для восприятия.

В 20:00 в эфире «Правда с Александром 
Гурновым». Тележурналист, профессор МГИМО 
и признанный тяжеловес в сфере новостей и 
аналитики представит авторский взгляд на те 
события недели, которые, по его мнению, дают 
повод серьезно их проанализировать. Каждый 
выпуск ведущий будет начинать репортажем с 
места, где развернулось важнейшее событие 
недели.

 — Еще летом мне неожиданно позвонил за-
меститель генерального продюсера НТВ Вадим 
Такменев, предложил делать информационно-
аналитическую программу, и в ходе обсуждений 
проект постепенно стал вырисовываться, — 
сказал Александр в беседе с «МК». — Я человек 
того поколения, для которого авторская итого-
вая аналитика на НТВ стала одним из лучших 
примеров высокого качества журналистики на 
всем российском телевидении. Конечно, мне 
это интересно, и я согласился.

— Со стороны может показаться, что 
слово «правда» в названии программы вы-
глядит довольно претенциозно. Что вы в него 
вкладываете?

— Когда мы обсуждали название, ничего 
претенциозного в этом не увидели. Все, кто 
учил философию, знают, что есть истина, а есть 
правда. И если вы выпускаете газету или, как в 
нашем случае, делаете телевизионную програм-
му, то вы не претендуете на истину в последней 
инстанции. Но это название говорит о том, что мы 
обязуемся не врать, сообщать то, во что верим 
и что можем доказать. Это и есть наша правда. 
У вас она может быть другая, и если вы со мной 
не согласны, то приходите ко мне в студию и мы 
вместе поищем компромисс. Почему в споре 

рождается истина? Потому что его ведут несколь-
ко человек, у каждого из которых своя правда. 
Тогда это интересно слушать. Я допускаю, что 
некоторые телезрители не согласятся с моей 
правдой, но буду рад, если помогу им найти 
свою. Что же касается того, что кто-то может 
иронизировать по поводу названия, то давайте 
вспомним, сколько было шуток про старую до-
брую газету «Правда», но дай бог нам добиться 
такого же авторитета и популярности, как в свое 
время «Правде». 

— Сейчас информационно-аналитические 
программы есть в эфире многих кана-
лов. Можно ли говорить о конкуренции в 
сфере, которую принято считать весьма 
серьезной?

— У нас конкуренция скорее творческая. Есть 
новости на одном канале, а есть на другом. Одни 
больше ориентированы на молодых продвинутых, 
а какие-то на другую аудиторию. Все как с хороши-
ми книжками или фильмами — чем их больше, тем 
лучше. И чем больше мы предоставим зрителю 
разных версий, тем проще ему докопаться до 
истины. Не зря же журналистику называют одним 
из элементов демократии, и наша миссия в том, 
чтобы предоставить людям выбор.

— В последнее время даже серьезные 
программы становятся отчасти развлека-
тельными. В роли комментаторов иногда вы-
ступают люди весьма эксцентричных взгля-
дов, вокруг событий нагнетаются страсти, 
причем в духе таблоидов. Как вы к этому 
относитесь?

— Я занимаюсь информационной и полити-
ческой журналистикой, а в том, что называется 
красивым английским словом «шоу», разбираюсь 
плохо. Но НТВ — довольно продвинутый канал, и 
мои коллеги пытаются внести в программу то, что 
сделает ее более зрелищной и привлекательной 

для молодой аудитории. Я пытаюсь учиться, ведь 
говорят, это никогда не поздно. Сегодня большое 
внимание уделяется видеоряду. Вы, наверное, не 
поверите, но меня всегда не очень волновало: 
какая шапка у программы, какая музыка, джинглы, 
заставки, костюм у ведущего. Есть одна слабость 
— люблю красивые галстуки, а в остальном... Так 
вот, сейчас это стало очень важным, и я пытаюсь 
соответствовать стилю канала.

— Свою работу на телевидении вы начали 
с программы «Время», куда попали в конце 
восьмидесятых. Какие у вас остались вос-
поминания о телевидении той эпохи?

— «Время» открыло для меня двери в со-
вершенно другой мир, мир телевидения. Дело в 
том, что я никогда не собирался здесь работать. 
Мой отец был одним из самых известных со-
ветских журналистов, поэтому я хотел писать в 
газеты, как он. Но по распределению я оказался 
в редакции иновещания на радио, а потом уже, 
после службы в армии, меня пригласили на теле-
видение. Тогда начиналась перестройка, появил-
ся «Взгляд», «До и после полуночи», и много 
молодых журналистов пришли в телевизионные 
новости. Олег Добродеев, Таня Миткова, Ира 
Зайцева, Юра Ростов, все мы работали вместе, 
и у нас были возможности себя проявить. Это 
было замечательное время, потрясающая школа 
и потрясающие люди.

— Сейчас телевидение — лишь один 
из способов получить информацию. В эпо-
ху мультимедиа о новостях можно узнать 
множеством способов и выслушать са-
мые разные комментарии. При этом ино-
гда кажется, будто очень не многие пони-
мают, что же на самом деле происходит. 
Вы понимаете?

— Не всегда. Но дело здесь не в обилии 
источников. Те, кто думают будто понимают 
все — люди, не обладающие большим коли-
чеством знаний. Если вспомнить молодость, 
то, наверное, для многих первой философской 
фразой о прекрасном поле стала пушкинская 
«Чем меньше женщину мы любим, тем легче 
нравимся мы ей». И многие начинают думать, 
будто знают про женщин волшебную формулу. 
Но пройдет время, и вы поймете, что чем больше 
знаете о женщинах, тем отчетливее осознаете 
— понять их нельзя. Так и со всем остальным. 
Чем больше у тебя опыта и знаний, тем больше 
сомнений. Попробуйте спросить у тех, кто за-
нимается большим бизнесом, что сейчас лучше: 
покупать валюту или продавать. Все они не ска-
жут ничего определенного. В то же время сосед 
за кружкой пива сразу посоветует в конце года 
валюту покупать, а в начале продавать. Но если 
бы все было так просто…

Павел ВАСИЛЬЕВ.

ТВ
В ближайшее воскресенье на НТВ состо-
ятся две премьеры. Ирада Зейналова 
представит «Итоги недели», а Александр 
Гурнов продолжит информационный ве-
чер программой «Правда с Александром 
Гурновым». «МК» выяснил, как делаются 
аналитические программы, рассчитан-
ные на широкую аудиторию.

АЛЕКСАНДР ГУРНОВ: 
«Я ДОПУСКАЮ, ЧТО НЕКОТОРЫЕ 
ТЕЛЕЗРИТЕЛИ НЕ СОГЛАСЯТСЯ 
С МОЕЙ ПРАВДОЙ, НО БУДУ РАД, 
ЕСЛИ ПОМОГУ ИМ НАЙТИ СВОЮ»

РЕПЛИКА
Яшар 

НИЯЗБАЕВ,
главный редактор  

«МК-Турция»

ЭРДОГАН НАШЕЛ 
МЕСТО И ВРЕМЯ

«По моим подсчетам, почти миллион человек 
умерли в Сирии. И они продолжают умирать, ис-
ключений для детей, женщин и мужчин не делается. 
Где же ООН? Чем она занимается? Она в Ираке? 
Нет. Мы выступали за терпение, но больше терпеть 
не могли и вошли в Сирию вместе со «Свободной 
сирийской армией», — заявил президент Эрдоган 
на научном симпозиуме, посвященном Иеруса-
лиму. — Почему мы вошли? Мы не претендуем на 
сирийские земли. Вопрос в том, чтобы вернуть 
земли их настоящим хозяевам, чтобы восстановить 
справедливость. Мы вошли туда, чтобы покончить 
с правлением тирана Асада, который практикует 
государственный террор. Никаких других причин 
не было». 

Однако 24 августа, когда турецкие войска сту-
пили на территорию Сирии при поддержке авиации 
и танков, Эрдоган уверял, что цель операции «Щит 
Евфрата» — «террористические организации, такие 
как ИГИЛ» (запрещена в России. — «МК»), а также 
«защита территориальной целостности Сирии».

«Заявление действительно стало новостью, это 
очень серьезное заявление. Заявление, которое в 

целом диссонирует с предыдущими, — сказал в 
связи с последними высказываниями турецкого 
президента пресс-секретарь Президента РФ Дми-
трий Песков. — Мы, безусловно, надеемся, что в 
ближайшее время поступят какие-то разъяснения 
на этот счет от наших турецких партнеров». 

Эрдоган впервые публично упомянул Баша-
ра Асада за последний месяц, отмечает журнал 
Newsweek. Его слова прозвучали через несколь-
ко дней после гибели трех турецких военных в 
результате авиаудара в окрестностях Аль-Баба в 
провинции Алеппо. Подозрения турецкой стороны 
пали на сирийскую авиацию. Москва же неза-
медлительно заявила, что непричастна к атаке, и 
предоставила Анкаре доказательства. На эту тему 
в пятницу, 25 ноября, состоялся телефонный раз-
говор между Владимиром Путиным и Реджепом 
Эрдоганом. О деталях беседы не сообщается. 
Кремль лишь заметил, что она была конструктивной 
и президенты согласились продолжать совместно 
бороться с терроризмом. А на следующий день 
лидеры снова поговорили по телефону, и снова 
по ситуации в Сирии. 

Дамаск тем временем не испытывает особой 
благодарности к Турции за «защиту ее территори-
альной целостности». После инцидента с гибелью 
турецких военнослужащих заместитель министра 
иностранных дел Сирии Фейсал Микдад заявил: 
«Турции следует немедленно покинуть территорию 

Сирии, до тех пор пока она продолжает оккупа-
цию сирийских земель, региональная ситуация 
не улучшится». «Турки должны сами себя защи-
щать, так как инцидент произошел на территории 
Сирии», — передает его слова новостной ресурс 
The New Arab. 

Не будет лишним обратить внимание и на 
то, что эрдогановские заявления прозвучали на 
фоне сообщений о том, что сирийская правитель-
ственная армия за сутки освободила 14 кварта-
лов Алеппо, что можно считать крупным успехом 
наступающих. 

«Не стоит серьезно относиться к этому за-
явлению, потому что оно направлено не против 
России и не против Сирии, — считает доцент 
кафедры теории и истории международных 
отношений СПбГУ Александр Сотниченко. — 
Это заявление имеет конкретных адресатов. Пер-
вый — это внутренние силы в Турции, в основном 
исламистской направленности, которые вложили 
очень большие деньги с 2011 года в поддержку 
сирийской вооруженной оппозиции и свержение 
сирийского режима. Разумеется, они хотят ответа 
от Эрдогана, особенно учитывая слухи о неких 
тайных договоренностях между Москвой и Анкарой. 
Тем более что недавно министр иностранных дел 
Турции Мевлют Чавушоглу дал большое интервью 
о необходимости налаживания отношений с Рос-
сией по всем направлениям, в том числе по Сирии. 
Эрдоган, естественно, пытается их успокоить и 
выходит со своим заявлением, что все нормально, 
мы по-прежнему против Асада. 

Но, пожалуй, главным адресатом этого за-
явления стали бизнес и государственные круги 
из стран Персидского залива. В ходе поддержки 
«арабской весны» турецкая экономика сильно про-
села. Ей удается удерживаться на плаву во многом 
благодаря финансовым вливаниям из Катара и 
Саудовской Аравии. Они придерживаются непри-
миримой позиции по сирийскому кризису и по-
прежнему считают, что необходимо свергать Асада. 
И им очень не нравятся нынешние договоренности 
с Россией. Это заявление призвано успокоить 
саудовских и катарских инвесторов, чтобы они не 
вывели свои деньги из экономики». 

«Турецкий лидер озвучил политику страны, ко-
торая фактически проводилась с начала конфликта, 
то есть свержение Асада, возможное расчленение 
Сирии и возможная аннексия ее территории, — под-
черкнул в комментарии «МК» старший научный 
сотрудник Центра арабских и исламских ис-
следований Института востоковедения РАН 
Борис Долгов. — Новое и неожиданное в заявле-
ниях турецкого президента только то, что он сказал 
об этом открыто. Я думаю, это связано с тем, что 
сирийская армия достигла значительных успехов в 

районе Алеппо, где блокирован ряд исламистских 
группировок, которым оказывалась поддержка в 
том числе и Турцией. Сейчас Эрдоган пытается вос-
становить положение, поддержать «умеренные», на 
его взгляд, группировки, с тем чтобы продвигать 
цели турецкой стороны. 

Когда лидер одного государства говорит о 
том, что его армия ступила на территорию другого 
государства для того, чтобы свергнуть легитимно 
избранного правителя, — это акт агрессии и бес-
прецедентное заявление в практике дипломатии. 
На мой взгляд, Россия должна реагировать на это, 
поскольку Турция жестко игнорирует позицию Мо-
сквы по отношению к сирийскому кризису. Анкара 
сейчас в большей степени нуждается в партнерских 
отношениях с Москвой. Но конкретный ответ будет 
зависеть от российского руководства». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

По словам официального предста-
вителя Минобороны России генерал-
майора Игоря Конашенкова, «из 
подконтрольных боевикам районов 
восточной части города Алеппо при 

содействии российского Центра примирения 
вышли в освобожденные районы города 5629 
мирных жителей, в том числе 2855 детей». Все 
они находились в подконтрольных боевикам 
районах. 

Сейчас люди размещены в специально под-
готовленных сирийскими властями гуманитарных 
центрах, куда российская сторона доставила 
продукты питания, предметы первой необходимо-
сти и медикаменты. Действуют дополнительные 
пункты оказания медицинской помощи. Развер-
нуты и круглосуточно работают 150 российских 
полевых кухонь, обеспечивая горячим питани-
ем всех нуждающихся жителей освобожденных 
районов города. 

При этом, отметили в российском военном 
ведомстве, «обращает на себя внимание мол-
чание помощника спецпредставителя генсека 
ООН по гуманитарным вопросам Яна Эгеланна, 
а также представителей США, Великобритании, 
Франции, Германии и различных международных 
организаций. В последние недели все они на-
стойчиво требовали допустить в удерживаемые 
боевиками районы восточного Алеппо автоколон-
ны с гуманитарной помощью». Однако, обратил 
внимание Игорь Конашенков, «по прошествии 
двух суток после освобождения от террористов 
более 90 тысяч жителей Алеппо от офиса спец-
представителя ООН Стаффана де Мистуры, МИДа 
Великобритании или Франции, Госдепа США не 
поступило ни одного обращения об оказании им 
гуманитарной помощи. Хотя именно сейчас, в от-
сутствие боевиков в освобожденных кварталах, 
для доставки гумпомощи имеются все необхо-
димые условия. По всей видимости, эта помощь 
предназначалась каким-то другим людям, про-
живающим в восточных районах Алеппо».

Ольга БОЖЬЕВА.

Резкое заявление президента Эрдогана может быть 
связано с успехами сирийских правительственных войск 
в Алеппо. О раскладе сил в «горячей точке» рассказал 
«МК» военный эксперт Борис РОЖИН: 

— После падения северного Алеппо боевики сосредото-
чились в центральных и юго-западных кварталах города. Они 
потеряли около 40% территорий, которые контролировали 
еще недавно, понесли также серьезные людские потери. Со-
ответственно, стратегически их положение представляется 
почти безнадежным. Внешнее кольцо окружения города 
им пробить не удалось. Поставки техники, боеприпасов, 
оружия, людей в город не осуществляются практически с 
августа. Соответственно, снижаются возможности для обо-
роны города. Боевикам предлагали различные варианты 
договора, но они отказались в расчете на то, что, удерживая 
жителей города в заложниках, они там будут еще долго 
сидеть. Но, судя по последним операциям, сроки их пре-
бывания в Алеппо с каждым днем сокращаются. Сейчас 

появляются слухи, что якобы из Идлиба подходят какие-то 
резервы, чтобы попытаться деблокировать Алеппо с запада 
или юго-запада, как это было в двух предыдущих попытках. 
Но сейчас там просто нет таких сил, чтобы прорвать кольцо 
окружения. Оперативного результата они вряд ли добьются, 
учитывая, что у сирийских войск большое количество техники 
и поддержка российской авиации. В целом при сохранении 
текущих тенденций оставшаяся часть восточного Алеппо 
будет зачищена, может быть, даже до Нового года. Это будет 
либо движение с севера, через центральные кварталы, или же 
удар со стороны аэропорта Алеппо. Есть разные варианты, 
но эти вопросы уже будут решать сирийское военное коман-
дование и наши военные советники. Имеется в виду вопрос, 
где лучше нанести удар, чтобы минимизировать разрушения 
в городе, количество собственных потерь и пострадавших 
местных жителей. Когда идет речь о действиях в городе, где 
в заложниках находится несколько тысяч мирных жителей, 
приходится быть аккуратным.

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган заявил, что цель 
турецких войск в Сирии — свер-
гнуть ее правителя Башара Аса-
да и «восстановить справедли-
вость». Хотя еще в августе он 
декларировал другие цели опе-
рации под названием «Щит Ев-
фрата»: зачистка приграничных 
районов от террористов. Но на 
фоне успехов сирийской прави-
тельственной армии в Алеппо 
на пост главного врага в Сирии 
Эрдоган официально назначил 
Асада, которого, как известно, 
поддерживает Москва. Так что 
годовщину «ножа в спину» Рос-
сия и Турция отмечают в непро-
стой обстановке. Повторится 
ли обострение отношений двух 
стран? Об этом «МК» поговорил 
с экспертами. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Эксперты: турецкий 
президент может 
работать на публику

«ЩИТ ЕВФРАТА» БЬЕТ ПО АСАДУ

Мирные жители покидают 
охваченные боями районы Алеппо.

Президент Турции 
Реджеп Тайип 
Эрдоган.

SOSЕДИ

Начиная с 25 октября украинские 
СМИ усиленно пугают, в основном 
собственное население, проведе-
нием ракетных стрельб ПВО над 
территорией Крыма, с упоением 
утверждая, что ответом России 
обязательно станет ракетный удар 
по территории Украины. Так в чем, 
казалось бы, проблема: не прово-
дите таких учений! Но нет, украин-
ская сторона, видимо, хочет до-
вести ситуацию до абсурда, чтобы 
привлечь к ней как можно больше 
сочувствующих европейских сосе-
дей и в очередной раз выторговать 
для себя некие преференции.

Ранее глава Минтранса России Мак-
сим Соколов говорил, что Москва не по-
лучала информацию от Киева об отмене 
ракетных стрельб, запланированных на 
1–2 декабря вблизи Крыма. Но время еще 
есть, сказал министр, Москва обсудила 
планы Украины провести стрельбы с Меж-
дународной организацией гражданской 
авиации (ICAO). Мы уведомили ICAO об 
этом и ждем сейчас реакции этой между-
народной организации.

При этом в украинских СМИ сообща-
лось, что Минобороны России якобы вы-
разило протест в связи с планами Украины 
и потребовало отказаться от учений. Воен-
ному атташе при посольстве Украины была, 
как утверждают, в связи с этим вручена 
дипломатическая нота. Но секретарь сове-
та национальной безопасности и обороны 
Украины Александр Турчинов назвал такую 
реакцию Москвы «истерикой» и попросил 
не мешать учениям «провокациями». 

Так чего же нам всем ждать? Неужели 
все эти пока еще словесные перепалки и 
угрозы действительно закончатся взаим-
ными ракетными ударами? И как должна 
действовать Россия, если в сторону ее 
территории полетят украинские ракеты?

На эти вопросы я попросила ответить 
бывшего командующего одним из крупных 
соединений ПВО. Он сразу же ответил, что 
не верит, что Украина осмелитсяф на такого 
рода действия, а если и осмелится, то все 
закончится не взаимными ракетными уда-
рами, а лишь тем, что украинские ракеты 
над нашей территорией будут сбиты.

— Они просто пугают, — заявил гене-
рал, — причем делают это уже не раз. Мы 
везде заявили и обозначили свое воздуш-
ное пространство, наземную территорию, 
морские мили вокруг этой территории, 
нейтральные воды… А это значит, что рос-
сийскими ПВО эти ракеты будут классифи-
цироваться как неопознанные объекты и 
сразу уничтожаться. Самая большая опас-
ность здесь — это обломки, которые после 
этого могут упасть на нашей территории. 
Чем они могут стрелять? Только старыми 
комплексами С-300 и «Буками». Украинские 
ракеты для комплексов С-300ПТ и С-300ПС 
очень старые. Их делали еще в Борисполе 
под Киевом. Они изначально были плохого 
качества. У них еще в те времена процентов 
у сорока при запуске происходил прогар 
двигателя — очень ненадежные ракеты. 
А уж теперь, когда они столько пролежали, 
и говорить нечего — большая часть никуда 
не долетит. Ракеты для «Буков», правда, 
делали у нас, в России. Но и они тоже очень 
старые. Теперь о том, как мы будем уни-
чтожать те из них, которые все же до нас 
долетят. Если украинские ПВО будут стре-
лять над морем, то мы их будем уничтожать 
над территориальными водами — этого 
в Крыму вообще никто не заметит. А вот 
если они будут стрелять, к примеру, с суши, 
откуда-то из-под Николаева, в сторону 
моря, то да, ракета будет лететь над нашей 
территорией. И уничтожать ее будут уже 
сразу при нарушении госграницы, а зна-
чит, уже над нашей территорией, то есть 
ее осколки будут падать у нас. Это явная 
провокация. Но я уверен, что на эту прово-
кацию со стороны России будет достойный 
ответ. И главное — спокойный. В этом нет 
никаких сомнений. Кремль не пойдет на 
обострение в ситуации, которая такого 
обострения абсолютно не требует.

Другой эксперт, Виктор МУРАХОВ-
СКИЙ, главный редактор журнала «Ар-
сенал Отечества», считает:

— Почти все ракеты, которые имеются 
в арсенале Украины, — советского образца. 
Крайние сроки их изготовления — 88–89-е 
годы, а гарантийные срок у тех изделий 
10 лет, поэтому куда полетят эти снаряды — 
одному богу известно. Учитывая низкую 
квалификацию персонала и устаревшее 
оборудование — нельзя быть уверенным в 
том, что России такие учения ничем не угро-
жают. Однако я думаю, что Министерство 
обороны предпримет все усилия, чтобы не 
допустить нежелательных последствий.

Ольга БОЖЬЕВА.

УКРАИНСКИЕ 
РАКЕТЫ 
СТРАШНЫ 
СВОИМИ 
ОБЛОМКАМИ
Эксперты уверены,  
что Киев не решится  
на проведение 
стрельб у Крыма

AP

AP

m
Il

.G
O

v.
uA



“Московский коМсоМолец”    
1 декабря 2016 года 

  стр.

5

Порадовать зрителей организаторы ре-
шили уникальным составом артистов. На сцену 
вышли музыканты, которые участвовали в «Дис-
котеке 80-х» довольно редко — Toto Cutugno, 
Sandra, Dschinghis Khan, Eddy Huntington, Юрий 
Антонов, Лев Лещенко. Из Узбекистана приеха-
ла группа «Ялла», из Белоруссии — «Песняры», 
Zodiac из Латвии и легендарная София Ротару 
из Украины.

Начался концерт с космических мелодий 
группы Zodiac — «Mysterious Galaxy», «Pacific», 
«Zodiac», «Provincial Disco». Выступление команды 
украсили световые и визуальные спецэффекты, 
выполненные, как всегда бывает на этом шоу, 
на мировом уровне. Не обошлось и без юмора 
— во время исполнения композиции «Rock On 
Ice» главными персонажами видеоряда, который 
демонстрировали огромные экраны над сценой, 
стали забавные пингвины.

В это время за сценой в полном одиноче-
стве стояла Sandra. По словам артистки, для нее 
это обязательный ритуал, чтобы настроиться на 
выступление.

— Я должна обязательно заранее посмо-
треть, какая сцена, какие там ступеньки, чтобы 
не отвлекаться на эти вещи потом. Когда стою за 
кулисами, то стараюсь почувствовать настроение 
людей, — пояснила певца. — Мне важно понимать, 
чего публика ждет от меня и что я должна дать им 
именно сегодня. Не люблю выступать каждый раз 
с одинаковым настроением.

В отличие от немецкой певицы, ни на секунду 
не оставались одни темпераментные итальянцы 
из Ricchi e Poveri. Исполнив хиты «Voulez Vous 
Danser», «Acapulco», «Come Vorrei», «Made In Italy», 
они еще долго не могли добраться до гримерки — 
на каждом шагу встречали поклонников и русских 
друзей, с которыми обнимались и обменивались 

приветствиями. Выяснилось, что музыканты знают 
много русских слов.

— Наши знания русского — это результат 
жизненного опыта, — рассказал Анджело Сотджу. 
— Никаких учебников: вместо них у нас есть друзья 
в Москве. Потихоньку они учили нас красивым 
словам, потом красивым песням, а потом уже и 
плохим словам.

— Да, нас даже научили немного ругаться, 
— призналась Анджела Брамбатти. — Один раз 
в компании русских меня попросили произнести 
какое-то слово. Я сказала его, а потом выясни-
лось, что это было очень, очень грубо!

Хитами в стиле регги порадовал зрителей 
Али Кемпбелл, основатель и вокалист группы 
UB40, который воссоединился с командой на 
один вечер. Во время исполнения особенно по-
пулярной в России «Red Red Wine», он взял в руки 
любимую гитару — свой старый желтый Fender 

Telecaster, с которым путешествует по всему 
миру. После выступления музыкант отметил, что 
люди в зале были очень взволнованы и хорошо 
принимали регги.

— Стиль регги популярен сейчас больше, 
чем когда-либо: я езжу по миру и замечаю, что 
даже хип-хоп не так востребован, — считает Али 
Кемпбелл. — Хотя люди, по-моему, не замечают, 
что вся современная танцевальная музыка несет 
на себе отпечаток регги. Техно, транс, джангл 
— все это происходит от регги. И даже если пу-
блика не знакома с нашими песнями, то мотив 
им близок!

Одним из самых ярких моментов шоу стало 
выступление Олега Газманова, который прие-
хал на концерт сразу после перелета из Южно-
Сахалинска. Его так поразило и вдохновило, что 
весь зал знает слова и отплясывает под хиты 
«Морячка», «Единственная», «Сделан в СССР», что 
он почувствовал себя парящим в воздухе.

— Всегда, когда «Авторадио» делает такие 
гигантские фестивали, у людей есть этот заряд 
энергии. На сцене у меня было ощущение, что я 
раздуваю ноздри, хоть и не выспался, взрыхляю 
копытами сцену и слышу шорох крыльев за спи-
ной. И летаю над толпой, как дрон какой-нибудь, 
— пошутил певец.

Свидетелями фестиваля стали миллионы 
людей по всей стране. Те, у кого не получилось 
приехать на концерт, слушали прямую трансля-
цию в радиоэфире или смотрели видео на сайте 
станции и в социальных сетях.

— В очередной раз я увидел силу доверия 
слушателей к нашей радиостанции. Это счастье, 
которое можно сравнить с ощущением полета, 
когда взлетаешь и двигатели работают на полную 
мощность, — отметил Юрий Костин, руководитель 
«Авторадио» и генеральный продюсер «Дискотеки 
80-х». — Наши двигатели работают на полную 
мощность даже после фестиваля!

Анна СЕМЕНОВА.

Ricchi e Poveri.Али Кемпбелл.

СОБЫТИЕ

ФЕСТИВАЛЬ 
НА ВСЮ КАТУШКУ
«Дискотека 80-х» объединила артистов советской 
эстрады, зарубежных звезд и зрителей

В прошедшие выходные столичный СК «Олимпийский» снова был перепол-
нен — в зале собрались 30 000 зрителей. А буквально на следующий день 
десятки тысяч слушателей пришли в Ледовый дворец Санкт-Петербурга. 
Так происходит каждый раз, когда радиостанция «Авторадио» проводит 
Международный музыкальный фестиваль «Дискотека 80-х». Но в этом 
году концерт получился особенным — шоу отметило 15-летие.

София Ротару.Sandra.

А похожа была, как утверждалось «постра‑
давшей» стороной, давняя песня «Жестокая 
любовь» на не менее давний шлягер Symphonic 
Space Dream. Причем песни по хронологии были 
написаны почти одновременно, в начале 2000‑х, и 
автор русской, так сказать, «версии» Олег Попков 
даже как‑то хорохорился: мол, это не французишка, 
а мы подадим в суд на плагиат.

Но в итоге настырно к своей цели двигал‑
ся именно г‑н Маруани, гуру французской элек‑
тронной симфо‑поп‑музыки, который в далеком 
1983 году со своей популярной группой Space 
стал одним из первых западных музыкантов, до‑
пущенных с сольным концертом на грандиозную 
площадку спорткомплекса «Олимпийский».

Это был форменный взрыв и прорыв в пре‑
сной музыкальной жизни затухавшего СССР, и, ка‑
жется, все, кто жил тогда в серой и неприветливой 
Москве, желали хотя бы краешком глаза взглянуть 
на это почти запретное музыкально‑лазерное 
волшебство и чудо.

Наверняка и юный Филипп тоже. Возможно, 
он даже попал по блату на тот концерт и мог по‑
черпнуть первые уроки «шоу мирового уровня», 
которые так пригодятся на будущем изнуритель‑
ном и экстраординарном пути к поп‑королевскому 
трону…

Знал ли он тогда, чувствовал ли, что спустя 
не годы, а века кумир превратится в обидчика, 
а он, как коварная Серсея из «Игры престолов», 
окажется в ситуации, когда не будет иного выхода, 
как взорвать святую Септу с Его Воробейшеством 
к чертовой матери — чтобы самого не сожрали с 
потрохами?

У монументальных Led Zeppelin недавно тоже 
вышел скандальчик с их эпохальной Stairway To 
Heaven, но обошлось достаточно гламурненько, 
пусть и с плевками, сарказмом, руганью, фака‑
ми, но без автозаков и цепных псов все‑таки… 
И сколько их вообще было, этих мутных историй 
с «прихватизированными» у соседа по музыкаль‑
ному цеху нотками! Не счесть…

Прошлый скандал с Томасом Андерсом из‑за 
песни Last Exit To Brooklyn группы Modern Talking 
так и не разгорелся до угольков в пожаре. Разумные 
посредники погасили пламя, и вальяжный Томас 
даже добродушно снизошел до уверений, что Фи‑
липп ничего у него не крал, имея в виду подозрения 
на песню Work Your Magic, с которой протеже ФК 
Дмитрий Колдун штурмовал «Евровидение‑2007» 
в Хельсинки.

Впрочем, Филипп в обеих ситуациях может 
выглядеть в какой‑то степени и без вины винова‑
той жертвой, потому что не он все‑таки сочинял 
песни раздора, а авторы, которым он, видимо, 
доверяет безраздельно. В первом случае — его 
любимые греки, Димитрис Контопулос и Ко. Во 
втором — Олег Попков.

В то же время стоит самокритично признать, 
что если бы западные звезды задались такой 
целью, то, по сути, все фестивали какого‑нибудь 
«Русского радио» можно запросто проводить в 
следственных изоляторах или на судебных за‑
седаниях по всему миру. Поскольку если уж и 
черпают вдохновение наши поп‑ да и рок‑звезды, 
компоузеры да продюсеры, то исключительно и во 
все времена именно на той стороне музыкальной 
вселенной — западной…

Помню рассказ одного орденоносного 

композитора еще из далеких советских времен 
о том, как во время командировок за границу, 
куда попасть тогда простые граждане не могли, 
он часами высиживал у обычного радиоприемника 
в гостиничном номере и на слух записывал ноты 
тамошних хитов. По возвращении же творчески 
препарировал наслушанное в собственные по‑
пулярные эстрадные песни, у которых был, есте‑
ственно, невероятный фурор. «Железный зана‑
вес» спасал его и остальных кудесников звука 
и мелодии от эксцессов, ставших возможными 
сегодня — при тотально глобализирующемся 
мире, особенно музыкальном.

При этом во всей истории то ли «задержания», 
то «препровождения» для «выяснения» (черт ногу 
сломит в этой бюрократической эмвэдэшной лек‑
сике) Маруани и Трунова есть несколько странных 
и немаловажных аспектов.

Из странных, пожалуй, первое, что заставляет 
задавать вопросы и сомневаться: с какого пере‑
пугу вполне вменяемые люди отправились в банк 
подписывать документы о мировом соглашении, 
если собирались просто «вымогать» миллионы? 
Что‑то напоминает это, однако. Прямо одно за 
другим…

Ведь мировое соглашение и есть форма до‑
судебного урегулирования спора сторон, поэтому 
возникает подозрение, что, заманив на «голубом 
глазу» оппонентов подписывать примирительные 
бумаженции и согласившись на их условия, ответ‑
чики могли воспользоваться своим немалым, надо 
признать, административным ресурсом и выдали 
это в последний момент за «вымогательство». 
Сразу возникает вопрос: зачем?

Дидье Маруани хоть и сам не ангел во плоти, 
а та еще штучка, по свидетельству близко знающих 
его людей, — но все‑таки не барыга из подво‑
ротни. Он целый год исправно и законопослушно 
предъявлял свои требования в российских судах, 
открыто их озвучивал, а не подковерно шантажи‑
ровал, проводил профессиональные экспертизы, 
результат которых был однозначен: совпадение 
почти на 50 процентов, то есть по сути плагиат.

Суд в Москве лишь должен был подтвердить 
доводы экспертиз и свидетелей, однако не счел их 
достаточными, после чего рассерженный фран‑
цуз объявил о возможной передаче дела в суд 
США. А как и что решит суд в США, которому, как 
известно, что Маруани, что Киркоров, что Йоулу‑
пуки — один фонарь?

И вот тут, возможно, оппоненты решили идти 
ва‑банк, сыграть свою партию в шахматной игре, 
в которой тот же адвокат Добровинский, как из‑
вестно, непревзойденный стратег!

Все бы хорошо, прекрасная маркиза. Но!
Дидье Маруани даже не министр Улюкаев. 

И даже не просто француз. Он, пардон, моне‑
гаск — привилегированный гражданин княжества 
Монако. Это особая каста людей на всей планете. 
Могущественная и непростая. Они, как русские, 
просто так не сдаются. А уж если нанесено смер‑
тельное оскорбление!..

И может разразиться международный скан‑
дал такого масштаба, который здешние стратеги 
даже не предвидели. С г‑на Добровинского‑то все 
равно как с гуся вода. А вот для Филиппа Бедро‑
совича, имеющего некоторого размера интересы 
не только в российских администрациях, но и 
в европах‑америках, все может обернуться не 
самым улыбчивым образом.

Возможно, только сладость мести замахнув‑
шемуся на поп‑королевские миллионы строптиво‑
му монегаску‑крохобору, пошедшему на принцип 
вместо дружбы, как душка Томас (Андерс), способ‑
на искупить весь ментальный ужас и апокалипти‑
ческий резонанс в мире от задержания известного 
французского музыканта отрядом русского спец‑
наза по заяве Филиппа Киркорова…

Артур ГАСПАРЯН.

Одними из главных действующих лиц 
в истории с задержанием в Москве 
французского музыканта Дидье Маруа-
ни — по обвинению со стороны Филип-
па Киркорова в вымогательстве 1 млн 
евро — стали пранкеры Вован и Лексус. 
Они вступили в переписку с Маруани. 
Мы пообщались с Лексусом (Алексей 
Столяров), который заявил: «Все зашло 
слишком далеко».

— Добровинский рассказал, что это ты 
писал все письма Маруани от имени Кирко-
рова. Это правда? Или их могли разыграть 
другие пранкеры?

— Сейчас есть тенденция все валить на 
пранкеров. Но, к сожалению, на этот раз все 
правда. Это были я и Вован.

— Почему «к сожалению»? Вам жалко 
Маруани?

— По‑человечески мне его жалко. Мы не 
ожидали, что все зайдет так далеко.

— Какова изначально была цель вашего 
розыгрыша?

— Подкинуть Маруани идею о плагиате Кир‑
корова и посмотреть на его реакцию.

— Вы не ожидали, что Маруани начнет 
вымогать деньги у Киркорова?

— Я бы не стал называть это термином 
«вымогательство».

— Почему? Ведь Добровинский говорил 
именно о статье 163 УК «Вымогательство» 
(срок — до 15 лет).

— Не стал бы использовать такой термин.
— Тогда как это назвать — шантаж?
— Нет, шантажом это тоже назвать 

нельзя.
— Расскажи эту историю с начала.

— Маруани примерно два с половиной меся‑
ца назад обратился через своих адвокатов в суд: 
пытался предъявить иск (Киркорову. — «МК»), 
что это был плагиат...

— И кому из вас, Лексусу или Вовану, 
пришла в голову идея их примирить?

— Нам обоим. Одновременно.
— Вы не пробовали помирить их сначала 

через Киркорова?
— Как только мы поняли, что какой‑то про‑

цесс примирения намечается, мы предоставили 
все материалы представителям Киркорова.

— Я не об этом. Почему вы вообще изна-
чально из них двоих выбрали для розыгрыша 
не короля российской эстрады, а менее из-
вестного нашей публике Маруани?

— Потому что я понял, что Киркоров не хочет 
идти на какой‑то контакт.

— Это ты на расстоянии почувствовал?
— Да, я и слышал о нем такое, и по своему 

ощущению понимал, что Киркорову явно неин‑
тересно начинать судебные процессы. 

— Киркорова вы когда-нибудь вообще 
разыгрывали?

— Нет. Он для нас фигура не очень 
интересная.

— Он же поп-король нашей эстрады! Как 
он может быть вам неинтересен? Вы даже, 
не побоюсь этого слова, Пьера Нарцисса 
как-то разыгрывали!

— Я поп‑музыкой давно не занимаюсь. Пьер 

Нарцисс — единственное исключение.
— Что-то тут нечисто, Леша. Киркоров 

все же фигура медийнее Маруани.
— Киркоров и так все время в новостях. И 

он не идет на контакт.
— Мне очень жалко Маруани, он приез-

жал к нам до этого в апреле, я брала у него 
интервью. Очень приятный человек. Ты же 
его толкаешь к плохому поступку.

— Не знаю, какой там был поступок. Ничего 
плохого от Маруани мы не хотели. Это уже обе 
стороны совершили.

— Как должен был розыгрыш закончить-
ся в идеале?

— Примирением. Есть две стороны, и как 
они общались — это уже от них исходит. Им по‑
казалось, что имеется факт вымогательства, и 
последовало задержание.

— Но каким же примирением, если ты 
изначально предлагал большие деньги!

— Маруани посчитал, что вся эта история 
стоит таких денег. Сначала мы предложили мил‑
лион рублей. Его это не устроило. Он написал, что 
ждет серьезного предложения. Сумма в миллион 
евро его устроила. Что произошло дальше — это 
их межличностные отношения.

— Хотел бы, чтобы они помирились, но 
за миллион евро?

— Да хоть как. Может, они нашли бы другую 
сумму. Но на эту сумму он был готов.

— Ага, Маруани написал тебе письмо, 

в котором соглашался помириться за мил-
лион евро. На этом розыгрыш и должен 
был бы завершиться. Ты должен был на-
писать ему в ответ что-то в духе «ха-ха, вас 
разыграли». Зачем ты понес эти письма 
Добровинскому?

— Потому что дальше этим должен был 
заниматься Киркоров. Мы не планировали, что 
это примет такой оборот. (Раздраженно.) Почему 
я должен отвечать за их межличностные отно‑
шения, что они так сложились?! Может, у них до 
этого был конфликт между адвокатами. 

— Предполагал ты, что Добровинский 
возьмет переписку и пойдет в полицию? Вы 
ведь с Вованом знатоки шоу-бизнеса!

— (Очень раздраженно.) Я не буду это ком‑
ментировать. Это абсурд. Почему я должен счи‑
тать, что кто‑то что‑то понесет в полицию?

— Хотя бы думал, как Добровинский 
может ею распорядиться?

— Никакой мысли о том, как этой перепи‑
ской воспользуются, не было. На мой взгляд, это 
была нормальная переписка, которой пытались 
уладить какие‑то споры. Есть ли там состав пре‑
ступления, в этом разберутся.

— Можно сказать, что это самый резо-
нансный ваш розыгрыш, потому что закон-
чился уголовным делом?

— Никакого уголовного дела там нет и, на‑
деюсь, не будет...

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

И все-таки, есть ли в популярной мед-
ленной и лиричной «Жестокой любви» 
Киркорова плагиат на некогда не ме-
нее ходовую электронную компози-
цию Symphonic Space Dream? А чего, 
братцы, гадать — не проще ли обра-
титься к профессионалу, скажем, пре-
красному композитору Владимиру 
ДАШКЕВИЧУ? Он по нашей просьбе 
прослушал сначала Маруани, потом 
Филиппа, ну и с ходу разложил все по 
полочкам... и даже наиграл на рояле 
по телефону, развивая тему (жаль, вы 
не услышите!).

— Подобные вещи — самые скользкие в 
плане постановки диагноза «плагиат». Ну что 
я слышу у Маруани? Типичная фа‑минорная 
секвенция. Сейчас Киркорова слушаю. Так, всё, 
хватит (спустя три минуты). Припев у Киркоро‑
ва сходен, но перенесен с фа минора в 
си‑бемоль минор. Но тут дело вот 
в чем — этот припев нельзя на‑
звать мелодией, это абсолютно 
типичная, ходовая секвен‑
ция, характерная для мно‑
гих припевов такого рода 
песен. В этом жанре таких 
секвенций можно набрать 
сколько угодно.

— Но секвенцион-
ный ход одинаков?

— Практически да. Но 
тем не менее я бы это плагиа‑
том не назвал. Если мелодия 
была бы взята из запева — это 
другое дело. (Играет на рояле.) А 
тут я больше 7–8% заимствования не 
натянул бы, а это — не плагиат.

— Но поклонники слышат именно при-
пев, он самый сладенький — па-па-па-па-
па...

— Поклонники отмечают схожесть, но есть 
законы музыки. Мелодия идет в запевной части. 
В припеве идет — развитие темы. А развитие 
очень часто аналогично. Эту секвенцию (играет) 
можно продолжать до бесконечности, господи, 
да у симфонистов сколько угодно таких случаев 
встречается. А в попсе — вообще сплошь и 
рядом. Вот Таривердиева, когда он якобы за‑
имствовал у Лея, обвиняли серьезнее — речь 
тогда шла о мелодии, а не о припевной части, 
привязались к схожести первых звуков и даль‑
нейшему романтическому развитию... О чем это 

все говорит в случае с Киркоровым? Мелодиче‑
ский ресурс жанра стоит на нуле. И они толкутся 
в одном и том же интонационном болоте. Это 
болото не рождает новых видов мелодического 
озарения. Все это — инерционное письмо. Вот 
идет по инерции тривиальный секвенционный 
ход — и повторяется он до бесконечности.

— Но слушатель воспринимает припев 
как мелодию, вот в чем проблема...

— И это неправильно, потому что мело‑
дия — это как свой дом не перепута‑

ешь с домом соседа. Настоящая 
мелодия возникает очень редко, 

даже такая, как Besa me Mucho, 
— и черта с два ты сделаешь 

заимствования из нее, на‑
столько она самоцельная, в 
любом плагиате все равно 
обозначит свое лицо. А в 
случае Маруани—Киркоров 
никакого лица нет. 

— Ну а в случае с Та-
ривердиевым, с его «Пес-

ней о далекой родине» и 
шлягером Лея?

— Ну никакого там не было 
плагиата, конечно. Можно тут не со‑

мневаться. Микаэл, допустим, находился 
под влиянием французской шансонной ро‑
мантической мелодики, но он настолько яркий 
сам по себе мелодист, что везде ощущается 
его собственное лицо. А в нашем случае — 
это такая пустышка, которая промелькнула и 
ушла. Такие скандалы рождаются из ничего. 
Композитор — человек, который строит фор‑
му. Как Шуберт в маленькой песне Ave Maria 
выстраивает божественную форму... но таких 
композиторов можно перечесть, взяв лишь 
несколько комплектов рук. Но потом из этого 
товара делается секонд‑хэнд, перешивание 
под себя. С чем мы и имеем дело. А само по‑
нятие секонд‑хэнда отрицает как плагиат, так 
и авторство.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СЕКОНД-ХЭНД 
НЕ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПЛАГИАТОМ!
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В пылу схватки музыканта Маруани и 
юриста Трунова с российскими пра-
воохранителями изначально потеря-
лась суть случившегося: а имели ли 
вообще право композитор и его адво-
кат предъявлять претензии к Филиппу 
Киркорову за якобы украденную ме-
лодию песни «Жестокая любовь»? О 
тонкостях взаимоотношений автора и 
исполнителя нам рассказал компози-
тор Владимир ЕВЗЕРОВ — автор мно-
гих хитов Валерия Леонтьева, Николая 
Баскова, Иосифа Кобзона, Любови 
Успенской, член ревизионной комис-
сии РАО, в обязанности которого вхо-
дит проверка любых жалоб авторов. 

 — Владимир, вы же тоже в 
свое время выясняли отноше-
ния с Киркоровым в суде по 
поводу вашей композиции 
«Маленькая моя»?

— Я судился с ком‑
паниями, издававшими 
диски, куда входила эта 
композиция в исполнении 
Филиппа. Суды я выиграл, 
деньги получил. Но не с 
Филиппа.

— По закону имел 
право Маруани предъ-
я в л я т ь  п р е т е н з и и  к 
Киркорову?

 — Нет, конкретно к Киркорову 
как к исполнителю предъявлять претензии 
он права не имел. Вот если бы Филипп спел 
песню Маруани без его разрешения, тот бы 
мог подать в суд! А в данном случае претен‑
зии следовало предъявить автору. Но это 
совсем не значит, что Дидье бы выиграл про‑
цесс. Должна была собраться международная 
комиссия, куда входили бы и российские, и 
французские эксперты, представители РАО, 
и она бы вынесла свое заключение: насколько 
мелодия похожа, в какой части, насколько 
эта часть значительна и так далее. Это очень 

сложное исследование. Наше законодатель‑
ство в плане авторских прав полностью соот‑
ветствует международному. Маруани просто 
кто‑то на это подбил.

 — Зачем, если он знал, что не 
выиграет?

 — Вероятная причина, какой бы абсурд‑
ной она ни казалась нам, когда речь идет о 
лидере легендарной группы Space, это пиар. 
Возможно, его просто обманули, например, 

сказали, что у нас иное законодатель‑
ство. В любом случае, если бы 

Дидье посоветовался с фран‑
цузскими юристами, цепочка 

была бы такой: французское 
авторское общество вы‑
шло бы на российское, 
собралась бы комиссия, 
решение отправили бы во 
Францию. 

 — У вас был лич-
ный опыт по поводу до-

казательства своего ав-
торства на песню «Белая 

сирень»...
 — Да, в Литве моя песня «Бе‑

лая сирень» вышла под названием 
«Белая зима» и с другим авторством. Я об‑
ратился в литовское Агентство по авторским 
правам, собрался музыкальный консилиум, 
который опередил, что песня принадлежит 
мне, изменен только текст и название. Мы 
мирно решили этот вопрос, и по поручению 
литовского ответчика мне перевели в РАО 
деньги. Все средства прошли через банков‑
скую систему, я заплатил с них налоги — ни‑
каких личных встреч и передачи денег не было 
и в помине. Так делается по закону. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

МАРУАНИ 
ВЫПУСТИЛ ПИАР?
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ТРИ НАИВНЫХ ВОПРОСА О ПОП-СКАНДАЛЕ
Поскольку в истории противостояния Маруани и Киркорова немаловажную роль 
сыграла полиция, мы попросили прокомментировать ситуацию с точки зрения 
закона главу московского профсоюза сотрудников полиции Михаила ПАШКИ-
НА. И задали три наивных вопроса об этом скандале.

1) Должны ли были правоохранители задерживать Маруани?
— Если рассуждать логически, допустим, Киркоров написал заявление о вымогательстве. 

Первым делом полицейские должны выяснить: в связи с чем вымогательство? Тот заявил бы: 
мол, спор об авторстве музыки. Тогда бы его сразу отправили разбираться в суд. Сомневаюсь, 
что адвокат Трунов, который, скорее всего, вел переписку с представителями Киркорова, угро‑
жал насилием...

2) Законно ли Маруани удерживали в здании банка на Покровке и затем в ОМВД 
Басманного района?

— То, что француза более трех часов держали в полиции, — это незаконно. Думаю, сейчас 
будут выяснять, кто дал команду на задержание, ведь вполне можно было разобраться в банке, 
не везти в отделение. Не исключаю кадровых перестановок в ОМВД «Басманный». 

3) Были ли принесены извинения Маруани за достаточно жесткое задержание?
— Что касается извинений, то, судя по сообщениям, они были неофициальные. Официальные 

извинения от московского главка — явление очень редкое, сродни падению метеорита.
Отметим, что и неофициально «МК» подтвердили (уж простите за тавтологию): официальных 

извинений не было.

ЛОВКОСТЬ РУК И НИКАКОГО КИРКОРОВА

КОРОЛЬ 
РЕМЕЙКОВ...
c 1-й стр.

Французский музыкант Дидье Маруани  
дал в среду пресс-конференцию. Отпу-
щенный накануне ночью полицейскими 
с условием, что он в присутствии кон-
сула даст объяснения позднее, лидер 
группы Space примчался за четверть 
часа до начала пресс-конференции в 
сопровождении не только своего адво-
ката, но и мощного телохранителя. 

В предыдущие визиты композитора в Мо‑
скву никакой охраны с ним не наблюдалось, к 
звезде всегда можно было подойти свободно. Но 
времена изменились. В этот раз огромный муж‑
чина закрывал Маруани своим телом, едва кто‑то 
из журналистов пытался сфотографировать его 
хотя бы издалека. Сам Дидье держался уверенно, 
много шутил и смеялся. Даже отвесил игривый 
поклон дожидавшимся его репортерам. 

Первым делом он признался в любви к Рос‑
сии и ее публике, а потом долго объяснял все 
перипетии своего дела с Киркоровым, отметив, 
что с певцом общался лично (неужели не поверил, 
что его развели пранкеры?), что 70 процентов в 
его, Киркорова, песне — плагиат с его, Маруани, 
мелодии, и что, по его данным, у композитора 
Попкова (автор песни Киркорова. — «МК») «есть 
связь с мафией».

При встрече с Киркоровым в банке, которая 
вначале, по словам Маруани, проходила тепло, 
француз попросил любвеобильного поп‑короля 
российской эстрады: «Только без поцелуев!»

Киркоров делал ему одно предложение за 
другим, предлагая разные конверты, но все они 
не соответствовали предыдущим письменным 
договоренностям: «И тут ворвались 60 полицей‑
ских, забрали у нас все, даже мобильники. Нас 
грубо, при орущих сиренах, доставили в полицию 
и держали там, как преступников, 8 часов подряд. 
Мы жертвы, жертвы преступной западни. Теперь 
буду подробно разбирать в полиции все 66 со‑
общений, отправленных мне с личного адреса 
Киркорова», — заявил француз.

Повторив все это несколько раз, Дидье 
стал доказывать, как много мелодий украдено 
недобросовестными представителями россий‑
ского шоу‑бизнеса. Для убедительности одну 
мелодию, самый известный хит француженки 
Далиды Salma ya Salama, он даже напел.

Далее слово взял адвокат композитора 
Игорь Трунов. Он обрисовывал картину задер‑
жания француза с такими шпионскими под‑
робностями, что не увидишь ни в каких клипах 
Киркорова: «Шестьдесят оперативников ждали 
Маруани в баре, в котором назначил встречу 
Киркоров, переодевшись официантами, а дру‑
гие — в банке, притворившись банкирами. На 
них были костюмы и бабочки».

Отвечая на вопросы журналистов, Маруани 
признался, что о плагиате ему впервые расска‑
зала поклонница из Ростова‑на‑Дону. И даже 
дала послушать ему песню Киркорова:

— Боже мой, воскликнул я, это никуда не 
годится! Это же мой ребенок!

«МК» поинтересовался у композитора, понял 
ли он во время встречи с Киркоровым, насколько 
наш поп‑король осведомлен о его творчестве. 

— Киркоров делал вид, что меня не знает, 
— очаровательно улыбнулся француз. — «Дидье 
Маруани? Группа Space? Кто это такие?» — при‑
творялся Киркоров. Потом я спросил его наедине, 
не при камерах, которые он привел с собой: «Ты 
чего, правда меня не знаешь?» — «Ну, — не стал 
отпираться Киркоров. — Ты же понимаешь, это 
все игра на публику...» Тогда я напомнил ему, 
как еще в 1994 году у нас был... общий концерт 
в Севастополе! И что Киркоров капризничал, 
споря с организаторами, кто из нас его закроет. 
В итоге последними выступили Space, а от крика 
Киркорова у меня заболели уши.

Маруани так эмоционально показывал мне 
ту сценку в Севастополе, что даже впервые за 
полтора часа перешел на русский: «Да! Да!» — 
выкрикивал он, изображая, как истерила рос‑
сийская звезда.

Также во время пресс‑конференции Ма‑
руани несколько раз обвиняли в том, что вся 
история — наверняка пиар его какого‑нибудь 
грядущего шоу. Только вот какого? 

— Так когда же концерт? — поинтересова‑
лась я, чтобы снять все вопросы.

— А когда вы хотите? — кокетливо пере‑
спросил меня Маруани.

— Сегодня.
— Нет, сегодня я выступаю в полиции, — 

вздохнул он. — Там еще не все сделали со мной 
селфи.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

«МНЕ ПРЕДЛАГАЛИ РАЗНЫЕ КОНВЕРТЫ»
Маруани так и не поверил, что его разыграли

Пранкеры рассказали «МК», как им удалось обхитрить французскую звезду

СКАНДАЛ

В апреле Маруани уже 
был в России. Тогда руки 
ему не заламывали...
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ГЛАС НАРОДА ПРИКОЛ

«Талдомский р-н, севернее д. 
Бельское, СНТ «Полесье», «Русь», 
«Атмосфера» и еще десятки то-
вариществ. В результате стихии 

порваны линии электропередачи. Администрация 
Талдомского района, диспетчер МОЭСК, «горячая 
линия» министерства ЖКХ МО и минэнергетики 
МО, МЧС, в общем, все государственные службы 
ОТКАЗЫВАЮТСЯ ВОССТАНАВЛИВАТЬ свет, ссы-
лаются на то, что мы к ним не относимся и должны 
восстанавливать ЛЭП за свой счет, уже насчитали 
примерную стоимость в 2 миллиона рублей! 

На дачных участках круглый год проживают 
пенсионеры, среди них есть участники ВОВ и 
ветераны боевых действий! Они замерзают, им 
не на чем приготовить еду! Собственники дачных 
участков платят налоги на свою недвижимость 
государству, так почему же государство отказы-
вается помочь своим законопослушным граж-
данам в чрезвычайной ситуации, ведь провода 
оборваны в результате погодных катаклизмов! 
Помогите, пожалуйста, нас никто не слышит, 
все только вымогают деньги! Восстановите нам 
подачу электричества на дачные участки!»

Это письмо было вывешено на сайте под-
московной общественности. В дни аварии сайт 
переполняли подобные крики души. Обесточен-
ные дачники звонили во все инстанции и бились о 
них как рыба об лед. И очень их было жалко. 

Но не потому, что у них нет света. А пото-
му, что они живут в мире иллюзий, который от 
ледяного дождя стал рушиться и падать на их 
бедные головы. 

■ ■ ■
Положим, вы едете на своем автомобиле за 

рейсовым автобусом. И вдруг на дорогу валится 
дерево. И корежит кузов и вам, и автобусу. 

Автобус муниципальный. Оплачивать ему 
эвакуатор и ремонт будет муниципальное транс-
портное предприятие, где он стоит на балансе.

А за эвакуатор и ремонт вашей машины вы 
будете платить сами. И вам в голову не придет 
требовать от транспортного предприятия, чтобы 
оно оплатило эвакуатор и ремонт вашей машины, 
потому что на вас с автобусом упало одно и то 
же дерево.

Такая же точно ситуация с электрическими 
сетями.

Если сети стоят на балансе какой-то ком-
пании, она их ремонтирует. Эти сети — ее соб-
ственность, а свою собственность она должна 
поддерживать в порядке.

Если сети не стоят у нее на балансе, они не 
являются ее собственностью. Она не несет ответ-
ственности за то, чтобы они были исправны.

В Московской области работают две боль-
шие компании с госучастием. У МОЭСК на балансе 
примерно 70% объектов области. У Мособлэнерго 
— примерно 10%, в основном муниципальные 
образования.

Сети СНТ и ДНТ — за редкими исключе-
ниями — не стоят на балансе ни у той компании, 
ни у другой. Провода, опоры, изоляторы, транс-
форматор — имущество самого садового (или 
дачного) товарищества. 

Как всякое имущество, оно нуждается в ухо-
де и догляде. Обеспечивать уход и догляд должны 
владельцы, то есть члены СНТ.

Как им поступать, если их сети обесточены 
в результате повреждений от ледяного дождя, 
грозы, пацанов, которые кидались камнями в 
изоляторы, безумного грузовика, повалившего 
опору, и других внешних вмешательств?

Алгоритм такой.
Необходимо устранить повреждения либо 

собственными силами, либо обратиться в бли-
жайшее территориальное отделение МОЭСК 
за оказанием платной услуги в устранении 
повреждений.

После этого надо подать письменное 

заявление в отделение МОЭСК о подключении 
к электросетям компании, в котором указать 
адрес СНТ, ФИО и контакты председателя, а 
также информацию, подтверждающую, что на 
электроустановках СНТ повреждений нет.

По этому заявлению приедет инспектор. 
Проверит, правда ли в СНТ нигде не валяются 
оборванные провода и, если все в порядке, воз-
обновит подачу напряжения.

■ ■ ■
Председатель одного из подмосковных СНТ 

рассказал «МК», как устраняется неисправность 
сетей в товариществе собственными силами 
после ледяного дождя. 

Члены СНТ с пилами и топорами идут по 
всему товариществу и убирают с линий электро-
передачи упавшие деревья и ветки. После этого 
вызванивается местный электрик из соседнего 
поселка. Он считает обрывы, оценивает масштаб 
и заявляет, что здесь нужна бригада, он один не 
в силах. Бригаду предлагается собрать из его 
друзей. Для этого нужно обратиться в местную 
фирму — небольшую частную компанию, где 
они трудятся.

Стоимость их работы может оказаться втрое 
дешевле, чем у госкомпании. Но может и не втрое. 
И не дешевле. 

Преимущества госкомпании в том, что с ней 
не будет таких сюрпризов. На каждую коммер-
ческую услугу установлена такса, прайс-лист 
вывешен на сайте, раздел «Дополнительные 

услуги. Энергопомощь». Но цены высокие. Если 
повреждений после ледяного дождя действи-
тельно много, ремонт вполне может влететь в 2 
млн, которые насчитали возмущенным жителям 
СНТ Талдомского района, чье письмо приводится 
в начале этой статьи.

Понятно, для дачников такая цена — это 
трагедия.

На зиму в СНТ остаются люди, которым не 
надо ездить на работу каждый день. Главным 
образом пенсионеры. Они сдают свои квартиры 
в Москве либо уезжают, чтобы не тесниться в 
квартире вместе с детьми. 

Круглогодичная дача — выход для граждан, 
которые не могут расширить городскую жил-
площадь. Денег у них немного. Но платить за 
восстановление электросетей придется именно 
им. Потому что «летних» соседей, которые тоже, 
конечно, должны платить, сейчас не отыщешь. А 
даже если отыщешь, давать деньги на восста-
новление электричества они не будут, поскольку 
им зимой свет на даче не нужен. А до лета он 
как-нибудь и без них починится.

В правовом отношении СНТ устроены так 
по-дурацки, что никаких рычагов для поголовного 
сбора денег на ремонт коллективной собствен-
ности там нет. 

Но энергетические компании — хоть го-
сударственные, хоть частные — не могут и не 
должны компенсировать такую беду дачников. 
С какой стати?

Собственник должен сам оплачивать со-
держание своей собственности или от нее от-
казываться. Исправная уплата налогов, звание 
ветерана ВОВ и боевые заслуги здесь никого 
не спасают.

■ ■ ■
Теоретически выход из этой жестокой ситуа-

ции есть. СНТ может подарить свои сети МОЭСК. 
Передать на баланс, чтоб их чинили бесплатно 
для членов товарищества. Но на практике так 
мало кто делает. 

По данным пресс-службы компании, свои 
сети ей передали меньше тысячи СНТ Московской 
области — около 8% от общего количества. 

Процесс тормозится по нескольким 
причинам. 

Во-первых, далеко не все члены всех СНТ 
знают о такой возможности. 

Во-вторых, тех, кто знает, душит жаба. Жалко 
же все-таки отдавать свое. 

В-третьих, председатели СНТ сопротив-
ляются передаче сетей, потому что правдами и 
неправдами на них зарабатывают, отщипывая от 
общественных денег с каждого ремонта.

В-четвертых, госкомпании и сами не горят 
желанием принимать в подарок сети СНТ. Мон-
тировались они, как правило, кое-как: разными 
электриками с разными критериями качества. 
Трансформатор старый, мощности не хватает. 
Все надо переделывать, вкладывать деньги, а 
экономически это невыгодно. 

В-пятых, процедура передачи сетей СНТ 
чрезвычайно сложна в бюрократическом плане. 
Некоторые товарищества начинают ее и застре-
вают на полпути, потому что не могут пробиться 
через кадастр или другие инстанции, которые 
необходимо пройти.

Так что надежного света в конце туннеля на 
подмосковных СНТ не видно.

Да, пока все спокойно, электричество у зи-
мовщиков есть. Но большая авария или стихий-
ное бедствие его их лишит, а восстановление 
окажется разорительным. 

Что же им делать?
Вариант у них только один: ставить на дачах 

печки и покупать генераторы-«тырчики». 
Обогреваться будут дровами. А по вечерам 

на два часа заводить «тырчик» и включать теле-
визор. И телевизор им будет рассказывать на 
ночь, как все у нас хорошо.

Юлия КАЛИНИНА.

SOS

Москва-река хоть и не полноводная Волга, но вот пере-
браться с одного берега на другой у поселка Пески Ко-
ломенского района стало почти что неразрешимой за-
дачей. Об этом нам звонят и пишут местные жители с 
обоих берегов.

По идее, оба берега связывает Черкизовский мост, по которому 
организовано автомобильное и пешеходное движение. Но связывает 
не всегда, поскольку периодически, раз в пятилетку, он закрывается 
на реконструкцию. И традиционно на период ремонта там действует 
паромная переправа. 

Переправа, переправа — берег левый, берег правый... Она в по-
следние годы — как та палочка-выручалочка. Дело в том, что Москва-
река уже давно не замерзает в зимние морозы. Экологи жалуются, что 
все из-за того, что предприятия сбрасывают туда свои стоки. У властей 
иное мнение на сей счет: глобальное потепление.

Так или иначе, но река теперь судоходная круглый год.
Ну так вот, нынешним летом мост закрыли для любого движения, 

обещали ввести в строй в первых числах декабря. А чтобы доставлять 
жителей с одного берега на другой (по обеим сторонам реки и промыш-
ленные предприятия, и дачи), пустили паром — небольшую посудину. 
Паром курсировал до 9 вечера, кто не успел, тот, как говорится, опо-
здал. Припозднившемуся или малость подгулявшему местному жителю, 
живущему на левой стороне Москвы-реки, приходилось ехать аж через 
саму Коломну. Но что поделать, это лучше чем ничего. Во всяком случае, 
привыкшие к периодическому ремонту моста и к жесткому графику 
паромного сообщения коломенцы старались до 9 часов вечера уже 
сидеть по своим избам. 

Но больше месяца назад с паромом что-то там не срослось. Хоть 
вплавь переплывай речку.

Коломенские районные власти, конечно, не бросили земляков в 
беде. Вместо парома организовали маршрутку, которая с ветерком за 
какие-то 40 минут (вместо 10 минут по мосту или на пароме) доставляет 
их на разные берега. Ходит она до 8 вечера с частотой раз в 2 часа через 
Коломну, и это единственная возможность попасть на другой берег. 

 Проезд бесплатный, но коломенские аборигены всякий раз, зани-
мая места в автобусе, вспоминают, что бесплатный сыр бывает только 
в мышеловке. И вот почему.

С правого берега (пос. Пески) на левый (пос. Черкизово) маршрутка 
мчит экспрессом, без остановок, мимо дачных товариществ, куда на-
правляются пассажиры, и мимо предприятий, где работают коломенцы. 
Даже в райцентре не делает остановок.

— Маршрутки, — назидательно объясняют пассажирам водители, 
— бесплатные, наша задача доставить вас на другой берег, точка!

Путешествие из поселка Пески в поселок Черкизово заканчивается 
тем, что люди, чертыхаясь, идут на шоссе, там ждут рейсового автобуса 
(в сельской местности они не ходят с таким интервалом, как поезда в 
метро) и едут до своего места назначения, мимо которого с ветерком 
промчались на маршрутке. Такие марш-броски ежедневно совершают 
не только жители, дачники, но и сотрудники Черкизовского инвалидного 
дома. Он находится в полутора километрах от переправы, и мимо него 
тоже проходит без остановок бравая маршрутка.

— Моя дача находится на левом берегу, в 3 километрах от пере-
правы, — говорит местный житель Кирилл Власов. — И мне, чтобы на 
нее попасть этим путем, надо или вернуться на шоссе, ждать рейсового 
автобуса и ехать в обратную сторону, или идти пешком. Зимой, по су-
гробам и морозам, это сложно.... 

Москвичи, поясняют коломенцы, и те, кто едет к ним из ближнего 
Подмосковья, пересели на электричку. Они добираются до Коломны, а 
уже из нее — на левый берег. Но Коломна дальше Песков на 5–6 стан-
ций, это другая железнодорожная зона, соответственно, она и дороже 
рублей на 50...

А вот дать команду водителям реагировать на просьбы пассажиров, 
похоже, некому. 

Черкизовский мост в начале декабря в строй не введут, там работы 
еще непочатый край. Приезжала туда комиссия, говорила, что поста-
раются по нему в ближайшее время восстановить хотя бы пешеходное 
движение. Но воз, что называется, и ныне там. 

Владимир ЧУПРИН.

НУ ХОТЬ ВПЛАВЬ!
Коломенцам предложили перебираться 
с одного берега Москвы-реки на другой 
на... неуловимой маршрутке

c 1-й стр.

Губернатор Подмосковья выстраивает жесткую 
вертикаль власти. В Московской области прак-
тически в формате нон-стоп идет работа по 
преобразованию 20 муниципальных районов 
в городские округа. Однако население и часть 
муниципальных депутатов отчаянно сопротив-
ляются этой поспешной, непродуманной адми-
нистративной реформе. В результате которой 
будет уничтожена система местного самоу-
правления, исчезнут города с вековой истори-
ей, а застройщики получат зеленый свет для 
высотного строительства в исконно сельских 
районах области.

«МК» уже дважды писал о том, что подмосковные вла-
сти пытаются в авральном порядке слить все поселения в 
муниципальных районах Московской области в гигантские 
городские округа и подмять под себя муниципальное 
самоуправление.

В среду стало известно, что руководитель админи-
страции поселка Томилино Вадим Лапицкий подал в от-
ставку, а городской сайт VTOMILINO.ru, на котором жители 
узнавали последние новости о предстоящем объединении, 
закрыт. Люди считают, что это реакция областных чинов-
ников на строптивость местного населения, которое ни 
в какую не желает объединяться с Люберцами.

     Томилинский совет депутатов принял решение о 
проведении референдума, на котором жители поселка 
должны были высказаться «за или против» реформы, од-
нако из люберецкой прокуратуры пришел протест. Якобы 
проведение референдума именно на такую тему являет-
ся противозаконным. Более того, чиновники убеждают 
жителей, что для объединения муниципальных районов 
в городские округа согласие жителей вообще не требу-
ется, достаточно и публичных слушаний.. Но с этим тоже 
большие проблемы.

В старинном городе Верее (Наро-Фоминский район) 

публичные слушания уже состоялись, и хотя чиновники 
сулили жителям златые горы после преобразования в 
городской округ, люди все равно единогласно проголосо-
вали против. Потому что в процессе реформы старинный 
город Верея, имеющий многовековую славную историю, 
может вообще исчезнуть с карты России — он превратится 
в один из микрорайонов Наро-Фоминска.

20 ноября впервые в истории Московской области 
прошел митинг муниципальных депутатов, которые вы-
ступили против административной реформы губерна-
тора, он состоялся в парке Сокольники, потом на митинг 
вышли жители Красногорска, четвертого декабря на ак-
цию протеста собирается население поселка Селятино 
(Наро-Фоминский район). Поможет ли это остановить 
насильственное слияние муниципалитетов в городские 
округа? Ведь под камеры губернатор области постоянно 
твердит, что без жителей никакие окончательные решения 
приниматься не будут. 

Однако, похоже, у команды Андрея Воробьева уже 
все решено. Недаром же глава Красногорского района 
Михаил Сапунов на встрече с муниципальными депутата-
ми (запись этой откровенной беседы блогеры выложили 
в Интернет) честно признался, что его назначили на эту 
должность для того, чтобы он преобразовал район в го-
родской округ. «Либо мы принимаем правила, которые 
нам утверждают сверху, либо надо уходить из этой си-
стемы, — добавил он.

Кстати, по словам Сапунова, с апреля 2017 года Коми-
тет по конкурентной политике Московской области выклю-
чит поселения из возможности осуществлять закупки. 

И все-таки надежда на то, что для Подмосковья еще 
не все потеряно, есть. Против тотального объединения 
муниципальных поселений в городские округа выступа-
ет председатель Комитета Госдумы по федеративному 
устройству и вопросам местного самоуправления Алексей 
Диденко. В своем ответе муниципальным депутатам он 
подтвердил: «Объединение всех поселений, входящих в 
состав муниципального района, в новое муниципальное 
образование со статусом городского округа противо-
речит действующему законодательству и всей логике 
муниципального развития, базирующегося на Конституции 
Российской Федерации». 

Данную позицию разделяют и члены СПЧ при Прези-
денте РФ. На ежегодной встрече с Владимиром Путиным 
в декабре правозащитники поднимут тему незаконных 
преобразований, затеянных губернатором Московской 
области.

Елена БЕРЕЗИНА.

Депутаты Госдумы 
подтвердили: 
тотальное объединение 
муниципальных поселений 
области в округа 
противозаконно

МОСКОВИЯ

...СНТ НИКТО НЕ СПАСЕТ

МИТИНГУЙ, НЕ МИТИНГУЙ — 
ВСЕ РАВНО… ТЕБЯ СОЛЬЮТ 

В этой новости удивительно все — от 
первого до последнего слова. Уроженцы 
одной из азиатских республик, которые 
занимались проституцией в Подмоско-
вье, украли у своих работодателей четы-
рех собак породы чихуахуа в счет долгов 
по оплате труда! На вырученные деньги 
один из воров планировал сделать 
операцию по удалению грудей, 
которые, по словам преступни-
ка, ему увеличили практически 
насильно, и уехать на родину. 
Профессиональные журнали-
сты даже растерялись: с ка-
кого факта лучше начать рас-
сказ? Самое удивительное, 
что все это — правда.

На кражу собак транссексуалов 
толкнула, простите за каламбур, собачья 
жизнь. 30-летняя Саида, ее 29-летняя 
подруга Яглана (обе в прошлом вполне 
себе мужчины) и 20-летний Тимур в 
разное время переехали в Москов-
ский регион на заработки (Саида с 
приятельницей прилетели в столицу 
в 1999 году, а Тимур — в 2007 году). 
Видимо, с работой было совсем пло-
хо, ибо в конце концов все трое под-
визались в весьма специфической (по 
крайней мере для их земляков) отрасли — в 
сфере интим-услуг. Около двух месяцев 
назад троице поступило предложение от 
семейной пары работать под их нача-
лом, на которое азиаты откликнулись 
с удовольствием. Тимура не смутило 
даже предложение потенциальных 
сутенеров обслуживать мужчин под 
видом транссексуала. Польстившись 
на обещания легкой наживы, он со-
гласился имплантировать себе груди, 
правда, за счет работодателя. 

Однако на деле все оказалось не так 
радужно. Клиенты обижали «жрецов любви», а 
хозяева задерживали заработную плату. Устав 
терпеть унижения, троица сговорилась бежать 
на родину. Но паспорт Тимура находился у ра-
ботодателей. На «внутреннем совете» его было 
решено выкрасть. 

В условленный день Тимур с Саидой и Ягланой 
наняли за 2000 рублей такси и поехали к коттеджу 
хозяев (тех в это время не было дома) в поселке 
Быково Раменского района. Перебравшись через 
забор, преступники взломали дверь и вошли в по-
мещение. Паспорт молодого человека они обнару-
жили в шкафу, стоявшем в одной из комнат. 

«Это я его нашла, паспорт этот, — с гордостью 
сообщила стражам порядка Саида. — И Тимур 
меня даже поцеловал. Сказал: у меня сегодня день 
рождения, вот это подарок! А я заметила на полке 
еще фотоаппарат. И предложила Тимуру взять его, 
чтобы потом продать и сделать операцию, груди 
ему убрать. Да и улететь потом домой 27 ноября. 
Я же за два месяца денег от хозяев не получила, 
вот и пойдет все это в счет долга».

Где фотоаппарат — там и планшет, и ноутбук, 
и меховая шапка (зима же на дворе)... Денег воры 

не нашли: в прикроватной тумбочке 
лежали лишь мелкие купюры разных 

стран, которые работодатели при-
возили из путешествий в качестве 
сувениров. Упаковав награбленное 
в сумку, секс-банда обратила вни-
мание на маленьких питомцев — 
четырех собак породы чихуахуа. Ну 

и их прихватили — чего живому добру 
пропадать. Правда, позднее путаны 

попытались представить кражу бобиков 
как благородную миссию.

«Собак мы спасти хотели, — рас-
сказала следователям Саида. — Я 
так поняла со слов Тимура, что хо-
зяева их бросили, закрыли дом и 
уехали навсегда. Вот мы с подругой 
и решили их забрать»

Транссексуалы поместили жив-
ность в большую переноску и побежа-

ли к ожидавшей их машине. Владельцы 
коттеджа вернулись утром и сразу вы-
звали полицию. Воров стражи порядка 

задержали по горячим следам, те не 
успели даже сбыть украденную тех-
нику. Однако вместо четырех пе-
сиков у них остались лишь три: по 
словам злоумышленников, одна из 
собачек от них удрала. В отношении 
задержанных трансгендеров воз-

буждено уголовное дело.
Комментарий врача, зани-

мающегося операциями по смене 
пола, Игоря АЛЕКСЕЕНКО: «Ни для кого 

не секрет, что некоторые представители того же 
Таиланда вставляют в грудь импланты, чтобы при-
влекать к себе любящих «остренькое» клиентов. 
Возможно, в этом случае произошло то же самое: 
азиаты просто обзавелись вторичным женским 
признаком в угоду своей профессии. Тогда нет 
ничего удивительного, что один из воров, которому 
надоел его быт, решил избавиться от уже ненуж-
ного «атрибута». А так, чтобы сделать операцию по 
смене пола, потребуется заключение психиатра и 
большие деньги. Среди моих пациентов азиатов 
еще не встречалось, но это неудивительно: мы же 
в другом государстве живем, а из тех, кто сюда 
приезжает на заработки, мало кто рвется стать 
из женщины мужчиной и наоборот. Что касается 
обратной смены пола, то знаю один случай, кото-
рый, правда, был не в моей врачебной практике: 
психиатры ошиблись с диагнозом и выдали муж-
чине, страдающему шизофренией, «добро» на 
смену пола. Так он походил с полгода женщиной 
и пришел к врачам с требованием «переделать 
его обратно». В повторной операции ему было 
отказано».

Таисия АФАНАСЬЕВА.

Трагически, нелепо и... незаметно обо-
рвалась жизнь известной хоккеистки 
Людмилы Юрловой и всей ее семьи. Поч-
ти трое суток пролежали в квартире тру-
пы 44-летней чемпионки, ее 44-летнего 
мужа Равшана Миноварова и их 4-летнего 
сына Рената. Сотрудники управляющей 
компании, обнаружив задымление в их 
квартире, обратились в МЧС только спу-
стя два дня.

Как стало известно «МК», трагедия произо-
шла 26 ноября в подмосковных Химках в элитном 
25-этажном доме на улице Совхозной. В 20.45 кон-
сьержка обнаружила, что на 18-м этаже сработали 
датчики пожарной безопасности. Она поднялась на 
этот этаж, почувствовала запах гари из квартиры 
номер 153 и стала звонить в дверь. Однако женщине 
никто не открыл. Тогда консьержка поспешила 
вызвать электрика, и тот отключил квартиру от 
электроснабжения. Запах дыма рассеялся букваль-
но через 15 минут, а на звонки в квартиру дверь так 
никто и не открыл. Но почему-то коммунальщики 
не забили тревогу и не вызвали пожарных, хотя 
о том, что дыма без огня не бывает, все знают с 
детства.

На следующий день сотрудники управляющей 
компании безуспешно пытались дозвониться до 
супругов Миноваровых по их мобильным номерам. 
Также тщетны были эти попытки утром 28 ноября. 
Тогда, решив, что хозяева квартиры в отъезде, 
руководство управляющей компании распоря-
дилось вновь подключить к электроэнергии их 
электрощит. Однако сразу после этого в холле 18-го 
этажа начал вновь распространяться дым. На этот 
раз электрики догадались вызвать МЧС. Вскрыв 
квартиру, спасатели нашли трупы Людмилы, Рав-
шана и маленького Ренатика со следами копоти на 
коже. Очаг возгорания находился в ванной — здесь, 
по всей видимости, вышла из строя стиральная 
машина. Площадь пожара составила 4 кв. метра. 
По предварительной версии следствия, супруги 
включили стиралку и рано легли спать. А в это время 
короткое замыкание привело к локальному пожару, 
в результате вся семья задохнулась. А ведь если 
бы электрики вызвали спасателей в субботу, если 
бы те быстро вскрыли дверь... Вопросы горькие, и 
ответ на них один: шанс спасти семью был.

Людмила Юрлова — уроженка города Вельск 
Архангельской области. Начав заниматься хоккеем 
с мячом в родном регионе, после она перешла в 
московскую команду «Октябрь». В 1993 году Юр-
лова сменила вид спорта — она перешла в хоккей 
с шайбой. В 2001 году в составе сборной России 
она завоевала бронзовые медали на чемпионате 
мира. А до этого, в 1996-м, — «серебро» чемпионата 
Европы. С рождением ребенка Людмила завершила 
свою спортивную карьеру, однако мечтала о том, 
что когда малыш подрастет, она пойдет работать 
тренером в местный хоккейный клуб.

Близкие друзья Людмилы рассказывают, что 
она была очень внимательным и сердечным чело-
веком. Она вышла замуж в 2009 году за уроженца 
Узбекистана, который занимается отделкой квартир 
под ключ. Когда они въехали в новую большую 
однокомнатную квартиру (общая площадь 47 кв. 
метров), там были одни голые стены. Ремонт Рав-
шан делал своими руками, в том числе и подключал 
стиральную машину. 

Как сообщили «МК» в одной из мастер-
ских по ремонту стиральных машин, подобных 

происшествий, когда сгорает стиральная машина, 
а люди отравляются угарным газом, на их памяти 
не было. Даже если в домашней технике перего-
рает насос, появляется слабый запах и небольшой 
дымок. И это продолжается всего несколько минут, 
пока истлевает провод. Но серьезного пожара быть 
не может. Не исключено, конечно, что ребенок мог 
засунуть в стиралку какую-то игрушку, но эта вер-
сия выглядит неубедительно, поскольку опасные 
детали стиралки полностью закрыты ее корпу-
сом. Эксперты склоняются к выводу, что скорее 
здесь имел место какой-то заводской брак. Плюс 
неспешность коммунальщиков, которые нашли 
самое простое (и удобное для себя) объяснение 
задымлению.

Как сообщила «МК» старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Московской области Елена 
Фокина, по данному факту Химкинским следствен-
ным отделом возбуждено уголовное дело по при-
знакам преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 109 
УК РФ («Причинение смерти по неосторожности 
трем лицам»).

Вспоминает лучшая подруга Людмилы 
Лариса ТЕПЛЫГИНА:

— В хоккейной семье Людмила была для меня 
старшей сестрой. Мы играли в защите. Помню, как 
было весело, когда мы мальчишек пасом отыгры-
вали. А в обычной жизни она была для меня самой 
близкой подругой, которой я доверяла свои самые 
сокровенные тайны. Она была свидетельницей 
на моей свадьбе, я — на ее. Людмила и Равшан 
познакомились в гостях у нашей общей подруги 
Оксаны Третьяковой. И с того момента стали не-
разлучными. Вместе гуляли с ребенком, ездили по 
магазинам, выезжали в лес на шашлыки, ходили в 
кино... До Равшана у Людмилы был очень долгий, 
длившийся 17 лет, роман с хоккейным арбитром 
Сергеем Носовым. Он умер в 2011 году. 

Светлана ОСИПОВА.

ШОК

В Химках задохнулась 
от дыма семья известной 
чемпионки

ТАЙНА, 
ПОКРЫТАЯ 
КОПОТЬЮ

Проститутки пытались 
получить с сутенеров 
зарплату собаками 
породы чихуахуа

ОПЕРАЦИЯ «ГАВ» 
И ДРУГИЕ 
ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ТРАНССЕКСУАЛОВ

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ЕВ
ГЕ

НИ
Й 

СЕ
М

ЕН
О

В

АЛ
ЕК

СЕ
Й 

Д
УЛ

ЕН
КО

В



1 декабря 2016 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Погремушки» на 
ногах каторжника. 4. Глупец, который «робко 
прячет тело жирное в утесах». 10. Земельный 
надел, где будет строиться коттедж. 11. Кустар-
ная «горилка» от деревенской бабы Маши. 13. 
Цифра, снижаемая в результате торгов про-
давца и покупателя. 14. Голубая мечта в мехо-
вом салоне. 15. Декорирование зала столовой 
свадебными плакатами и воздушными шарами. 
16. Прерывистый гул грома. 18. Пионерский 
атрибут рядом с красным галстуком. 20. Крас-
нодарский «Колизей», где играет домашние 
матчи команда Федора Смолова. 22. Вчераш-
ний пятикурсник, который сегодня ведет лекции 
у первокурсников. 23. Золото по сравнению со 
словом-серебром. 24. Осколки, валяющиеся 
рядом с вылупившимся цыпленком. 27. Игра, 
где проигравший считается победителем. 30. 
Перл от Козьмы Пруткова. 32. Тыква после 
«обработки» феей. 34. Близкая родственница. 
35. «Великан» из смычковых. 36. «Крыша» над 
садовыми качелями. 38. «Хвост» электроприбо-
ра. 39. Медаль, что обеспечил себе спортсмен, 
вышедший в финал. 40. Каждый ингредиент в 
царской водке. 41. Званые гости на шабаше. 42. 
Веселый друг из экипажа машины боевой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Спектакль» музы-
кальной группы. 2. Мечта горожанки, которая 
хочет есть собственноручно выращенные огур-
цы и помидоры. 3. Кусок «мозаичного» одеяла. 
5. Гребень, по которому узнают панка. 6. Де-
нежка в названии известного романа Уильяма 
Сомерсета Моэма. 7. Сменная расческа фена. 
8. Специалист, исследующий морские глубины. 
9. Строгий образ жизни с отказом от жизнен-
ных благ и удовольствий. 10. Туалетная вода 
для нее и для него. 12. «Цеп» для обмолота 
противника. 17. Противник Иисуса, который 
должен появиться перед концом света. 19. 
Кара, смягчаемая чистосердечным признанием. 
20. Самодурка, оставшаяся у разбитого корыта 

в сказке Пушкина. 21. Рак-отшельник в чело-
веческом облике. 25. Просвет между дорогой 
и днищем автомобиля. 26. «Подпрыгнувшая» 
запятая. 27. Плюс три килограмма, обнаружен-
ные Машей после очередного взвешивания. 
28. Маскировка дырки в обоях. 29. Восьми-
классник, сдавший экзамены за курс средней 
школы. 31. Счастливчик среди номинантов. 
33. Заморская изюминка речи. 34. Сибирский 
«отдых» Ленина. 37. «Вековая» косметика. 38. 
Молодец по сравнению с пулей-дурой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Примета. 4. Абрикос. 10. Пристав. 11. Носорог. 13. Пюре. 14. Гора. 15. 
Малолетка. 16. Ратуша. 18. Борода. 20. Беретка. 22. Техникум. 23. Радиация. 24. Парабола. 
27. Астролог. 30. Договор. 32. Анкета. 34. Салями. 35. Свинарник. 36. Сбор. 38. Срыв. 39. 
Тетерев. 40. Учитель. 41. Область. 42. Граница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Памперс. 2. Море. 3. Тесьма. 5. Баобаб. 6. Итог. 7. Сарафан. 8. Автодром. 
9. Инвестор. 10. Протеже. 12. Городки. 17. Шпингалет. 19. Остановка. 20. Буквоед. 21. Аудитор. 
25. Анекдот. 26. Аргонавт. 27. Аквариум. 28. Октябрь. 29. Рабство. 31. Нирвана. 33. Аспект. 
34. Скутер. 37. Репа. 38. Слон.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

продаю
✓ Имеются  противо-

показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои

 Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ ремонт квартир, ванных 

т. 8-960-333-48-99

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

 ветеринары на дом! 
Дешевле, чем в клинике! 
Акция!
Кастрация — 2000 р., 
стерилизация — 3000 р.!
Все виды ветуслуг. 
вет-эра.рф 
т. 8-968-687-98-18, 
8-964-749-15-25

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, ПП3, 

СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

по всем районам 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ ОТДЫХ 
т. 8-967-047-89-99

19.10.16 г.
в Гагаринский
районный суд

г. Москвы поступило 
заявление

от Овчинникова
Василия

Владимировича,
зарегистрированного
по адресу г. Москва,

ул. Байкальская, д. 41,
к. 3, кв. 14 о признании

недействительной утра-
ченной ценной бумаги на 

предъявителя и о восстанов-
лении прав на нее.

Сберегательный сертификат 
«Сбербанка России»

серии СХ № 0050536 на 
сумму 273 000 руб. 00 коп., 

выданный
27 июля 2012 года.

Держателю указанного 
документа предлагается в 
течение трех месяцев со 

дня опубликования подать 
в суд заявление о своих 

правах на него.

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Савеловская", 
м. "Беговая" 
т. 8-985-308-90-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-925-128-25-99

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
подъезд № 2, 3 этаж     www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28; 8-800-100-81-75 (доб.331)
РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА «РОДНАЯ РУСЬ»

РЕ
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АМ
А

01.06.17
23.06.17
15.07.17
06.08.17
В ВЕРХОВЬЕ 
КАМЫ
13.06.17
05.07.17
27.07.17
ПО ВОЛГЕ 
И КАМЕ
18.08.17

26.08.17—
08.09.17
ЛЕТО — ЭТО 
МАЛЕНЬКАЯ 
ЖИЗНЬ
08.09.17—
21.09.17
НА РОДИНУ 
ЛЕРМОНТОВА 
от 26312 р.

20.08.17—
27.08.17

Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ–САРАПУЛ–НИЖНЕКАМСК–ПЕРМЬ–
БЕРЕЗНИКИ (ЧЕРДЫНЬ)–ПЕРМЬ (КУНГУР)–
ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–МАКАРЬЕВ–
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ –САРАПУЛ–ПЕРМЬ (2 ДНЯ: КУНГУР)–
ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)–МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО; 
МУРОМ)–Н.НОВГОРОД  от 29272 р.
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–Н.НОВГОРОД  от 7983 р.

Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ–САМАРА–ХВАЛЫНСК–
БАЛАКОВО–КАМЫШИН–ВОЛГОГРАД–АСТРАХАНЬ–
НИКОЛЬСКОЕ–АХТУБА–САРАТОВ–ВИННОВКА–
САМАРА–ТЕТЮШИ–БОЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
Н.НОВГОРОД
Н.НОВГОРОД–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–БАЛОКОВО–
САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА (КАЛАЧ-НА-ДОНУ–
СЕРАФИМОВИЧ–КОСТОМАРОВО (ВОРОНЕЖ — 
КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ VIII-в.в)–САРАТОВ–
БАЛАКОВО (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК (СЫЗРАНЬ)–
САМАРА–БОЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД

Н.НОВГОРОД–КАЗАНЬ–ШИРЯЕВО–САМАРА–БОЛГАРЫ–
ЧЕБОКСАРЫ–МАКАРЬЕВ–Н.НОВГОРОД  от 17002 р.

РАСПИСАНИЕ ТЕПЛОХОДА РОДНАЯ РУСЬ НА 2017 г.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 декабря с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
2 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
пос. Некрасовка, 1-я Вольская ул., д. 17, корп. 1, 
у маг. «Пятерочка»

пос. Северный, 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
3 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 5 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1,

ПОДПИСКА НА 18‑й МЕЖДУНАРОДНОЙ ЯРМАРКЕ  
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ ЛИТЕРАТУРЫ NON/FICTION

м. «Октябрьская», ЦДХ на Крымском Валу,  
2-й этаж, зал №8
2 декабря с 11.00 до 18.00, стенд ЭКСМО, D11
3 декабря с 11.00 до 18.00, стенд АСТ, С5

1–10 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШАЮЩАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД!

индекс издания, на почте для всех в пунктах «МК» для всех
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 на 6 месяцев (январь–июнь) 749,67 руб. 700,00 руб.
10171 годовая (январь–декабрь) 1567,30 руб. 1400,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 на 6 месяцев (январь–июнь) 645,54 руб. 600,00 руб.
17999 годовая (январь–декабрь) 1356,41 руб. 1200,00 руб.

В канун завершения основной подписки на 2017 год во всех почтовых отделениях  
Москвы и Подмосковья, в подписных пунктах «МК» с 1 по 10 декабря  

состоится декада подписки по специальным ценам.
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С документалистом и президентом фести-
валя «Артдокфест» Виталием Манским мы 
встретились в Таллине на кинофестивале 
«Темные ночи», где он представлял свою 
новую картину «Родные». 
Формально Россия не имеет к фильму Ман-
ского «Родные» отношения. В ее производ-
стве принимали участие Украина, где Вита-
лий родился и снимал фильм, Латвия, где 
он с недавних пор живет, а также Германия 
и Эстония. 

— Сейчас много разговоров о цензуре. 
Театральные деятели на одном из собраний 
пришли к выводу, что ее в России нет.

— Говорить о том, что у нас нет цензуры, 
все равно что утверждать, что у нас нет зимы. 
Все прекрасно понимают и принимают факт ее 
существования — авторы, приступая к съемкам 
фильма, продюсеры, поддерживая или отказывая 
в поддержке тому или иному проекту. Уже давно 
телевидение не показывает фильмы, расходя-
щиеся с генеральной линией партии. Это уже 
начинают принимать к исполнению и фестивали, 
которые должны быть по определению свободны-
ми. Они же существуют для расширения границ. 
Чем больше экспериментов, не вписывающихся 
в общепринятые рамки, тем важнее фестиваль, 
тем больше смыслов его существования. У нас 
же Министерство культуры строго отслеживает 
— нет ли на фестивале картин, не прошедших 
процедуру обретения прокатного удостоверения. 
Даже самый наивный человек понимает, что про-
катное удостоверение — это цензурирование, 
притом не только идеологическое, а на уровне 
статуса фильма и его автора. Для того чтобы 
получить прокатное удостоверение, нужно быть 
юридическим лицом, а это уже другая зона от-
ветственности. По сути, мы возвращаемся к 
процессу над Бродским: раз вы не член Союза 
писателей, значит, вы не можете быть поэтом и 
то, что вы пишете, не является поэзией. Вы не 
можете быть кинематографистом, потому что 
вы никто. 

Сейчас фильм может быть снят на мобиль-
ный телефон, и даже смонтирован на нем же. 
Андрей Грязев, снявший на камеру за 200 дол-
ларов фильм «Завтра» об арт-группе «Война», 
зарабатывал уроками фигурного катания. А в 
свободное время снимал кино, монтировал его 
на домашнем компьютере. А потом «Завтра» 
показали на Берлинале, в то время как другие 
российские картины, сделанные на студиях с 
юридическим лицом, огромными инвестициями 
государства, многомиллионными бюджетами, 
не попали туда. «Завтра» вышел в российский 
прокат, показывался на «Артдокфесте» и других 
фестивалях. Однако с приходом нового министра 
культуры такая ситуация уже невозможна. Если 
мы покажем такой фильм, то будем сидеть в су-
дах, как сидели все лето за показы в 2015 году. 
Министерство культуры не только запрещает, 
но отслеживает и наказывает. 

— О каких фильмах речь?
— О зарубежных, которым не нужны прокат-

ные удостоверения. Но Минкульт пробил семь дел 
в Хамовническом суде. Каждое из них слушалось 
по три-четыре раза, в общей сложности было 20 
заседаний. И это в ситуации, когда люди сидят 
в камерах предварительного заключения и не 
могут годами дождаться очереди на суд.

— И каков результат?
— Мы проиграли, хотя доказали, что не 

нужны были прокатные удостоверения, потому 
что это зарубежные картины. Но нам вменили в 
вину то, что мы якобы ввезли их ненадлежащим 
образом. Был оштрафован кинотеатр.

— Так в этом году все может 
повториться? 

— Теперь мы берем все риски на себя, 
полностью арендуем кинотеатр, а не работаем, 
как раньше, в партнерской программе. Чтобы 
избежать проблем с Министерством культуры, 
мы вывели некоторые фильмы за рамки показа в 
кинотеатре и показа на территории Российской 
Федерации. Но мы их тем не менее покажем 
в Москве в посольстве европейской страны, 
на территорию которого не распространяются 
законы РФ. 

— Будут ли после фильмов дискуссии? 

— Мы восстанавливаем в полном масшта-
бе фестивальный клуб, где по вечерам будем 
обсуждать фильмы с авторами. Люди хотят не 
только задать короткий вопрос, но и высказаться 
по поводу героев и обстоятельств, сверить свою 
точку зрения с общим градусом в обществе. А 
в наших фильмах поднимаются темы альтерна-
тивной службы в армии, протестного движения, 
Чечни. Это же уникальная возможность — прийти 
и выступить в открытой дискуссии — не цензу-
рированной, не митинговой, а спокойной, по 
болевым вопросам сегодняшнего дня. 

— «Родных» покажете?
— Российская премьера состоится 2 дека-

бря. Учитывая, что фильм обо мне, моей семье, я 
позволил себе наглость показать его в свой день 
рождения. Я сейчас нечасто бываю в Москве, 

поэтому это прекрасный повод всех пригласить 
на день рождения.

— Мама из Львова приедет?
— Нет. Честно говоря, ей тяжело приезжать 

в Россию. Мы находимся в некотором заблуж-
дении по поводу того, что происходит в Украине. 
Я не касаюсь политики и войны. Они — в зоне 
пропаганды. А вот украинская повседневность 
очень изменилась после Майдана, и мы о ней 
тоже ничего не знаем. Может быть, «Родные» 
дадут возможность почувствовать интонацию 
жизни украинского общества. 

— Кто вошел в состав жюри и какие гости 
ожидаются?

— Драматург Александр Гельман как пред-
седатель, режиссер анимационного кино Миха-
ил Алдашин и блогер Арина Холина. Мы всегда 
приглашаем в жюри не документалистов. Это 
принцип. Хотим, чтобы в его составе работали 
не генералы, а активные люди, лидеры своих 
направлений. Нам понравился опыт участия в 
жюри рэпера Васи Обломова. С его появлением 
мы почувствовали свежий взгляд на докумен-
тальное кино. Теперь искали в жюри человека, 
существующего в виртуальном пространстве, и 
пригласили блогера Арину Холину, работающую 
в гендерной тематике. У нас много фильмов о 
женщинах и снятых женщинами-режиссерами. 

Приедут режиссеры — участники конкурсной 
и внеконкурсных программ. Стефан Эберляйн из 
Мюнхена привозит любопытную внеконкурсную 
картину «Сказка о Соловьях-разбойниках» — о 
песенном конкурсе «Калина красная». Для меня 
он открыл неведомое пространство шоу-бизнеса 
в российских тюрьмах — со своими звездами, 
агентами. Мы покажем фильм в Москве, Петер-
бурге, Екатеринбурге.

— Но вы теперь и в Латвии проводите 
фестиваль.

— В Латвии доступ к любым фильмам и 
высказываниям открыт, нет того напряжения, 
которое присутствует в России. Там меньше зри-
телей — и дело не в масштабе страны, а в степени 
актуальности той или иной темы. Здесь такая 
дилемма, и для документалиста в том числе: что 
лучше — жить в прекрасной Швейцарии, где не 
о чем снимать, или в революционной России, со 
всеми лишениями и проблемами, где всегда есть 
пространство для художественного осмысления. 
Латвия, конечно, не Швейцария, но по общему 
климату в государстве она более комфортна и 
цивилизованна, чем Россия. 

— Живете в основном в Латвии? Хорошо 
там себя чувствуете?

— Можно ли хорошо себя чувствовать по-
сле 50 лет, живя не в своем доме. Мы чувствуем 
по отношению к себе хорошее, дружеское от-
ношение. Сам факт, что мы были вынуждены 
оставить свой дом и переехать в другую страну, 
в которой не родились, с которой нет глубинных 
связей, — существенный. Это не так просто. Но 
не мы первые и не мы последние. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Виталий МАНСКИЙ: 
«Говорить о том, что  
у нас нет цензуры, все 
равно что утверждать, 
что нет зимы»

ПОД ПРИЦЕЛОМ 
МИНКУЛЬТА

Президент Российской академии художеств 
и новый президент Соединенных Штатов 
Дональд Трамп знакомы много лет. Трамп не-
однократно бывал в мастерской скульптора 
в Нью-Йорке. Более того, стало известно, что 
еще в 1997 году Трамп выступал за установку 
его скульптурной композиции «Рождение 
Нового Света», посвященной 500-летию 
плавания флотилии Колумба, в Нью-Йорке, 
как раз в районе Аппер-Вест-Сайд (Upper 
West Side), на застраиваемой им территории 
Риверсайд-Саус (Riverside South). Об этом 
недавно вспомнила газета «Нью-Йорк Таймс» 
в статье, посвященной отношению нового 
американского президента к искусству.

Сам Трамп в свое время отозвался о памят-
нике чисто с практической точки зрения: «В ней 
бронзы на сорок миллионов долларов», — а его 
автора назвал «авторитетным и благонадежным». 
Главное, по мнению Мастера, что Трамп настроен 
на долгосрочное взаимовыгодное партнерство 
между двумя странами.

В настоящее время скульптурная компози-
ция «Рождение Нового Света» уже смонтирована 
и установлена в городе Аресибо, Пуэрто-Рико, 
находящегося под юрисдикцией США. Она яв-
ляется второй частью единого проекта Зураба 
Церетели «Как Европа нашла Америку». Еще 
в 1989-м проект победил в международном 
конкурсе на лучший памятник, посвященный 
500-летию открытия Нового Света, (проходил 
под эгидой ЮНЕСКО). Первая часть — монумент 
«Рождение Нового Человека», установлен в Се-
вилье в 1995 году. Второй памятник, по замыслу 

Церетели, должен появиться на другом конце Ат-
лантического океана, по маршруту, проложенно-
му флотилией великого мореплавателя. Для этого 
и был выбран остров Пуэрто-Рико в Карибском 
море, где летом этого года успешно завершился 
монтаж 126-метрового Колумба. Официальное 
открытие монумента еще предстоит, и Зураб 
Церетели уверен, что именно искусство сыграет 
свою положительную роль для нормализации 
отношений между Россией и США. 

Отдел культуры.

ТРАМП НАЗВАЛ 
ЦЕРЕТЕЛИ 
БЛАГОНАДЕЖНЫМ
И с практической точки 
зрения оценил его 
126‑метровый монумент 
Колумбу

С 1 по 3 декабря в Санкт-Петербурге прой-
дет V Международный культурный форум, 
основными площадками которого станут 
Главный штаб Государственного Эрмита-
жа и Российский этнографический музей 
(всего же 275 мероприятий в 92 точках). 
Программа форума, как всегда, разделя-
ется на два потока — профессиональный 
(зарегистрировались рекордные 7800 че-
ловек) и общественный (8200); ну а среди 
ключевых тем — подведение итогов Года 
кино, 125-летний юбилей Сергея Проко-
фьева и 25-летие СНГ.

Миссия питерского форума — наметить 
главные векторы развития культуры; словами 
Михаила Пиотровского:

— Одно из главных направлений дискуссий 
— глобальное и национальное, и эти понятия 
остро обсуждаются на материале современ-
ного искусства. Работа разбивается по 14 сек-
циям, основные из них — кино (руководитель 
Федор Бондарчук), балет и танец (Николай 
Цискаридзе и Борис Эйфман), театр (Владимир 
Урин), музеи (Михаил Пиотровский), цирк и 
уличный театр (Дмитрий Иванов и Вячеслав По-
лунин), литература и чтение (Людмила Вербиц-
кая), креативная среда и урбанистика (Сергей 
Кузнецов), туризм (Майя Ломидзе).

Итак, уже 1 декабря (Дворцовая площадь, 
6/8) Михаил Швыдкой станет модератором 
урбанистической дискуссии «Культура как 
драйвер развития городов», на которую при-
глашены Валерий Гергиев (отстроивший все 
свои новые «Мариинки»), Зельфира Трегулова 
(Третьяковка), Мартин Рот (экс-директор лон-
донского музея Виктории и Альберта). Что есть 
креативная среда? Как правильно планировать 
культурную инфраструктуру для привлечения 
как молодежи, так и туристов? В каком направ-
лении должны развиваться музеи, концертные 
институции? Как культурные объекты меняют 
облик города и качество жизни? Все эти темы 
крайне актуальны, тем более учитывая жизнь 
российской глубинки, где объекты культуры 
зачастую отсутствуют как класс.

— Культура является не только фундамен-
том, но и смыслом жизни каждого из нас, что 
ежедневно доказывает наш город. Мы прекрас-
но понимаем, что не всегда смысл этих слов 
разделяется или вообще известен в обществе. 
Эти несколько дней форума должны по возмож-
ности решить данную проблему, — отметил 
руководитель секции «Образование» Николай 
Кропачев.

Далее — в преддверии Года экологии в 
России обсуждается тема «Развитие культуры 
чтения и экологии сознания» (атриум Главного 
штаба Эрмитажа), причем модератором высту-
пит зав. кафедрой филологического образова-
ния СПбГУ Елена Казакова, а среди участников 
поэт Андрей Дементьев. Опять же, книжные 
шкафы мало-помалу исчезают из наших домов, 
дети по уши в гаджетах, как здесь найти баланс 
между тем, что надо, и тем, что есть?

Как видите, форум касается как наболев-
ших, так и перспективных тем: например, в 
Академической капелле пройдет семинар по 
вопросам музыкального менеджмента — про-
движения молодых исполнителей в класси-
ческой сфере, подготовки оркестровых му-
зыкантов и практики создания молодежных 
оркестров; дискуссию модерируют самые-
самые «киты» менеджмента: глава Москов-
ской филармонии Алексей Шалашов, худрук 
венского Концертхауса Матиас Наске, дирек-
тор прогрессивной, скорой на нововведения 
Свердловской филармонии г-н Колотурский.

Также среди основных событий — «круглый 
стол» по сохранению мирового культурного на-
следия «Национальные стратегии и глобальные 
вызовы» (1 декабря, Главный штаб Эрмитажа); 
симпозиум «Прокофьев. XXI век» (1–3 декабря); 
премьера «Погребальной песни» Игоря Стра-
винского (1908), за пультом — Валерий Гергиев 
(2 декабря); подведение итогов Года кино, а 
также конференция «Русское кино глазами 
иностранцев»; петербургская премьера спек-
такля «Царь Эдип» Римаса Туминаса и фильма 
«Эдип в Эпидавре».

Вообще же в работе форума задейство-
вано более 750 иностранных участников, 37 
делегаций из разных стран и 16 иностранных 
министров. Приглашен целый ряд известных 
деятелей культуры: актер Рэйф Файнс, хорео-
граф Юрий Григорович, жонглер Жером Тома, 
пианист Даниэль Поллак, композитор Эрик 
Серра и многие другие. На полях Деловой пло-
щадки в Российском этнографическом музее 
запланировано подписание свыше 60 межре-
гиональных и международных соглашений в 
сфере культуры.

Интересное новшество этого года — при-
глашение страны — гостя форума; ею стала 
Греция, которая подготовила специальную 
программу по официальному, деловому и куль-
турному направлениям.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ПИТЕРСКИЙ 
ФОРУМ ОТКРОЕТ 
КУЛЬТУРЕ РОТ
За три дня событий 
столько, что их хватило 
бы на год

Виталий Манский  
и команда «Родных».

С мамой.
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за прошедший с той памятной ночи год своих 
владельцев обрели без малого 50 000 седанов 
Vesta. Сейчас машина уверенно числится в ТОП-
5 самых востребованных моделей российского 
рынка, стабильно уступая по популярности только 
корейским «бюджетникам» Hyundai Solaris и KIA 
Rio. Появление на свет LADA Vesta стало первым 
в истории материальным свидетельством, что на 
АвтоВАЗе знают о существовании такого понятия, 
как «дизайн экстерьера», — отличие от всей су-
ществовавшей ранее продукции АвтоВАЗа, Vesta 
выглядит как минимум не хуже конкурентов.

А еще она стала чуть ли не первой моде-
лью завода, у которой тормоза именно тормо-
зят, а не просто существуют для галочки. Глав-
ным же преимуществом машины перед теми же 
одноклассниками-корейцами можно назвать чуть 
большее пространство для ног задних пассажиров. 
Хотя, по большому счету, своей удивительной 
популярностью LADA Vesta во многом обязана не 
появлением на ней давно ставших стандартны-
ми для машин иностранных конкурентов узлов, 
агрегатов и опций, а стараниям рекламщиков  
АвтоВАЗа. Эти специалисты сумели, например, 
убедить массу потенциальных покупателей в том, 
что у модели есть нормальная подвеска. Хотя это 
полностью противоречит ощущениям сидящего 
за рулем «Весты». Как образно выразился один 
из коллег, управляя вазовским седаном, «кажется, 
что сидишь на стуле с одной отломанной ножкой 
— чтобы не упасть, все время нужно прилагать 
серьезные усилия».

Не менее талантливо пиарщики обошлись с 
рулевым управлением Vesta, которое идеально 
справляется с задачей полной изоляции органов 
чувств водителя от происходящего с колесами 
машины. Про разнузданную «волатильность» пере-
ключения передач механической КП, дребезжащую 

после 5000 км пробега переднюю панель, 
грохочущую с момента покупки 

подвеску и прочие «прелести» 
самой совершенной модели Ав-
тоВАЗа покупатели LADA Vesta 
тоже узнают уже в процессе 

езды, о чем позже рассказы-
вают в Интернете. Но это не 
мешает все новым и новым 
легковерным любителям 
импортозамещения делать 
выбор в пользу модели из 

Тольятти.
Алексей БАТУШЕНКО,

обозреватель портала 
«АвтоВзгляд».

«Буквально на днях произошли суще-
ственные изменения в федеральном зако-
нодательстве: президент России Владимир 
Путин подписал указ, согласно которому в 
нашей стране склонение к использованию 
запрещенных веществ и методов влечет уго-
ловную ответственность, вплоть до лишения 
свободы на срок до одного года, — рассказал 
глава комиссии Виталий Смирнов. — Эта 
практика соответствует практикам ведущих 
стран в плане борьбы с допингом, таких как 
Италия и Германия. Одной из главных целей 
для нас стало возобновление работы РУСА-
ДА. Агентство должно стать независимым и 
финансироваться напрямую от государства. 
Потребовались прямые изменения в феде-
ральное законодательство. В ближайшее 
время РУСАДА обретет независимость от 
государственных органов и будет финан-
сироваться бюджетом напрямую. Лабора-
тория будет переподчинена от Министерства 
спорта главному вузу страны — Московско-
му государственному университету имени 
Ломоносова».

Смирнов напомнил, что расследование 
фактов применения допинга российски-
ми спортсменами ведут сегодня сразу три 
комиссии: Ричарда Макларена, Денниса 
Освальда и Ги Каниве. По итогам докладов и 
Макларена, и Освальда свои рекомендации 
выдаст третья структура — дисциплинарная 
комиссия под руководством Ги Каниве. И 
именно она может дать свое заключение 
МОК о принятии санкций в отношении всего 
Олимпийского комитета России.

«У меня была продолжительная встре-
ча с руководителем МОК Томасом Ба-
хом, на которой мы обсудили целый ряд 

важнейших вопросов. Состоялись встречи 
с руководителем дисциплинарной комиссии 
МОК Ги Каниве и руководителем комиссии, 
занимающейся проверкой допинг-проб, Ден-
нисом Освальдом», — сообщил Виталий 
Смирнов. Тот же руководитель дисципли-
нарной комиссии МОК Ги Каниве обратил-
ся уже со вторым письмом в Независимую 
общественную антидопинговую комиссию 
с просьбой разъяснить некоторые вопросы, 
связанные с проведением Олимпийских 
игр в Сочи. 

«Мы переслали эти запросы в соответ-
ствующие ведомства и на данный момент 
ожидаем от них ответа. Я уже не раз говорил, 
что от работы и финальных докладов комис-
сий Каниве и Освальда будет очень многое 
зависеть. Сейчас можно с удовлетворением 
констатировать, что наше сотрудничество с 
ними продолжается и идет в конструктивном 
ключе», — отметил также Смирнов.

Заместитель председателя СК РФ Илья 
Лазутов рассказал о том, как идет работа его 
структуры. «Полученные СК России сведения 
и материалы в настоящее время не дают 
каких-либо доказательств существования и 
реализации в Российской Федерации некой 
государственной допинговой программы, 
направленной на завоевание российски-
ми спортсменами на международных со-
ревнованиях максимального количества 
медалей. В настоящее время СК проводит 
расследование уголовных дел в отношении 
руководителей Всероссийской федерации 
легкой атлетики и Московской антидопин-
говой лаборатории по фактам нарушения 
антидопинговых правил». 

Следственный комитет России 

допросил более 50 спортсменов, тренеров, 
менеджеров и чиновников. Среди допрошен-
ных бывший заместитель министра спорта 
Юрий Нагорных, бывший советник министра 
спорта Наталья Желанова и бывший прези-
дент ВФЛА Валентин Балахничев. 

Представитель СК сообщил, что могут 
быть возбуждены и новые уголовные дела. 
Но в интересах следствия не стал называть 
фамилии. 

А вот Григорий Родченков уже всем хо-
рошо известен. Можно сказать, до боли. И СК 
не скрывает, что его фигура, если так можно 
сказать, многогранна в плане уголовного 
нарушения. 

«В ходе расследования выявляется 
все больше фактов, подтверждающих, что 
бывший глава Московской антидопинго-
вой лаборатории Григорий Родченков дли-
тельное время, извлекая для себя в том 
числе материальную выгоду, использовал 
свое служебное положение для склонения 
спортсменов к употреблению допинга. В 
2011 году он привлекался к уголовной от-
ветственности за незаконное приобрете-
ние, хранение и сбыт сильнодействующих 
наркотических веществ». 

Некоторые спортсмены дали показания, 
что Григорий Родченков склонял их к употре-
блению препаратов, достоверные свойства 
которых им не были известны. Мы понимаем, 
что если антидопинговым центром руково-
дил, мягко говоря, нечистый на руку человек, 
то он вполне мог разработать, создать и 
возглавить преступную структуру».

Сказал Лазутов и о том, что, в случае 
если пробирки могли быть вскрыты тайным 
образом, необходимо рассмотреть вопрос 
о том, что результаты анализов всех био-
материалов спортсменов, которые в них 
хранились ранее, должны быть аннулирова-
ны, ведь любая из них могла быть вскрыта 
и изменена. 

СК РФ также направил запросы в ком-
петентные органы других стран о проведе-
нии следственных действий в отношении 
фигурантов уголовного дела, в том числе 
Григория Родченкова. 

«Следствие находится в активной фазе, 
но его окончание зависит от того, насколько 
быстро будут получены ответы от между-
народных структур. Пока ни одного нет», 
— подчеркнул Лазутов. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

СОБЫТИЕ ДНЯРЕПЛИКА

ПЕРСОНА

— Вчера на радио пригласили, а когда объявили в 
прямом эфире «у нас в гостях чемпионка Европы», 
аж мурашки по коже пробежали. Это невероятное 
чувство. Медаль я с собой не ношу, оставила у ро-
дителей, но сегодня к нам родственники приедут, 
обязательно предъявлю им награду. 
— Вы расстались в Амстердаме, а дальше 
разъехались — кто в Питер, а кто в Москву. 
Слезных эмоций не было? 
— Мы очень тепло попрощались, но мы ведь со-
скучились по дому, по родным. А потом мы все 
равно скоро будем вместе. Впереди для начала 
сбор в сочинском «Ледяном кубе» на базе сбор-
ной России, а потом играем Кубок страны — уже 
друг против друга на уровне клубов. При встрече 
поделимся новыми эмоциями, которых так не 
хватало. 
— Какая усталость сильнее?
— Моральная. Это первое столь крупное со-
ревнование для каждой из нас. Сложно держать 
концентрацию столько времени. Эмоциональный 
всплеск, постоянная концентрация внимания. 
Особенно это ощущалось в финале. После игры с 
Шотландией мы были на пределе. Выхолощенные, 
перегруженные. Не побоюсь сказать, уставшие. 
Нужно было терпеть, доказывать, выжимать из 
себя максимум того, что еще оставалось. 
— Судя по всему, Швецию к финалу вы изучи-
ли очень хорошо!
— Мы и прежде, до «Европы», встречались с 
командами Шотландии и Швеции, причем они 
играли этими самыми составами. Но здесь все 
было необычно. Со скандинавками наша первая 
игра просто не пошла. И мы поняли: нужно себя 
приводить в порядок и идти дальше. Перед плей-
офф, когда мы туда попали, проделали с тренером 
Сергеем Белановым работу над ошибками. Если 
в круговом раунде соперницы нам порой дикто-
вали условия, в решающих матчах уже старались 
навязывать свою игру. 
— Шведки играют скорее на разрушение, чем 
на созидание. 
— Когда мы начинали международные турниры, 
это даже раздражало. Ты привезла камень-другой, 
а потом их два хода — и в доме ничего не остается. 
Тейк-ауты сплошные. Но теперь уже привыкли к 
этому. Нельзя раздражаться на соперника. Это 
ему на пользу. Мы знали, что у шведок такой стиль, 
такие тенденции, их не поменяешь. А ведь это 
чистая математика: чем больше камней в дом 
поставишь, тем больше вероятности их ошибок, 
а у нас больше вариантов останется. 
— Какой энд стал решающим? 
— Если просто по счету, то последний. Мы 

подошли к нему с равным счетом. И дальше 
уже — либо мы, либо они. Сосредоточенность 
была на двести процентов. Мы сыграли на уровне 
того, что можем. 
— В Шотландии с вами не было психолога, в 
прошлом знаменитой фристайлистки Ели-
заветы Кожевниковой. 
— Мы много с ней поработали до турнира, в част-
ности, на сборах в Новогорске. Но мы применяли 
все приемы, о которых она нам рассказывала. 
Она присылала сообщения, мы в свою очередь 
задавали интересующие нас вопросы, такая вот 
была маленькая «скорая помощь». 
— График турнира был жестким? 
— Скорее ровный, привычный. Мы, конечно, тра-
тили свободное время, чтобы просто прогуляться. 
Кому-то и шопинг помогал, чтобы вернуться на 
время в обычную жизнь. Это ведь тоже разряд-
ка. И не только после неудач. Успех ведь тоже 
эмоциональная встряска, о нем надо забыть и 
идти дальше. 
— Как вас принимали болельщики? 
— Шотландцы чтят традиции керлинга, которые 
придумали их предки. Как можно поддерживать и 
как нельзя. Например, дурной тон — радоваться 
чужой неудаче. И, конечно, никакого свиста. Это 
было очень приятно. Да, поддержка Шотландии 
была очень активной, но нашим удачным броскам 
они аплодировали тоже. Кстати, на втором месте 
после хозяев были шведские поклонники игры. 
— Признайтесь, вы сами верили в «золото»?
— Конкретной цели выиграть не стояло, мы были 
очень осторожны и старались не загадывать. 
Первой задачей было преодолеть круговой этап, 
что мы и сделали. А там все обнулилось. Нужно 
было идти вперед и бороться. 

— Новые тенденции на этом турнире вы 
заметили?
— В принципе ничего нового не было. Мы давно 
играем с хорошими командами и все новинки 
видим. Немного разочаровала команда Швей-
царии, действующий чемпион мира. Девушки 
были достойны большего, но даже не вышли в 
четверку. Они очень приветливые, первые, кто 
нас поздравил. 
— Чем объяснить поражение от Чехии, кото-
рую нельзя причислять к фаворитам?
— Чешки в этом году очень прибавили. Они под-
твердили высокий результат и на турнире в Швей-
царии, где стали третьими. Концовка нашего 
матча у нас не сложилась. В девятом энде могли 
взять три камня, и это была бы чистая победа. 

А в десятом у Вики Моисеевой не очень удал-
ся бросок, а чешка смогла ответить довольно 
просто. 
— Но это уже позади. Вообще, умеет Шотлан-
дия организовать праздник национального 
вида спорта?
— Да, у них все получается на хорошем уровне. 
Лед очень качественный, каким и должен быть. 
Но произошла одна вещь, к которой никто не 
был готов, даже организаторы. Вероятно, перед 
турниром проходил какой-то фестиваль или че-
ствование, так вот из вентиляции вдруг стали 
порциями высыпаться конфетти. А как извест-
но, на дорожке нельзя оставлять ни одной такой 
штуки: она здорово меняет траекторию движения 
камня, а порой вообще может его остановить. 
Тогда тормозили время, убирали сами. Любая 
невидимая волосинка может изменить ход матча! 
Но в Шотландию, причем в этот же самый дворец, 
мы рассчитываем вернуться уже после Нового 
года на сборы. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

— Вы даже не представляете, как трудно 
приготовить настоящий сыр в домашних 
условиях!
— Почему трудно?
— Потому что для этого сначала нужно 
купить дом...

— Ты почему не бреешься? 
— У меня нет девушки, чтоб бриться. 
— А для себя? 
— А для себя я пиво покупаю.

— Можно, мы покажем дедушке 
мавзолей?
— У нас со своим нельзя!

— Не трогай, это на Новый год.
— Но это же вискарик.
— А я испугалась, что ты горошек хочешь 
взять. Мне тоже налей.

Жена говорит мужу: 
— Надо врезать глазок в холодильник, 
а то откроешь дверцу и час думаешь, чего 
бы пожрать. А холодильник в это время 
размораживается...

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПОД ГРАДусОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве -12…-10°, днем в 
Москве -5...-3°. Облачно с прояснениями, гололе-
дица, ночью небольшой снег, днем местами не-
большой снег; ветер южной четверти 5–10 м/с. 
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца — 16.04, 
долгота дня — 7.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие возмущения гео-
магнитного поля.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Амаяк Акопян (1956), актер, иллюзионист, за-
служенный артист России
Вуди Аллен (1935), кинорежиссер, актер, об-
ладатель трех «Оскаров»
Георгий Жуков (1896–1974), великий полководец, 
Маршал Советского Союза
Игорь Родионов (1936–2014), генерал армии, 
экс-министр обороны РФ
Гарик Сукачев (1959), рок-музыкант 
Мари Тюссо (1761–1850), основательница Музея 
восковых фигур в Лондоне

Этьенн Морис Фальконе (1716–1791), скульптор 
(«Медный всадник»)
Геннадий Хазанов (1945), худрук Театра эстра-
ды, актер, режиссер, народный артист СССР
Леван Шенгелия (1921–2009), художник кино 
и кинорежиссер

ДАТсКИй уГОлОК
Всемирный день борьбы
со СПИДом.
1891 г. — Джеймс Нейсмит придумал игру 
баскетбол.

1896 г. — основан Музей истории города 
Москвы.
1941 г. — немецкие войска заняли Красную По-
ляну (27 км до Москвы).
1956 г. — в связи с 60-летием маршал Г.К.Жуков 
награжден четвертой медалью «Золотая звезда» 
Героя Советского Союза.
1996 г. — начал работу телеканал СТС.
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сПОРТАВТОВЗГлЯД

ГОсТИ

В четверг, 1 декабря, в 13.00 в «МК» со-
стоится «круглый стол» на тему: «Рынок нефти: 
сколько будет стоить баррель?». 30 ноября в 
Вене пройдет саммит ОПЕК, в ходе которого стра-
ны — экспортеры нефти попытаются договориться 
о сокращении добычи «черного золота». Удастся 
ли участникам встречи добиться консенсуса? Как 
в результате изменится глобальный энергети-
ческий рынок? Взлетит вверх или рухнет цена 
барреля? Какое влияние итоги саммита окажут на 
российскую экономику и отечественную нефтя-
ную отрасль? Среди участников «круглого стола» 

— директор Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин, глава Комитета Госдумы IV созыва 
по энергетической политике Иван Грачев, анали-
тик ТЭК Михаил Крутихин, руководитель проекта 
«Экономика и финансы» Института современного 
развития Никита Масленников. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

НАЧНЕТ лИ НЕФТЬ сНОВА РАсТИ В ЦЕНЕ?

Итак, год назад, в одно и то же астрономи-
ческое время, в 60 дилерских центрах 25 городов 
России, Казахстана и Белоруссии прошла цере-
мония старта продаж LADA Vesta — Vestanight. 
Видимо, в пику регулярно проводимым VW фир-
менным презентациям «Volkswagen Medianight». 
Действо собрало тогда более 23 000 гостей, а вот 
широко разрекламированная интернет-трансляция 
вазовской промоакции была сорвана из-за неком-
петентности организаторов. Но никто особо из-за 
этого не расстроился. Потенциальные зрители 
удивились бы куда сильней, если бы у тольяттинцев 
все прошло без сучка и задоринки. Так или иначе, 
но разогретые невиданным доселе шоу граждане 
по всей России с ходу купили порядка 1000 Vesta, 
а еще более 2000 сделали «твердые предзаказы» 
на машину.

О количестве «жидких» предзаказов на ЛАДА 
Веста статистика умалчивает, но, как бы то ни было, 

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

25 ноября 2016 года исполнился ровно 
один год со старта продаж седана LADA 
Vesta. С кучей оговорок, но эту модель 
АвтоВАЗа можно считать конкурентом 
бюджетных иномарок. Но почему же 
тогда тольяттинцы не стали отмечать 
первый юбилей своей новинки?
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 Реклама 16+ 

Узнайте больше о возможных способах выздоровления, 
позвонив специалистам «горячей линии» «ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ»!

ЕСТЬ У ВАС ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, 
ПОЗВОНОЧНИКОМ, СУСТАВАМИ?

Без движения нет полноценной жизни. Крепкие ко-
сточки позволяют человеку двигаться легко и свобод-
но. Но если недуг настигает вас, жизнь становится 
сущим адом. Появляются проблемы не только с 
движением, но и с психологическим состоянием 
человека. Руки опускаются, дела не делаются, 
родные понимают, что вы уже не помощник. Все 
что остается, это все время иметь при себе обе-
зболивающие таблетки и мази и молиться что-
бы беда не настигла в неподходящий момент.

Специалисты «горячей линии» по про-
блемам опорно-двигательного аппарата зна-
ют это и не раз помогали людям вернуться к 
нормальной жизни благодаря персонально 
разработанным рекомендациям. Их действие 
направлено на блокировку болевых рецепторов, 

восстановление и укрепление позвоночника 
и суставов. 

Информация должна быть доступной, поэто-
му мы работаем именно для вас. В режиме ре-
ального времени звоните по разным вопросам, 
связанным с опорно-двигательным аппаратом.

Позвоните на бесплатный телефон «горячей линии» 8 800 555 60 03 
ежедневно с 9.00 до 20.00 и живите без боли. 

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

В понедельник, 5 декабря, в «МК» состоится 
первая предновогодняя пресс-конференция 
главного Деда Мороза страны и его внучки, 
костромской Снегурочки.

Уже стало доброй традицией получать ново-
годние напутствия и поздравления от главных 
Деда Мороза и Снегурочки в редакции «МК». 

ДЕД МОРОЗ В «МК»!
Главный волшебник 
страны начинает свой 
предновогодний тур

Зимний волшебник и его красавица внучка рас-
скажут о том, что делали в течение года и как идет 
подготовка к празднику. Какие письма чаще всего 
приходят в резиденцию, что мечтают увидеть под 
елочкой современные дети? Как изменилась жизнь 
Главного волшебника страны в информационный 
век? Можно ли отправлять пожелания по электрон-
ной почте или добавиться в друзья в социальных 
сетях? Кому повезет отметить Новый год с глав-
ными Дедом Морозом и Снегурочкой? 

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: Улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

Чемпионка Европы по керлингу Галина 
АРСЕНЬКИНА вспомнила самые яркие 
моменты победного турнира 

— На телефоне три процента 
зарядки, может, чуть позже 
созвонимся, а я пока розетку 
найду? — спрашивает чемпионка 
Европы по керлингу Галина 
Арсенькина. устройство уже с утра 
не выдерживает вала поздравлений, 
смайлов и фотографий, которые 
летят со всего мира. Все это вместе 
помогает Гале осознать, что она 
выиграла главный пока турнир в 
карьере. А какие ее годы?

НА ШОТЛАНДСКОЙ ДОРОЖКЕ
КОНФЕТТИ

Адам МАЛЫШ — о первом этапе Кубка мира  
по прыжкам с трамплина в Руке
«1 МЛН ЕВРО был потрачен на обновление трамплинного ком-
плекса в Руке, и, судя по всему, эти инвестиции окупились. Финские 
организаторы стали первыми, кто выиграл на этом стартовом этапе 
Кубка мира по прыжкам с трамплина, потому что теперь здесь со-
ревнования будут проводиться стабильно — теперь и трек разгона, и ветровая сетка сделали 
трамплин еще лучше».

Кроме того, четырехкратный призер Олимпийских игр по прыжкам с трамплина, который 
сегодня работает координатором своего вида спорта лыжной ассоциации Польши, заявил, что 
не видит себя за столом, перебирающим бумажки и отправляющим электронную почту. Большую 
часть соревнований легенда польского спорта провел на трамплине, поддерживая спортсменов 
и готовя им экипировку.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

СЛЕДСТВИЕ МЕЖДУНАРОДНОГО МАСШТАБА

В Москве прошло очередное заседание 
Независимой общественной антидопинговой 

комиссии. Виталий смирнов рассказал 
о текущем состоянии дел за полторы недели 

до доклада Макларена.

Более 50 спортсменов, тренеров  
и менеджеров допросил СКР  

по делу о допинге

Почему Хави Гарсия наказан 
серьезнее Вернблума и Гацкана

В среду днем заседания Контрольно-дисциплинарного 
комитета Российского футбольного союза (КДК РФС) многие 
ждали с нетерпением — уж больно неоднозначные судейские 
решения были в выходные в заключительном туре 1-го круга 
чемпионата страны-2016/2017.

Мне довелось послушать главу, Артура Григорьянца. Его 
доводы относительно сроков дисквалификации того или иного 
футболиста показались в целом резонными.

Но сначала — собственно к результатам: футболист «Ро-
стова» Александр Гацкан дисквалифицирован на одну игру 
(получил красную карточку), армеец Понтус Вернблум — тоже 
на один матч (судья не заметил нарушения, но травмы у со-
перника нет), Хави Гарсия из «Зенита» пропустит минимум две 
встречи, а максимум шесть (там арбитр также его не удалил, 
но у игрока «Краснодара» Юрия Газинского сломан нос).

На заседание КДК РФС приехал только Гацкан, наломав-
шие дров (и не только дров) футболисты «Зенита» и ЦСКА там 
не были замечены. При этом молдавский легионер как раз в 
отличие от Вернблума и Гарсия ударил соперника ногой явно 
неумышленно, перед игроком «Анжи» Гасановым извинился 
лично, тот его простил, о чем уведомил КДК РФС. И потому 
вполне логично, по-моему, ростовчанин отделался минималь-
ной дисквалификацией.

На один матч наказан и Вернблум (причем это игра сле-
дующего тура, 17-го; мотив: чтобы не ломать тренерскому штабу 
ЦСКА подготовку ко встрече 16-го тура). КДК счел, что Вернблум 
раскаялся, что армеец также попросил прощения у футболиста 
«Рубина» Самуэля Санчеса и т.д. Хотя, думаю, учитывая то, что 
бил швед соперника умышленно, он мог бы вполне и два матча 
«бана» получить, но это вопрос дискуссионный.

Что же до Хави Гарсия — тут самый сложный момент. 
Да, он тоже не был удален (судья проглядел момент удара), 
но серьезная травма у Юрия Газинского из «Краснодара» 
налицо — во всех смыслах: сломан нос. И медицинское за-
ключение имеется.

Поэтому — и это, конечно, минимум в сложившейся си-
туации — испанец из Питера получил для начала два матча 
дисквалификации. Плюс одну игру условно.

Но именно «для начала»: если через 15 дней после полу-
чения травмы Газинский тренироваться не начнет — наказание 
зенитовца может вырасти до шести матчей.

По большому счету КДК принял решение, которое устрои-
ло всех: не отреагировать было нельзя, даже если «Зенит» или 
ЦСКА и попытались бы дело замять вовсе; но и в излишней 
кровожадности Артура Григорьянца едва ли кто упрекнет...

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»
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самая громкая 
новинка АвтоВАЗа 
отпраздновала юбилей


